
Банки выходят 
на предпенсию
Финансисты 
заинтересовались  
новой категорией клиентов

Банки начали борьбу за новый 
сегмент клиентов — предпенси-
онеров. Кредитные организации 
планируют привлекать граждан 
специальными условиями обслу-
живания и мотивировать на даль-
нейший перевод к ним пенсий. 
Интерес банкиров понятен — эти 
клиенты финансово ответствен-
ны и имеют стабильный доход. 
Однако эксперты отмечают, что 
для самих граждан финансовая 
выгода от подобных предложе-
ний не всегда очевидна.

О том, что Почта-банк в начале ав-
густа запускает для граждан пред-
пенсионного возраста специальное 
предложение по обслуживанию, 
рассказали „Ъ“ в кредитной органи-
зации. Женщины от 50 лет и муж-
чины от 55 лет смогут пользоваться 
условиями облуживания и бонуса-
ми, которые ранее были доступны 
клиентам, получающим в банке пен-
сию. Речь идет, в частности, о сниже-
нии ставки по кредиту на 2% годо-
вых, надбавке 0,25% годовых к став-
ке по вкладу, выплате до 6% годовых 
на остаток по сберегательному счету, 
кешбэке 3% и т. п.

Для этого действующим и потен-
циальным клиентам банка необхо-
димо подписать заявления о под-
ключении соответствующего тари-
фа и о намерении в будущем пере-
вести свою пенсию в банк. Как пояс-
нил „Ъ“ первый зампред правления 
Почта-банка Георгий Горшков, пред-
пенсионеры смогут пользоваться 
льготными условиями обслужива-
ния в течение девяти месяцев. Гра-
ждане смогут сохранить основные 
льготы и в дальнейшем, но для это-
го потребуется перевести зарпла-
ту в банк либо ежемесячно тратить 
от 10 тыс. руб. его картами.

Фактически в банке нацеливают-
ся на лояльную и стабильную ауди-
торию пенсионеров. Как отмечает 
господин Горшков, «пенсионеры для 
банков — перспективная и интерес-
ная категория клиентов, они отлича-
ются платежной дисциплиной, гра-
мотным подходом к финансовому 
планированию, имеют стабильный 
источник дохода». «Если рассматри-
вать платежную дисциплину пенси-
онеров в целом, то они ответственно 
подходят к своим обещаниям, кре-
дитная культура у них выше, а ко-
личество дефолтов намного меньше 
по сравнению с молодежью»,— от-
метили в пресс-службе Совкомбан-
ка. При этом, по оценке Почта-бан-
ка, из не менее 10 млн предпенсио-
неров около 2 млн человек должны 
выйти на пенсию в 2019-м — первой 
половине 2020 года.

В других банках гражданам пен-
сионного возраста также предлагают 
особые условия обслуживания. В Сов-
комбанке в случае получения пенсии 
гражданам предлагается снижение 
ставки по кредитам, дисконт может 
составить до пяти процентных пун-
ктов (но не ниже 14% годовых).
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Ваше право истекло
Минэкономики предложило срок годности  
любых обязательных требований к бизнесу в пять лет
Минэкономики начало 
 обсуждение законопроекта 
«Об обязательных требовани-
ях», разработанного в рамках 
проекта «регуляторной гильо-
тины». Главные положения но-
вой «регуляторной конститу-
ции», предлагаемой проектом 
и в основном касающейся пред-
принимательской деятель-
ности,— любые обязатель-
ные требования должны быть 
опубликованы, внесены в пу-
бличный реестр и действовать 
по умолчанию только пять лет. 
Без актуализации, в ходе кото-
рой обязательно должно быть 
определено, как нормы факти-
чески действуют на всех регу-
лируемых, обязательные тре-
бования теряют силу, а без 
оценки регулирующего воз-
действия и экспертизы — да-
же не принимаются. Наделение 
федеральных органов моно-
польными полномочиями вво-
дить новые требования должно 
завершиться осенью 2022 года.

Минэкономики доработало про-
ект закона «Об обязательных требо-
ваниях» — документ (есть у „Ъ“) ра-
зослан экспертам и в бизнес-объе-
динения. В кругах разработчиков 
он получил синоним «материаль-
ного закона о контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД)». Первая 
версия законопроекта была раз-
работана к Петербургскому меж-
дународному экономическому фо-
руму в июне 2019 года, но не устро-
ила кураторов реформы в аппара-
те правительства. Согласно дорож-
ной карте по реализации механиз-
ма «регуляторной гильотины», за-
конопроект должен быть внесен 
в Госдуму в октябре 2019 года.

«Материальный» закон посвящен 
практически любым обязательным 
требованиям (за вычетом требова-
ний к госслужбе, обороне и ВПК, гос-
безопасности и атомной энергетике, 
а также требований ЦБ). Кроме того, 
формально законопроект не касает-
ся обязательных требований, уста-
навливаемых федеральными зако-
нами (ФЗ) — впрочем, он устанав-
ливает правила разработки самих 
ФЗ, содержащих такие требования. 
Как следует из проекта, обязатель-
ные требования — это установлен-
ные нормативными правовыми ак-
тами условия, ограничения, запре-
ты или обязанности. В силу этого 

юридическая техника законопроек-
та необычна: она ближе к конститу-
ционной, чем к обычным проектам 
законов, разрабатываемых испол-
нительной властью. В проекте мно-
го формально «декларативных» уста-
новлений, которые должны раскры-
ваться затем другими ФЗ или нор-
мативно-правовыми актами (НПА), 
также он фактически ограничивает 
возможности принятия НПА с обя-
зательными требованиями, а в ча-
сти случаев — вводит обязательные 
процедуры их подготовки.

Сами обязательные требования 
должны включаться в одну из трех 
групп, исходя из степени соци-
ально опасного риска и последст-
вий их несоблюдения. Первая — 
наиболее серьезная — обязатель-
но должна нести за несоблюдение 
административную или уголов-
ную ответственность, запрет или 
невозможность осуществлять де-
ятельность или совершать дейст-
вия. Ко второй группе Минэконо-
мики относит требования, за нару-
шение которых грозит только тре-
бование о необходимости устране-
ния нарушения или отказ в предо-
ставлении разрешения осуществ-
лять какую-либо деятельность. Тре-
тья группа — нарушения влекут 
за собой только отказ в предостав-
лении государственной услуги. 

Обязательные требования могут 
вводиться федеральными, регио-
нальными или муниципальными 
властями в сфере своих полномо-
чий с учетом их обоснованности — 
то есть только в целях предотвра-
щения (или минимизации послед-
ствий) причинения вреда охраняе-
мым законом ценностям, при этом 
не допускается введение требова-
ний для устранения рыночных 
и иных рисков, напрямую не при-
чиняющих вреда. 

Очень декларативно, но вводит-
ся право оспорить обязательное 
требование в случае, если, по мне-
нию заявителя, оно нарушает ка-
кой-либо ФЗ — или в органе, его из-
давшем, или в суде. Это также от-
даленный аналог механизма Кон-
ституционного суда, который мо-

жет отменить норму закона на ос-
новании несоответствия Конститу-
ции. Все обязательные требования 
должны быть опубликованы (если 
они не отнесены к гостайне — 
но в этом случае их несоблюдение 
не может быть вменено в вину и от-
ветственность тому, кто не имеет 
допуска к этой информации). Нео-
публикованные (в том числе в ин-
тернете) требования согласно про-
екту просто не действуют — при 
введении обязательных требова-
ний они должны выделяться от-
дельно, вноситься в реестр (нет 
в реестре — нет требования) и по-
лучать группу риска — первую, вто-
рую или третью.

Отмечается, что требования, 
установленные в отношении од-
ного и того же предмета регулиро-
вания, не должны противоречить 
друг другу (а требования по одно-
му и тому же вопросу не должны 
проверяться несколькими госо-
рганами). Если же противоречие 
возникает, а вызвавшие его право-
вые акты имеют одинаковую юри-
дическую силу, граждане и орга-
низации могут самостоятельно 
выбрать, какой из них соблюдать. 
Подтверждается и иерархия норм 
по «правовой силе», при равной 
правовой силе нескольких НПА 
действует последний принятый 
акт. Отдельная оговорка сделана 
для обязательных требований, 
вводимых указами президента. 
Глава государства может устанав-
ливать требования, улучшающие 
положение граждан и организа-
ций по сравнению с тем, что уста-
новлено федеральным законом,— 
кроме сфер налогового законода-
тельства и юридической ответст-
венности. 

Описание в проекте «регулятор-
ной гильотины», отметим, в целом 
соответствует ранее опубликован-
ным схемам, при этом акты СССР 
с обязательными требованиями 
проект действительно объявляет 
недействующими с 2021 года. Акты 
же РСФСР, в том числе постановле-
ния ленинского Совнаркома, при 
этом отменяются по другой проце-
дуре — таким образом, проект не-
явно декларирует правовую пра-
вопреемственность РФ не от СССР, 
а от РСФСР 1917 года.
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Бюджет поставлен  
перед трудным выбуром
Список претендентов на льготы по Приобскому 
месторождению расширяется на «Газпром нефть»

Борьба за льготы для Приобского ме-
сторождения, разные части которого 
разрабатывают «Роснефть» и «Газпром 
нефть», может обостриться. Как выяс-
нил „Ъ“, президент Владимир Путин одо-
брил предоставление льгот не только для 
участка «Роснефти», но и для «Газпром 
нефти», которая просит налоговый вы-
чет на 13,5 млрд руб. в год на десять лет. 
Против преференций выступает Минфин, 
так как в случае их одобрения бюджет мо-
жет лишиться 600 млрд руб. в 2020–2029 
годах. Источники „Ъ“ говорят, что, хо-
тя принципиально предоставление льгот 
уже одобрено, срок получения налогово-
го вычета по-прежнему неясен.

Глава Минэнерго Александр Новак во вто-
рой половине июля попросил президента 
Владимира Путина поддержать выдачу нало-
говых льгот для Приобского месторождения 
и поручить Минфину внести в Белый дом со-
ответствующий законопроект, рассказывают 
два собеседника „Ъ“, знакомые с ситуацией.

По итогам совещания у президента РФ 
10 июля о стимулировании нефтяной отра-
сли господин Новак направил Владимиру 
Путину два письма почти одинакового со-
держания: одно было посвящено налоговым 
преференциям для Приобского месторожде-
ния «Роснефти», второе — для другой части 
того же месторождения, которую разрабаты-
вает «Газпром нефть». Как писал „Ъ“ 25 июля, 

до этого момента всерьез обсуждались льго-
ты только для «Роснефти». Однако на письме 
Александра Новака, посвященном льготам 
для «Газпром нефти», президент тоже поста-
вил резолюцию «согласен», рассказывают со-
беседники „Ъ“. 

«Роснефть» предлагает предоставить ей де-
сятилетний вычет по НДПИ на 46 млрд руб. 
в год, «Газпром нефть» — вычет на 13,5 млрд 
руб. в год с 2020 года. Если льготы будут даны, 
нефтекомпании обещают вложить высвобо-
дившиеся средства в бурение на Приобском 
месторождении, чтобы остановить резкое 
падение добычи. В «Газпром нефти» не пре-
доставили комментарий „Ъ“, в Минэнерго 
и Минфине от них отказались.

До сих пор публично Минфин выступал 
категорически против подобных преферен-
ций. В министерстве заявляли, что на При-
обском месторождении уже действуют льго-
ты, а введение новых поблажек приведет 
к выпадению бюджетных доходов. В частно-
сти, Минфин по итогам совещания 10 июля 
добился того, что Владимир Путин распоря-
дился принять мораторий на новые налого-
вые льготы для нефтяных месторождений, 
действующий до конца года. Исключение 
было сделано лишь для Приобского место-
рождения без указания конкретных недро-
пользователей.
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Владимир Зеленский 
выведен из-под обстрела
Москва увидела возможность договариваться 
с новой властью Украины

Вокруг конфликта в Донбассе начал 
формироваться позитивный информа-
ционный фон. В трехсторонней контакт-
ной группе (ТКГ) по урегулированию 
ситуации на востоке Украины говорят 
о чуть ли не беспрецедентном соблюде-
нии перемирия. Кроме того, переговор-
щики согласились немедленно начать 
восстановление разрушенного моста 
в Станице Луганской. Спецкор „Ъ“ Вла-
димир Соловьев обратил внимание, 
что смена власти на Украине повлия-
ла на Москву: российские официальные 
лица ругают только бывшее украинское 
руководство, а на нового президента 
 Украины пока еще возлагают надежды.

В минском «Президент-отеле» 31 июля 
прошло заседание трехсторонней контакт-
ной группы по урегулированию ситуации 
на востоке Украины. Переговорщики от Ук-
раины, непризнанных Донецкой и Луган-
ской народных республик (ДНР и ЛНР), а так-
же представители России начали общаться 
в десять утра, а закончили в сумерках. Все 
это время их покой берегли сотрудники бе-
лорусских спецслужб, вежливо, но твердо 
пресекавшие попытки журналистов попасть 
в зону ведения переговоров.

Итоги заседания за всех его участников 
прессе прокомментировал спецпредстави-
тель действующего председателя ОБСЕ в ТКГ 
Мартин Сайдик. Он заявил, что перемирие, 

начавшееся 21 июля (в день выборов депу-
татов Верховной рады Украины), принесло 
«значительные результаты»: «Не было ни од-
ной гражданской жертвы!»

Господин Сайдик несколько раз на-
звал нынешнее перемирие «бессрочным», 
не скрывая надежды, что стороны не возоб-
новят перестрелки, как уже не раз бывало. 
На этом хорошие новости не закончились. 
С 1 августа, по словам Мартина Сайдика, нач-
нется разминирование разрушенного вой-
ной моста в Станице Луганской (единствен-
ный в области мост с пешеходным перехо-
дом), после чего его начнут ремонтировать. 
Международный комитет Красного Креста 
уже выделил на это €60 млн. По словам го-
сподина Сайдика, восстановление может за-
нять несколько месяцев.

Представитель России в ТКГ Борис Грыз-
лов в беседе с „Ъ“ подтвердил договоренности 
по мосту, отметив, что стороны обсудили, как 
сделать так, чтобы ремонтные работы не пре-
пятствовали использованию перехода людь-
ми: «По нему переходят около 10 тыс. человек 
в сутки. Мы обсуждали, как ремонтировать 
его, сохранив возможность передвижения».

Господин Грызлов, как и Мартин Сайдик, 
выглядел довольным тем, что в последнее 
время происходит в Донбассе, и этого удов-
летворения не скрывал.
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ждут решения чиновников

деловые  
новости

Требования к бизнесу, 
не обновлявшиеся пять 
лет и не доказавшие 
свою эффективность, 
предлагается упразднять 
механически, без участия 
чиновников 

Подписной  
индекс 50060
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Возможность изъятия земель 
для муниципальных нужд вернет-
ся в повестку парламента осе-
нью — возможность избавлять-
ся от «депрессивных» территорий 
в городской черте намерены пре-
доставить муниципалитетам и 
регионам сенаторы. Ранее схо-
жая норма по изъятию жилья и 
земельных участков для «ком-
плексного развития» городских 
территорий вызвала беспокой-
ство рынка и граждан — и была 
упразднена из правительствен-
ных поправок к Градостроитель-
ному кодексу. Однако на рынке 
видят в такой норме возможно-
сти для развития городской сре-
ды — эксперты расходятся лишь 
в оценке жесткости будущих 
норм об изъятиях, их доброволь-
ности и размеров компенсаций.

Власти не намерены отказывать-
ся от идеи изъятия частной собствен-
ности в границах «депрессивных» 
зон муниципальной застройки для 
вовлечения их в процессы ренова-
ции городов — как стало известно 
„Ъ“, идея в целом не вызывает про-
теста на строительном рынке, сена-
торы уже осенью готовы вернуть ее 
в повестку Госдумы, а споры среди 

экспертов вызывают лишь детали 
будущего передела и степень добро-
вольности участия в нем граждан и 
организаций.

Напомним, нормы об изъятии го-
родских земель и недвижимости в 
«зонах комплексного развития» (в том 
числе на застроенных территориях) 
появились в проекте поправок к Гра-
достроительному кодексу, внесенном 
Минстроем в Госдуму летом 2018 года. 
Документ предусматривал возмож-
ность их принудительного изъятия 
(включая даже квартиры в многоквар-
тирных домах, не признанных ава-
рийными) по инициативе муниципа-
литетов. Законопроект прошел пер-
вое чтение в ноябре 2018 года и завис 
в Госдуме, вызвав беспокойство рын-
ка и граждан: основанием для изъя-
тия должно было стать включение до-
ма в муниципальную адресную про-
грамму, при этом обоснования необ-
ходимости этого не требовалось (см. 
„Ъ“ от 8 июля). Ко второму чтению в 
июле 2019 года нормы об изъятии из 
проекта исключили — в Минстрое от-
метили, что на поправках не наста-
ивали (см. „Ъ“ от 24 июля), но спустя 
три дня о планах разработать отдель-
ное предложение по изъятию жилья 
заявил первый заместитель главы ко-

митета Совета федерации по федера-
тивному устройству и региональной 
политике Андрей Шевченко.

Необходимость нового законода-
тельного закрепления механизма 
изъятия жилья подтверждают экс-
перты: без него тормозится развитие 
перспективных земель, занятых «де-
прессивной» застройкой. Глава Ин-
ститута экономики города Надежда 
Косарева говорит, что проект может 
быть успешным только при гаран-
тии его добровольности по аналогии 
с программой реновации. По ее сло-
вам, технически сейчас в Градостро-
ительном кодексе уже есть возмож-
ность изъятия неаварийной жилой 
недвижимости для комплексного 
развития территорий, но муниципа-
литеты ей не пользуются, опасаясь 
общественного недовольства. По-
правки Минстроя дублировали эту 
возможность и вряд ли могли бы ра-
ботать — необходимо бесконфликт-
ное решение чувствительного для 
граждан вопроса, считает эксперт.

Изымать жилую недвижимость 
позволяет и Земельный кодекс, в 
том числе ради строительства госу-
дарственных объектов при отсутст-
вии альтернативы и в «иных усло-
виях», допускающих широкое тол-

кование. Такой порядок применял-
ся при строительстве олимпийских 
объектов в Сочи, но процедуру вы-
купа земельных участков в Имере-
тинской долине для госнужд фикси-
ровал принятый в 2007 году отдель-
ный закон об организации и прове-
дении Олимпиады. Тогда под прину-
дительное выселение, несмотря на 
протесты, попали около 150 семей. 
Теоретически возможна генерали-
зация и этой нормы на всю террито-
рию РФ, однако она также несет в се-
бе риск протестов.

Другой подход к добровольности 
изъятия описывает координатор На-
ционального объединения строите-
лей по Сибирскому федеральному 
округу Максим Федорченко, указы-
вая, что проекты развития застроен-
ных территорий реализуются на ос-
новании генплана и правил земле-
пользования и застройки, которые 
проходят публичные слушания. По-
этому при изъятии речь должна ид-
ти именно о добровольном выборе 
механизма компенсации — будет ли 
это новое жилье, денежная выплата 
или другие варианты возмещения. 
«В любом случае собственник дол-
жен получить полноценную компен-
сацию по цене даже выше рыноч-

ной, поскольку гражданин сталки-
вается со значительными неудобст-
вами»,— считает он. В объединении 
предлагают заменить термин «изъ-
ятие» на «согласительные процеду-
ры по выкупу земельных участков и 
объектов недвижимого имущества» 
— и зафиксировать процедуры и раз-
мер компенсаций.

Вряд ли стоит сомневаться в том, 
что законодатели настоят на получе-
нии нового инструмента для рено-
вации городов: создание комфорт-
ной городской среды, на которое на-
целена обсуждаемая норма,— одно 
из наиболее дорогих направлений 
жилищного нацпроекта, всего на 
эти цели планируется тратить 45 мл-
рд руб. в год до 2024 года. Вопрос в 
том, насколько комфортный для гра-
ждан механизм расселения «депрес-
сивных» площадок в итоге окажет-
ся зафиксирован законом. При этом 
средства, позволяющие решить во-
прос мирно, в региональных бюд-
жетах начали появляться — по оцен-
кам агентства АКРА, по итогам 2018 
года регионы получили рекордный 
профицит в размере около 500 млрд 
руб. впервые с 2007 года.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Отнять и перестроить
Городские земли и недвижимость не дают покоя законодателям

Наиболее же важно и действитель-
но революционно в проекте не опи-
сание «регуляторной гильотины», а 
норма об обязательной актуализа-
ции всех вновь вводимых обязатель-
ных требований. В общем случае но-
вые обязательные требования дейст-
вуют пять лет (вводимые в 2021 году 
— три года), и если они не актуализу-
ются — то отменяются автоматиче-
ски. Обязательные требования всту-
пают в силу или 1 января, или 1 ию-
ля, но не ранее чем через полгода по-
сле принятия. Обратную силу они 
имеют лишь в том случае, если улуч-
шают положение граждан и органи-

заций. Проект де-факто восстанавли-
вает обязательную оценку регулиру-
ющего воздействия (ОРВ) для всех та-
ких актов (исключить эту процеду-
ру можно только федеральным зако-
ном), а также требует от правительств 
публичной оценки фактического воз-
действия (ОФВ) обязательных требо-
ваний в отношении тех, к кому они 
применяются — без положительной 
ОФВ, а также обязательной эксперти-
зы продлить требование нельзя. 

Отдельной главой законопроект 
вводит возможность эксперимен-
тальных правовых режимов, опи-
санных, впрочем, в другом законо-
проекте (см. „Ъ“ от 15 июля). Вместе 
с ним они, в теории, должны состав-

лять принципиально другую право-
вую реальность с сентября 2022 года: 
в этот срок проект закона «Об обяза-
тельных требованиях» предписыва-
ет внести в Госдуму все федеральные 
законы, дающие полномочия феде-
ральным органам власти устанавли-
вать обязательные требования (по 
принципу «один орган власти — од-
но требование»). 

Почти никто за пределами Мин-
экономики и аппарата правительст-
ва еще не успел проанализировать 
проект, поэтому комментарии по не-
му немногочисленны. Первый вице-
президент «Опоры России» Влади-
слав Корочкин отмечает: документ 
«более системный», чем представ-

ленный в июне. Он обратил внима-
ние, в частности, на отсутствие от-
ветственности органов власти, кото-
рые будут устанавливать обязатель-
ные требования, не соответствую-
щие закону. „Ъ“ представит внеш-
ние системные оценки проекта, ког-
да они будут подготовлены.

Пока же основная видимая про-
блема законопроекта — именно в 
его «конституционности»: рамоч-
ный характер правового текста при 
всех усилиях разработчиков создает 
риски его толкования в пользу госре-
гуляторов, несмотря на прямые де-
кларации о том, что «все неустрани-
мые противоречия и неясности обя-
зательных требований толкуются в 

пользу лиц, которые обязаны их со-
блюдать». В понимании госслужаще-
го в РФ, его обязанность соблюдать 
нормы закона так, как он его трак-
тует, всегда важнее мнения об этом 
поднадзорной структуры — и сам по 
себе даже очень хороший «матери-
альный закон» этой корпоративной 
культуры не изменит. Кроме того, 
множество сильных и новых «кон-
ституционных» положений в про-
екте приведет к росту критики фак-
тического положения дел бизнесом 
под старым диссидентским лозун-
гом «Соблюдайте ваши законы».

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков

Ваше право истекло

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составила недельная дефляция в РФ за период 23–29 июля, сообщил Росстат. Снижение цен 
было обеспечено сезонным удешевлением овощей (моркови — на 3,2%, картофеля — на 3,3%, огурцов — на 
4%), также дешевели сахар (на 1,2%), молоко (на 0,1%), гречка и сосиски (на 0,2%). Заметно росли цены на 
помидоры — на 1,7%, яйца (0,5%), свинину и кур (0,4%), также толкали индекс потребительских цен вверх та-
рифы ЖКХ (водоотведение — на 0,4%, отопление и водоснабжение — на 0,2%). Отметим, что сезонная дефля-
ция вернулась в РФ впервые с августа 2017 года — из-за роста промышленных цен в ожидании повышения НДС 
год назад дешевеющее продовольствие не смогло сдвинуть общий показатель в отрицательную область.

ЧАСТНЫЙ СПРОС

Норма потребления  
граждан снижается  
второй квартал

Основываясь на уточненных данных 
Росстата о потреблении домохо-
зяйств, в ЦМАКП произвели новую 
оценку нормы потребления граждан. 
Оказалось, что с учетом сезонности 
показатель, который рассчитывается 
как потребление домохозяйств (обо-
рот розничной торговли, объемы 
платных услуг и расходов в ресто-
ранах, кафе и барах на территории 
РФ) к их располагаемым доходам, 
снижается второй квартал подряд 
(см. график). При этом те же оценки 
на прежних данных Росстата пред-
полагали, что норма потребления 
стала снижаться только во втором 
квартале. Причина — сильное 
ухудшение статистики о потребле-
нии гражданами платных услуг: 
оно снижается в пяти из шести про-
шедших месяцев первого полугодия 
2019 года, поясняет Игорь Поляков 
из ЦМАКП.

Такие данные меняют пред-
ставление как об оценках частного 
потребления в первом полугодии, 
так и его влиянии на экономиче-
ский рост: только частный спрос 
обеспечил слабый прирост ВВП 
в первом квартале 2019 года со 
стороны потребления. Между тем, 
исходя из фактических данных Рос-
стата об использовании денежных 
доходов, второй квартал (в отличие 
от первого и второго кварталов 
год назад) оказался относительно 
урожайным для расширенных 
сбережений граждан — на них было 
использовано 5,2% всех денежных 
доходов (в первом квартале 2019 
года они, наоборот, сократились 
на 1,7% денежных доходов). Несмо-
тря на снижение ставок по рублевым 
депозитам, заметно росли валютные 
депозиты и, вероятнее всего, налич-
ные валютные сбережения (на фоне 
заметного укрепления рубля). 
Кроме того, во втором квартале 
годовой темп сокращения доходов 
населения сильно замедлился. 
«Это было связано с доведением 
пенсий до региональных прожиточ-
ных минимумов, в результате чего 
вклад социальных выплат в годовой 
прирост доходов стал положитель-
ным. Другим значимым фактором 
улучшения динамики доходов было 
замедление сокращения прочих 
денежных поступлений»,— поясняют 
экономисты ЦБ на фоне замедления 
роста частного кредитования второй 
месяц подряд.

Впрочем, если в ЦБ обнаружи-
ли очищенный от сезонности рост 
частного потребления во втором 
квартале 2019 года (см. „Ъ“ 
от 31 июля), то в Минэкономики, 
ЦМАКП и РФПИ фиксируют его 
снижение или стагнацию. Данные 
о норме потребления лишь под-
тверждают эти оценки.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА НОРМЫ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
ДОМОХОЗЯЙСТВ (% РАСПОЛАГАЕМЫХ 
ДОХОДОВ)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ ЦМАКП.
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Федеральная резервная система (ФРС) 
США вчера сократила ключевую ставку 
до 2–2,25% годовых. Снижение ее уров-
ня произошло впервые с конца кризисно-
го 2008 года. Этим решением американ-
ский Центробанк намерен поддержать 
экономику США на фоне замедления гло-
бального роста и конфликтов в мировой 
торговле. Впрочем, рынки вчера интере-
совало не столько само ожидаемое реше-
ние по ставке, сколько комментарии регу-
лятора о том, как далеко он готов зайти в 
смягчении денежно-кредитной политики. 
Из последовавших комментариев главы 
ФРС Джерома Пауэлла следовало, что оно 
вряд ли будет масштабным.

По итогам июльского заседания комитет по 
открытым рынкам ФРС США впервые в этом 
году изменил размер процентной ставки по 
федеральным кредитным средствам, понизив 
ее на 0,25 процентного пункта, до диапазона 
2–2,25%. Напомним, с конца 2008 года до декаб-
ря 2015 года в США в рамках борьбы с посткри-
зисной рецессией действовала рекордно низ-
кая ставка в размере 0–0,25% годовых. В конце 
2015 года на фоне ускорения роста американ-
ской экономики регулятор приступил к плав-
ному увеличению стоимости заемных средств, 
этот цикл продолжался три года. В 2018 году 
ставка поднималась четыре раза (суммарно — 
на 1 процентный пункт, до 2,25–2,5%).

Однако в этом году она уже не менялась. От-
каз от дальнейшего повышения объяснялся 
обострившимися торговыми войнами, кото-
рые приводят к замедлению темпов роста ми-
ровой экономики и торговли. На предыдущем, 

июньском заседании регулятор заявил о готов-
ности «действовать, как это необходимо для 
поддержания расширения экономики», и отка-
зался от обещания «быть терпеливым» в вопро-

се корректировки ставок. После этого в сниже-
нии ставки на июльском заседании рынок уже 
почти не сомневался. При этом президент США 
Дональд Трамп накануне пытался надавить на 
ФРС, заявив, что снижения на 0,25 процентного 
пункта экономике будет недостаточно.

Тем не менее регулятор проявил осторож-
ность и не стал будоражить рынки. Объясняя 
снижение ставки до 2–2,25%, руководители 

ФРС сослались на обеспокоенность состояни-
ем мировой экономики и слабой инфляцией в 
США, остающейся ниже целевого уровня в 2% 
(сейчас — 1,5%). «Перспективы развития аме-
риканской экономики остаются благоприят-
ными,— заявил на пресс-конференции по ито-
гам заседания глава ФРС Джером Пауэлл.— На-
ше решение предназначено для предотвраще-
ния рисков экономического спада из-за слабо-
го роста мировой экономики и неопределен-
ности в торговле».

По поводу своих будущих действий ФРС вы-
сказалась осторожно, сообщив о готовности к 
дальнейшему снижению в случае возникно-
вения такой необходимости. Несмотря на из-
менение вектора движения ставки, осторож-
ность посланных рынкам сигналов вряд ли 
позволяет говорить о развороте денежно-кре-
дитной политики США. «Мы будем вниматель-
но следить за ситуацией в торговле, мы будем 
внимательно следить за инфляцией. Я, к сожа-
лению, не могу пока предметнее ответить на 
ваш вопрос»,— заявил господин Пауэлл, отве-
чая на вопрос, намерена ли ФРС в будущем по-
нижать ставку. При этом он добавил, что пока 
регулятор считает проведенное снижение став-
ки достаточным. Такие сигналы снижают веро-
ятность многократного снижения ставок в этом 
году, притом что большинство участников рын-
ка ждали три раунда такого сокращения.

В августе Комитет по открытым рынкам 
ФРС собираться не будет, его следующее засе-
дание, намеченное на 17–18 сентября, будет 
сопровождаться публикацией обновленных 
прогнозов по экономике США.

Вадим Вислогузов

ФРС пошла на снижение
Регулятор снизил ставку впервые за десять лет
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Глава ФРС Джером Пауэлл укло-
нился от прямого ответа на вопрос 
о том, будет ли регулятор и  дальше 
снижать размер ключевой ставки  
ФОТО AP
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Авиацию перебросили  
к линии огня
Военных мобилизовали на помощь пожарным в Сибири

Правительство РФ готовится 
к масштабным финансовым за-
тратам для тушения лесных по-
жаров в Сибири. Об этом вчера 
заявил специально прилетев-
ший в Красноярск для координа-
ции помощи премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Ранее по по-
ручению президента Владимира 
Путина из семи регионов в Крас-
ноярский край в помощь пожар-
ным была направлена авиация 
Минобороны. Это произошло спу-
стя пару недель после того, как 
дым от пожаров накрыл несколь-
ко российских городов, а пло-
щадь горящего леса перевали-
ла за 3,5 млн га. По словам главы 
Роспотребнадзора, существен-
ных рисков для здоровья жите-
лей нет. Впрочем, Минздрав ре-
комендовал сократить рабочий 
день в задымленных зонах, а так-
же обратился к их жителям с пред-
ложением меньше гулять, курить 
и есть жирную пищу. В свою оче-
редь, Росгидромет прогнозирует 
лишь ухудшение ситуации с лес-
ными пожарами с каждым годом 
из-за изменений климата.

Вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев в Красноярске заявил о не-
обходимости координации действий 
МЧС и Минобороны в борьбе с огнем. 
Глава Минприроды Дмитрий Кобыл-
кин попросил его увеличить группи-
ровку авиационных сил для борьбы 
с лесными пожарами за счет МЧС, 
на что дополнительно потребуется 
до 3 млрд руб. Губернатор Краснояр-
ского края Александр Усс в стороне 
не остался и сообщил о потребности 
в 350 млн руб., «чтобы увеличить ин-
тенсивность применения авиации в 
том числе и в зоне контроля».

Дмитрий Медведев пообещал, 
что правительство из резервного 

фонда выделит дополнительные 
средства, однако напомнил о лич-
ной ответственности губернаторов: 
«Еще раз обращаю внимание всех 
региональных руководителей, а так-
же руководителей муниципалите-
тов: тушить пожары нужно здесь, а 
не из окон министерства по чрезвы-
чайным ситуациям или министер-
ства природных ресурсов». По пору-
чению Владимира Путина Минобо-
роны создает авиационную группи-
ровку для помощи в тушении в Крас-
ноярском крае. В регион направили 
десять самолетов Ил-76 и десять вер-
толетов военно-транспортной авиа-
ции из семи регионов страны.

Напомним, масштабные лесные 
пожары в Сибири и на Дальнем Вос-
токе начались около трех недель на-
зад. По последним данным Государ-
ственной информационной систе-
мы дистанционного мониторин-
га лесных пожаров (ИСДМ-Рослес-
хоз), площадь действующих лесных 
пожаров в России составляет око-
ло 3,6 млн га. Почти все очаги огня 
сконцентрированы в Якутии, Крас-
ноярском крае, Бурятии и Иркут-
ской области. В этих регионах вве-
ден режим ЧС. Глава Росгидромета 
Максим Яковенко заявил в среду, что 
с каждым годом ситуация с лесными 
пожарами в России будет ухудшаться 
из-за изменений климата.

На прошлой неделе дым от лес-
ных пожаров, бушующих в Сибири 
и на Дальнем Востоке, накрыл не-
сколько уральских городов и дошел 
до Поволжья. Это стало поводом для 
волнений. В частности, на Сhange.
org появилась петиция с требовани-
ем ввести режим ЧС на всей терри-
тории Сибири из-за возможных не-
гативных последствий распростра-
нения пожаров для населения. К на-
стоящему моменту петицию подпи-

сали более 830 тыс. человек (два дня 
назад было около 530 тыс. подпи-
сей). Минздрав отреагировал толь-
ко накануне. Так, ведомство посо-
ветовало страдающим от задымле-
ния гражданам не выходить утром 
на прогулку, пользоваться увлажни-
телями воздуха, не курить и не есть 
жирную пищу. Кроме того, Мин-
здрав рекомендовал сократить ра-
бочий день тем, кто трудится со зна-
чительной физической нагрузкой. 
Глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва в среду заявила, что существен-
ных рисков для здоровья нет «в свя-
зи с тем, что очаги удалены (от насе-
ленных пунктов.— „Ъ“)». По ее сло-
вам, ухудшения ситуации по заболе-
ваемости болезнями органов дыха-
ния и обострению хронических за-
болеваний не наблюдается, а в меду-
чреждениях не фиксируется увели-
чение поступления больных.

«Спохватились довольно поздно, 
даже если перебросить туда Минобо-
роны в полном составе, потому что 
ситуацию упустили,— прокоммен-
тировал Григорий Куксин из „Грин-
писа России“.— Но это все равно хо-
рошо, они смогут защитить населен-
ные пункты». Как ранее сообщал „Ъ“, 
сейчас тушат не более 4% от всех пло-
щадей, охваченных огнем. Осталь-
ные лесные пожары приходятся на 
так называемые зоны контроля: ре-
гионам разрешается не тушить оча-
ги возгораний, если затраты на это 
превышают возможный прогнози-
руемый ущерб, а пламя не угрожа-
ет населенным пунктам и объектам 
экономики. Депутаты Госдумы реко-
мендовали Минприроды пересмо-
треть такой подход, глава ведомства 
Дмитрий Кобылкин уже дал поруче-
ние скорректировать соответствую-
щий регламент пожаротушения.

Анна Васильева

Тушению пожаров  
подыскивают плательщиков
Страховщики предлагают реанимировать  
идею страхования лесов

На фоне потерь от лесных пожа-
ров страховое лобби предлага-
ет возродить дискуссию о стра-
ховании лесного фонда. Идея 
обязать арендаторов лесных 
участков покупать полис была 
отвергнута депутатами два года 
назад, теперь же в поисках чи-
новниками экономических осно-
ваний для тушения лесных по-
жаров отношение к страховому 
механизму может быть пересмо-
трено. По данным Рослесхоза 
и МЧС, ежегодный ущерб от лес-
ных пожаров в стране составля-
ет 20 млрд руб., из которых чет-
верть приходится на стоимость 
утраченной древесины и 75% — 
на восстановительные работы. 
По оценкам рынка, стоимость 
страхования наиболее исполь-
зуемой четверти лесного фонда 
составит 2–11 млрд руб. в год — 
плательщиками могут стать соб-
ственники, арендаторы и лесо-
пользователи. 

Национальный союз агростра-
ховщиков (НСА) решил реаними-
ровать тему страхования лесов. Как 
заявил президент союза Корней Би-
ждов, «распространение на обшир-
ной площади лесных пожаров в Си-
бири поднимает вопрос о ресурсах 
для их предотвращения и восста-
новления лесного фонда». По его 
словам, наиболее устойчива сис-
тема страхования лесов в Швеции 
— она охватывает более 25% лесно-
го фонда и более 90% коммерчески 
используемых лесов. Кроме того, 
страховые механизмы применяют-
ся в Норвегии (охват 35%), Финлян-
дии (40%), Дании (50%), в Испании и 
Франции, в Новой Зеландии, Япо-
нии и Китае. Модели финансирова-
ния такого страхования различают-

ся — так, в Китае, где застраховано 
более 46% лесного фонда, государ-
ство компенсирует арендаторам ле-
сов 50% страховой премии для госу-
дарственного лесного фонда и 30% 
— для коммерческого. Как поясня-
ют в союзе, при страховом случае 
может возмещаться как рыночная 
стоимость леса, так и только стои-
мость лесной продукции, либо сто-
имость восстановления лесных на-
саждений. Иногда полис покрыва-
ет и стоимость тушения и расчист-
ки территории после стихийного 
бедствия. При этом в РФ страхова-
ние лесов не распространено — за 
исключением случаев, в основном 
связанных с требованиями банков 
при предоставлении кредитов под 
залог таких участков.

«В мире применяется два типа 
страховых программ для защиты 
рисков лесоводства: страхование 
от огня и от всех рисков, включая 
штормы и наводнения. В РФ целесо-
образно ставить вопрос о страхова-
нии лесов от пожара как основного 
риска»,— говорит Корней Биждов. 
Поддержка такого страхования мо-
гла бы быть включена в нацпроект 
по экологии — решение комплек-
са задач по лесовосстановлению 
уже предусмотрено национальным 
проектом «Экология», который был 
утвержден в прошлом году и кото-
рый предусматривает вложение 
в сохранение лесов более 150 мл-
рд руб. за пять лет. Цель проекта — 
снизить ущерб от лесных пожаров 
с базовых 32,3 млрд руб. в 2018 го-
ду до 12,5 млрд руб. в 2024 году и до-
вести площадь лесовосстановления 
до 100% площади погибших и выру-
бленных лесов — с 62,3% в 2018 году. 

По данным Рослесхоза и МЧС, в 
среднем ущерб лесам от пожаров 

в стране составляет около 20 мл-
рд руб. в год, около четверти при-
ходится на утраченную древеси-
ну, остальное — на восстановитель-
ные работы. Зарегистрированные 
пожары охватывают от 500 тыс. до 
3,5 млн га лесов в год, при общей 
площади лесного фонда 1,146 мл-
рд га. По предварительной оценке 
НСА, стоимость страхования с охва-
том до 25% лесного фонда в наибо-
лее используемой его части может 
составить от 2 до 11 млрд руб. в год, 
в зависимости от условий. Союз 
планирует в течение двух месяцев 
представить чиновникам черновик 
проекта по лесному страхованию. 
Впрочем, инициатива по введению 
страхования лесного фонда уже об-
суждалась в Госдуме в 2017 году. Де-
путатский законопроект предпола-
гал обязательное страхование ри-
сков при аренде лесного участка, 
но не был поддержан профильны-
ми комитетами. 

Потенциальные покупатели та-
ких полисов пока относятся к идее 
скептически. Как заявил „Ъ“ управ-
ляющий директор по реализации 
госпрограмм и лесной политике 
Segezha Group Николай Иванов, «в 
настоящее время мы лес не страху-
ем. Подобные инициативы появля-
ются раз в десять лет, до этого — в 
2010 году. Пока все инициативы сы-
рые». По его оценке, перспектива 
проекта зависит от развития нор-
мативной базы после пожаров это-
го года. «Кто должен и что страхо-
вать? Государство — свою собствен-
ность, древесину? По каким став-
кам? Или арендатор должен страхо-
вать свою гражданскую ответствен-
ность? Гореть леса от этого меньше 
не будут»,— предупреждает он.

Татьяна Гришина

Полиция осубботилась безопасностью Москвы
Дерби «Спартак»—«Динамо» просят перенести из-за возможных протестов 3 августа

Московский полицейский главк просит 
Российскую премьер-лигу (РПЛ) о бес-
прецедентном одолжении: перекро-
ить календарь матчей первенства, от-
ложив популярное столичное дерби 
«Спартак»—«Динамо» 3 августа. Пра-
воохранители опасаются, что в суббо-
ту повторятся массовые несанкциони-
рованные акции протеста, связанные 
с выборами в Мосгордуму. Это может 
означать, что у полиции и Росгвардии 
не хватит сил одновременно противо-
стоять участникам протестных митингов 
и умиротворять самых буйных москов-
ских фанатов. Эксперты называют такие 
опасения как минимум необоснованны-
ми. Организаторы предстоящих суб-
ботних пикетов, в свою очередь, утвер-
ждают, что затевают «исключительно 
мирные пикеты». РПЛ тем временем вы-
держивает паузу и не спешит переносить 
один из самых ожидаемых матчей года.

«Я фанат „Спартака“,— признался „Ъ“ му-
ниципальный депутат округа Якиманка Ан-
дрей Морев, основной организатор предстоя-
щих пикетов с призывом к честным выборам 
в Мосгордуму.— Для меня 3 августа предвеща-
ет большой раздрай: я хочу провести пикеты 
и посмотреть матч». По его словам, в среду 12 
столичных муниципальных депутатов пода-
ли в префектуру ЦАО заявки на проведение 
пикетов на Бульварном кольце Москвы 3 ав-
густа с 14:00 до 17:00.

Столичная полиция обратилась накану-
не к руководству РПЛ с предложением пе-
ренести матч «Спартак»—«Динамо» 3 авгу-
ста. Источник „Ъ“ в ГУ МВД Москвы подтвер-
дил эту информацию, добавив, что решение 
остается за лигой: «РПЛ — организатор мат-
ча и окончательное решение должно прини-
маться там». Собеседник „Ъ“ не сообщил, ка-
кие полицейские силы планируется задейст-
вовать в субботу. Например, обычно для обес-
печения безопасности матчей РПЛ учитывает-
ся несколько факторов. «Насколько игра рис-
кованная, сколько продано билетов, сколько 
выходов на стадионе, по какой дороге пойдут 
болельщики — гости и хозяева,— рассказал 
источник в ГУ МВД Москвы.— Большое зна-
чение имеют и собранные оперативные дан-
ные: намерены ли болельщики драться, зажи-
гать файеры, устраивать массовые акции. В 
любом случае формируется резерв сотрудни-
ков на случай непредвиденных осложнений».

Для обеспечения безопасности на матче 
«Динамо»—ЦСКА 5 мая 2019 года, например, 
было задействовано 1,8 тыс. сотрудников по-
лиции и Росгвардии. В сентябре 2018 года на 
дерби ЦСКА—«Спартак» — 2 тыс. Глава коор-
динационного совета Московского межреги-
онального профсоюза полиции Михаил Паш-
кин прогнозирует, что на предстоящем мат-
че «Спартак»—«Динамо» потребовалось бы 
не больше 1 тыс. правоохранителей, и уве-
рен, что аврал напрасен. «При условии, что в 
это же время на Бульварном кольце будет сто-
ять 12 пикетов, для покрытия каждого из кото-
рых потребуется пять сотрудников полиции 
и одна машина, полиция и Росгвардия смогут 
обеспечить безопасность и на пикетах, и на 
дерби»,— сказал он. Михаил Пашкин считает, 

что сил полиции для обеспечения безопасно-
сти 3 августа в этом случае «хватит и для како-
го-либо третьего мероприятия».

Отметим, что представители Либертариан-
ской партии подтвердили „Ъ“, что отказались 
от планов проведения 3 августа масштабного 
митинга в центре Москвы. При этом штаб оп-

позиционера Алексея Навального в Facebook 
пригласил в субботу москвичей на мероприя-
тие под названием «Прогулка по бульварам» 
под лозунгом «Вернем себе право на выборы». 
О своем возможном участии на странице ме-
роприятия высказались 5 тыс. человек.

«Нет ни одной причины для отказа от про-
ведения матча, и я надеюсь, что в РПЛ придер-
живаются такого же мнения,— не теряет над-
ежды муниципальный депутат Андрей Мо-

рев.— Учитывая заявление мэра Москвы Сер-
гея Собянина о том, что его никто не преду-
преждал об акции 27 июля, мы, муниципаль-
ные депутаты, предупреждаем мэрию о жела-
нии выйти на мирный протест заранее. Мы за 
мирные выборы, за то, чтобы в стране у лю-
дей была возможность голосовать». На пике-
тах, по словам господина Морева, муници-
пальные депутаты намерены также требовать 
«выпуска из СИЗО всех задержанных после ак-
ции 27 июля и позднее». «Я говорю в том числе 
и про лидера Либертарианской партии Миха-
ила Светова, который пришел 30 июля в мэ-
рию на переговоры, а его арестовали»,— уточ-
нил Андрей Морев.

Накануне Пресненский районный суд Мо-
сквы арестовал на 30 суток одного из лиде-
ров Либертарианской партии России Миха-
ила Светова. Ему вменяется ч. 8 ст. 20.2 КоАП 
РФ (нарушение установленного порядка орга-
низации либо проведения собрания, митин-

га, демонстрации, шествия или пикетирова-
ния). Протокол в отношении господина Све-
това был составлен по следам акции в поддер-
жку независимых кандидатов, которая прош-
ла 16 июля на Трубной площади. Также нака-
нуне руководитель международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чиков сооб-
щил, что по уголовному делу по ст. 212 УК РФ 
(массовые беспорядки) задержан первый фи-
гурант — Кирилл Жуков. Уголовное дело След-
ственный комитет России возбудил после 
массовых акций протеста в центре Москвы 27 
июля, когда, по данным МВД, к городской мэ-
рии вышло 3,5 тыс. человек с требованием до-
пустить до выборов незарегистрированных 
кандидатов в Мосгордуму. По оценке послед-
них, в минувшую субботу в центре столицы 
собралось не менее 7 тыс. человек.

Повторится ли подобная ситуация в бли-
жайшую субботу, сказать сейчас невозможно. 
Однако перенос матча точно не добавит очков 
полицейским, считают футбольные болель-
щики. Так, один из авторитетнейших болель-
щиков «Спартака», руководитель социально-
го проекта «Стадион — наш дом» Олег Семе-
нов рассказал „Ъ“, что, «если старейшее дер-
би страны будет перенесено, болельщики обе-
их команд понесут серьезные материальные 
издержки». «Люди летят и едут со всех уголков 
России, у них забронированы гостиницы и ку-
плены обратные билеты. Кто будет компенси-
ровать их издержки в случае переноса матча? 
— говорит господин Семенов.— Я бы пореко-
мендовал в случае переноса подавать иски к 
МВД, так как матч будет перенесен по иници-
ативе полиции». Господин Семенов подчерк-
нул, что вопрос обеспечения безопасности на 
предполагаемых протестных акциях и на ожи-
даемом тысячами болельщиков дерби «явля-
ется вопросом служебного соответствия пра-
воохранителей». «Если вопрос о невозможно-
сти обеспечить безопасность стоит настоль-
ко остро, вероятно, имеет смысл заменить 
часть сотрудников полиции на более компе-
тентных»,— добавил он. Болельщик ФК «Дина-
мо» Сергей Масликов согласен с этой мыслью: 
«Если полицейские не в состоянии обеспечить 
безопасность на двух мероприятиях сразу, им 
наверняка не место в полиции». 

«Насколько мне известно, лига (РПЛ.— „Ъ“) 
стоит сейчас насмерть и не собирается пере-
носить матч»,— заявил „Ъ“ Олег Семенов. Со-
вещание по этому поводу продолжалось до 
позднего вечера в среду. На момент сдачи тек-
ста представители РПЛ, к которым обратился 
„Ъ“, не сообщили о решении перенести матч, 
календарь пока остается прежним.

Мария Старикова

Полиция просит повременить 
с футболом на время протестных 
акций  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  О Т М Е Н Я Л И  М А Т Ч И  
И З - З А  У Г Р О З Ы  Б Е З О П А С Н О С Т И

В России единственным случаем за последние годы 
стала отмена 3 апреля 2010 года матча ЦСКА—«Зенит» 
в «Лужниках» через несколько дней после терактов 
в московском метро. МВД приняло решение 
о переносе игры на более поздний срок.

В ноябре 2015 года в Германии из-за сообра-
жений безопасности был отменен товарищеский матч 
между сборной страны и командой Нидерландов. 
Сообщалось, что причиной могло послужить со-
общение о бомбе. Тогда же в Брюсселе из-за 
угрозы терактов отменили матч Бельгия—Испания.

В марте 2016 года в Турции из-за угрозы 
терактов был отменен футбольный матч между ко-
мандами «Фенербахче» и «Галатасарай». Спецслужбы 
страны получили сообщение о готовящемся взрыве.

В сентябре 2017 года в Киргизии отменили матч 
между сборной страны и командой Мьянмы «в связи 
с повышенной террористической угрозой 
и недопущением массовых беспорядков  
на почве межрелигиозной вражды».

В октябре 2017 года в Испании отменили 
матч между командами «Барселона» и «Лас-Паль-
мас» из-за возможных беспорядков в связи 
с проходившим референдумом о независимости 
Каталонии.

В сентябре 2018 года в Германии был отменен 
матч между командами второго дивизиона «Динамо» 
и «Гамбург» из-за беспорядков в Хемнице. 
Причиной стало убийство немца, предположительно, 
выходцами из Ирака и Сирии.

В сентябре 2018 году футбольный матч в Японии 
между сборной страны и сборной Чили отменили из-
за угрозы землетрясения.

В декабре 2018 года во Франции отменили 
сразу пять матчей чемпионата из-за беспорядков, 
которые могли возникнуть во время проте-
стов «желтых жилетов». Не состоялись игры 
ПСЖ—«Монпелье», «Тулуза»—«Лион», «Монако»—
«Ницца», «Сент-Этьен»—«Марсель» и «Анжер»—
«Бордо».

К О Н Т Е К С Т
С Е Г О Д Н Я  М Г И К  Р А С С М О Т Р И Т  П О С Л Е Д Н И Е  П Я Т Ь  Ж А Л О Б  
К А Н Д И Д А Т О В - О Т К А З Н И К О В  В  М О С Г О Р Д У М У

1 августа Мосгоризбирком рассмотрит последние пять 
жалоб на отказы окружных комиссий в регистрации 
кандидатов на выборы в Мосгордуму. Речь идет о заяв-
лениях кандидатов Ивана Кульнева, Зои Шарагатовой, 
Александра Соловьева, Эльмиры Шагиахметовой и Ген-
надия Гудкова. Накануне их рассмотрела рабочая группа 
МГИК и рекомендовала не удовлетворять. По состоянию 
на 31 июля из 23 жалоб, поступивших в Мосгоризбир-
ком на отказ в регистрации окружными комиссиями, 

удовлетворена только одна — представителя «Яблока» 
Сергея Митрохина. Кандидаты, получившие отказ в Мос-
горизбиркоме, могут подавать жалобы в Центральную 
избирательную комиссию или Мосгорсуд. В ЦИК уже 
поступило девять подобных жалоб. Первое заседание 
рабочей группы Центризбиркома по этому вопросу 
состоится 1 августа, на нем будет рассмотрено две 
жалобы — от кандидатов Юлии Серебрянской и Конс-
тантина Лисицы. Елена Рожкова
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Выборгский районный  
суд Санкт-Петербурга  
отправил под арест гене-
рального директора ГК 
«Норманн» Владимира 
Смирнова, подозревае-
мого в мошенническом хи-
щении средств дольщиков 
ЖК «На Заречной» в Пе-
тербурге на сумму не ме-
нее 1,4 млрд руб. Весной 
Владимиру Смирнову уже 
предъявили аналогичное 
обвинение, в общей слож-
ности ему вменяют ущерб 
в размере 3,2 млрд руб.

На заседание по избра-
нию меры пресечения Вла-
димиру Смирнову пришли 
несколько десятков дольщи-
ков. «Он же не думает, как мы 
живем все эти годы. Моя ма-
ма до сдачи дома не дожила» 
— такими фразами провожа-
ли они главу холдинга в кори-
доре суда. Адвокат Владими-
ра Смирнова сначала проси-
ла суд продлить срок задер-
жания бизнесмена на 72 ча-
са, однако затем подала хода-
тайство об избрании ему ме-
ры в виде домашнего ареста, 
который он мог бы отбывать 
в квартире одной из своих до-
черей на Заречной улице.

Между тем, обосновы-
вая необходимость содержа-
ния Владимира Смирнова 
под стражей, следователь от-
метила большой обществен-
ный резонанс вокруг дела. 
Напомним, что главу холдин-
га задержали через несколько 
дней после объявления доль-
щиками голодовки, вечером 
29 июля. Владимир Смирнов 
заявил, что его увели с заседа-
ния в городской прокуратуре. 
Голодающие говорили, что 

решили пойти на крайние 
меры из-за того, что Влади-
мир Смирнов якобы не под-
писывает документы, позво-
ляющие новым инвесторам 
выйти на стройплощадку.

Следователь также сооб-
щила, что обвинение стро-
ителю будет предъявлено 
в ближайшее время. Судь-
ба денег, которые Владимир 
Смирнов якобы похитил, по-
ка неизвестна.

Сам Владимир Смирнов 
в суде заявил, что не согла-
сен с тем, как следствие оце-
нило объем затрат, уточнив, 
что «шумиха» и аресты ме-
шают ему работать. «Сложно 
найти инвесторов, которые 
не боятся рисков, связанных 
с „Норманном“. У нас аресто-

ваны счета, ведутся процеду-
ры банкротств, на главу уго-
ловное дело заведено»,— ска-
зал он. В итоге суд посчитал 
доводы следствия обоснован-
ными и отправил главу хол-
динга в следственный изоля-
тор до 28 сентября. Решение 
судьи дольщики встретили 
громкими аплодисментами.

По версии следствия, с 
января 2015 года по декабрь 
2017 года Владимир Смир-
нов и неустановленные ли-
ца из числа руководителей 
НОА «ИСТ Норманн» ввели 
в заблуждение 774 дольщи-
ка при строительстве жи-
лого комплекса «На Зареч-
ной», расположенного в по-
селке Парголово на севере 
Петербурга. Его должны бы-

ли сдать еще в 2016 году. По 
подсчетам следствия, из при-
влеченных средств на об-
щую сумму 1,489 млрд руб. 
на строительство Владимир 
Смирнов потратил лишь 
80 млн руб., причинив, та-
ким образом, материальный 
ущерб почти на 1,5 млрд руб.

ГК «Норманн» сорвала сро-
ки сдачи в нескольких жилых 
комплексах в Петербурге и 
Ленобласти, ко всем юриди-
ческим лицам, курирующим 
строительство этих объектов, 
как следует из картотеки ар-
битражных дел, поданы иски 
о банкротстве. Некоторые из 
них уже признаны банкрота-
ми, в их отношении откры-
то конкурсное производство. 
Глава ГК «Норманн» неодно-

кратно заявлял, что выступа-
ет против банкротства компа-
ний холдинга. Недавно он за-
верял „Ъ“, что достроит «все 
свои жилые комплексы». На-
чиная с прошлого года Влади-
мир Смирнов периодически 
предлагает властям Петербур-
га и Ленобласти новые схемы 
завершения работ на объек-
тах, однако пока они не зара-
ботали. На прошлой неделе 
на встрече с дольщиками ЖК 
«Десяткино 2.0», который так-
же строит «Норманн», губер-
натор Ленинградской обла-
сти Александр Дрозденко за-
явил, что Владимир Смирнов 
ведет себя неадекватно. По 
словам главы региона, стро-
итель подрался с потенциаль-
ным инвестором на глазах у 
председателя Госстройнад-
зора Ленобласти Дениса Гор-
бунова, к которому пришел 
обсудить завершение строи-
тельства своих долгостроев. 
Встречи же с дольщиками, по 
словам последних, Владимир 
Смирнов часто игнорирует.

Напомним, весной это-
го года Владимиру Смирно-
ву предъявили обвинение в 
мошенническом хищении 
1,8 млрд руб. средств 1,5 тыс. 
дольщиков ЖК «Десяткино 
2.0» и избрали меру пресече-
ния в виде подписки о невые-
зде и надлежащем поведении. 
Таким образом, на данный мо-
мент ему инкриминируется 
хищение в общей сложности 
не менее 3,2 млрд руб., а по-
страдавшими от его деятель-
ности, по версии следствия, 
являются более 2 тыс. человек.

Марина Царева,  
Ольга Кантемирова, 
Санкт-Петербург

«На Заречной» не нашли денег дольщиков
Главу строительного холдинга «Норманн»  
подозревают в хищении 1,4 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, после бо-
лее двух с половиной лет пребы-
вания в СИЗО вышел на свободу 
бывший вице-президент обанкро-
тившегося четыре года назад Пер-
вого чешско-российского банка 
(ПЧРБ) Дмитрий Меркулов. Он яв-
ляется фигурантом двух уголов-
ных дел — о растрате в ПЧРБ и мо-
шенничестве в банке «Таурус». 
Однако материалы первого рас-
следования суды дважды возвра-
щали в прокуратуру для устране-
ния серьезных ошибок, а арест 
в рамках второго дела Мосгорсуд 
признал незаконным. Интерес-
но, что господин Меркулов был ос-
вобожден в здании Басманного 
райсуда, где планировалось рас-
смотреть ходатайство следствия 
о продлении срока его ареста.

В минувший вторник бывшего 
банкира Дмитрия Меркулова доста-
вили в Басманный райсуд из СИЗО 
«Матросская Тишина» для продления 
срока ареста, который был назначен 
ему по ходатайству СКР 15 июля 2019 
года. Отметим, что до этого господин 
Меркулов провел около двух с поло-
виной лет в следственном изолято-
ре. Банкир является фигурантом сра-
зу двух уголовных дел. В январе 2016 
года он был арестован по делу о рас-
трате (ст. 160 УК РФ) средств в Первом 
чешско-российском банке. Как уже 
сообщал „Ъ“, ГСУ СКР считает, что го-

сподин Меркулов совершил растра-
ту совместно с владельцем кредитно-
го учреждения Романом Поповым и 
его заместителем Ольгой Арсентье-
вой (проживают за границей). По ма-
териалам дела, сначала вице-прези-
дент Меркулов по заниженной стои-
мости продал долю банка в ООО «Век-
тра», а позже якобы также за бесценок 
реализовал помещения банка в цен-
тре Москвы. Следствие, как и пред-
ставители АСВ, считали, что банк от 
этих двух сделок потерял более 2 мл-
рд руб. Впрочем, защите удалось до-
биться сокращения предполагаемо-
го ущерба ПЧРБ, в свое время финан-
сировавшего «Национальный фронт» 
Марин Ле Пен и размещавшего акти-
вы ЦБ Ирана, до 400 млн руб.

В марте 2017 года господину Мер-
кулову предъявили обвинение в осо-
бо крупном мошенничестве уже по 
другому делу — о хищениях в банке 
«Таурус», где банкир работал до пере-
хода в ПЧРБ. В этом деле, напомним, 
речь идет о том, что в 2014–2015 го-
дах группа злоумышленников целе-
направленно выводила из «Тауруса» 
деньги, а после отзыва у банка лицен-
зии пыталась похитить у АСВ поряд-
ка 500 млн руб. путем создания фик-
тивных вкладчиков, имеющих право 
на страховое возмещение. Это уголов-
ное дело до сих пор расследуется, а до 
суда дошли лишь эпизоды. По ним 
признавшие свою вину бизнесмены 

Игорь Рич и Наталья Норимова полу-
чили в особом порядке по четыре го-
да. При этом дело основных фигуран-
тов — экс-председателя правления 
«Тауруса» Андрея Подгорнова, Агус-
тина Моралеса Эскомильи, являвше-
гося теневым владельцем банка, и их 
четверых предполагаемых сообщни-
ков с февраля 2019 года слушается в 
Тверском райсуде Москвы.

Тем временем дело о растрате в 
ПЧРБ дважды направлялось в мос-
ковские райсуды — сначала Никулин-
ский, а затем в Симоновский. Однако 
оба раза судьи возвращали материа-
лы расследования в Генпрокуратуру, 
признавая дело неподсудным из-за 
допущенных следствием ошибок. По-
следний раз это произошло в февра-
ле нынешнего года, а к этому момен-
ту Дмитрий Меркулов провел в СИ-
ЗО уже более двух лет. Видимо, след-
ствие уже не надеялось добиться про-
дления ареста по этому делу. «Поэтому 
оно и обратилось с ходатайством об 
аресте по делу банка „Таурус“,— ска-
зал „Ъ“ адвокат банкира Сергей Ста-
ровойтов.— Хотя с самого начала это-
го расследования об избрании ему ме-
ры пресечения следователи никогда 
не ходатайствовали». 

Адвокаты господина Меркулова 
обжаловали этот арест. В апелляци-
онной инстанции Мосгорсуда защи-
та банкира обратила внимание на 
то, что в ходатайстве об аресте по де-

лу банка «Таурус» следствие привело 
абсолютно те же доводы, что и два го-
да назад по делу о растрате в ПЧРБ. 
В частности, отметил адвокат Старо-
войтов, требование об аресте моти-
вировалось тяжестью предъявленно-
го обвинения, а также справкой опе-
ративника ФСБ 2017 года. В ней, по 
словам защитника, речь шла о разго-
воре господина Меркулова со своей 
матерью, которой банкир сообщил 
о вызове на допрос к следователю и 
о том, что с этого следственного ме-
роприятия он может и не вернуть-
ся (кстати, после допроса финансист 
был задержан), а также поинтересо-
вался лекарствами из Израиля. На ос-
новании записи разговора следстви-
ем был сделан вывод о том, что бан-
кир собирается сбежать в Израиль. 
«Никаких новых оснований для аре-
ста следствие не привело,— отме-
тил господин Старовойтов.— В ито-
ге произошло юридическое чудо: суд 
услышал доводы защиты и принял 
законное и обоснованное решение, 
освободив Дмитрия Меркулова».

Через пару часов решение апел-
ляционной инстанции поступило в 
Басманный райсуд, который автома-
тически прекратил производство по 
ходатайству о продлении меры пре-
сечения обвиняемому Меркулову и 
освободил его из-под стражи прямо 
в зале суда.

Олег Рубникович

Банкира освободили,  
не дожидаясь продления ареста
Мосгорсуд признал незаконным содержание под стражей  
бывшего вице-президента Первого чешско-российского банка

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший командир ремонтно-вос-
становительного батальона (в/ч 
93436) Балтийского флота под-
полковник Роман Коваленко, по-
лучивший широкую известность 
после того, как он снял с поста-
мента танк Т-34, восстановил его 
и принял с боевой машиной учас-
тие в Параде Победы, стал фигу-
рантом нового уголовного дела. 
Отметим, что господин Кова-
ленко уже отбывает срок за хи-
щение 300 единиц автотехники, 
а на этот раз ему инкриминируют 
злоупотребление должностными 
полномочиями, результатом ко-
торого стало хищение 162 двига-
телей тяжелой техники.

По данным источников „Ъ“, 306-й 
военный следственный отдел След-
ственного комитета России возбудил 
новое уголовное дело в отношении 
Романа Коваленко. Поводом для на-
чала расследования по ч. 1 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями вопреки интере-
сам службы) стали результаты ини-
циированной военной прокурату-
рой Балтийского флота инвентари-
зационной проверки в/ч 93436, кото-
рая проводилась с апреля по декабрь 
2018 года. Как установили проверяю-
щие, на территории части имелось 
автобронетанковое имущество на 
580 млн руб., однако на 162 тягачах и 

«Уралах» отсутствуют номерные агре-
гаты (двигатели и коробки передач к 
ним). Также ревизоры выяснили, что 
в ремонтно-восстановительном ба-
тальоне, которым командовал в то 
время подполковник Коваленко, на-
ходится 616 единиц автобронетанко-
вой техники, не оформленных в до-
кументах. При этом по результатам 
инвентаризационной проверки бы-
ло составлено более 140 описей не-
достающей по документам техники, 
неучтенного лома черных и цветных 
металлов почти на 13 млн руб., отсут-
ствующей автомобильной техники 
и агрегатов к ней на 61,7 млн руб., а 
также автопокрышек, «инвентариза-
цию которых провести не представ-
лялось возможным из-за их очень 
большого объема».

Как следует из материалов уго-
ловного дела, подполковник Кова-
ленко, будучи должностным лицом, 
«злоупотребил должностными пол-
номочиями из личной заинтересо-
ванности, желая приукрасить дей-
ствительное положение в в/ч 93436 
и создать мнимое благополучие, уст-
но приказал своим бывшим заме-
стителям списать с учета воинской 
части узлы и агрегаты автомобиль-
ной техники с целью сокрытия не-
достачи». По версии следствия, с тем 
чтобы скрыть хищения агрегатов, 
по устным приказам господина Ко-
валенко его подчиненные составля-
ли подложные акты полного отсут-
ствия двигателей на складах воин-
ской части. Следователи также уста-
новили, что на территории ремонт-
но-восстановительного батальона 
под руководством подполковника 
Коваленко военнослужащие пере-
бивали номера двигателей, новые 
«движки» обменивали коммерсан-

там на старые, а то и просто снима-
ли новые агрегаты и продавали че-
рез своих людей предпринимате-
лям. Материальный ущерб от дей-
ствий подполковника Коваленко 
следствие предварительно оцени-
ло в 12,9 млн руб., однако эта сумма, 
как говорят источники „Ъ“ в Мино-
бороны, к концу расследования мо-
жет намного увеличиться.

Напомним, что Роман Ковален-
ко получил широкую известность 
сначала в Калининграде, а затем и 
в стране, после того как в 2015 году 
снял с установленного возле его ча-
сти постамента танк Т-34. Боевую ма-
шину подполковник отремонтиро-
вал и на ней принял участие в про-
ходившем в городе Параде Побе-
ды. Позже он попал под уголовное 
преследование по обвинению в хи-
щении 300 единиц автотехники на 
50 млн руб. В мае этого года при-
знавший вину офицер в особом по-
рядке с учетом смягчающих обсто-
ятельств был приговорен к двум го-
дам лишения свободы и штрафу в 
размере 100 тыс. руб. Отбывающе-
му наказание в ИК №7 подполков-
нику обвинение по новому делу по-
ка не предъявлено. Сам он отверга-
ет подозрения в свой адрес. Инте-
ресно, что на этот раз подполковни-
ка поддержало руководство автобро-
нетанковой службы (АБС) Балтий-
ского флота. В частности, по данным 

источников „Ъ“, начальник АБС пол-
ковник Юрий Любимцев отметил в 
переписке со следствием, что обна-
руженная инвентаризационной ко-
миссией недостача 162 двигателей 
и коробок передач к ним, равно как 
и соответствующий ущерб, могут 
быть компенсированы за счет неиз-
вестно откуда взявшихся излишков 
аналогичных агрегатов. Свою пози-
цию господин Любимцев мотивиро-
вал ст. 82 и ст. 83 приказа Миноборо-
ны РФ №1365 от октября 2010 года. В 
них, в частности, говорится, что «ста-
тья данного приказа предусматрива-
ет возможность урегулирования рас-
хождения фактического наличия ма-
териальных ценностей против дан-
ных бюджетного учета при пересор-
тице путем взаимного зачета излиш-
ков и недостач». Такой зачет допуска-
ется при условии, что эти «ценности» 
имеют сходство по внешнему виду. 
В руководстве службы придержива-
ются мнения, что проведенный в ре-
монтно-восстановительном баталь-
оне Балтийского флота взаимозачет 
излишков и недостач не предполага-
ет хищений техники и агрегатов пу-
тем злоупотребления должностны-
ми полномочиями.

В свою очередь, источники „Ъ“ в 
военном следствии и Минобороны 
отмечают, что в ст. 25 того же прика-
за говорится, что «при инвентариза-
ции объектов основных средств ин-
вентаризационная комиссия состав-
ляет сличительные ведомости, где 
указывает полное наименование, 
инвентарный и заводской номера, 
год выпуска и другие необходимые 
сведения». А в данном случае на зна-
чительном количестве агрегатов но-
мера отсутствуют.

Юрий Сюн

В батальоне пропал 
полк двигателей
Известному экс-комбату  
предъявили новое обвинение

Как стало известно „Ъ“, прокуратура Москвы от-
казалась утвердить обвинительное заключение 
по уголовному делу известного мурманского рыбо-
промышленника Юрия Тузова, который обвинялся 
в организации похищения другого предпринимателя 
и вымогательстве у него крупной суммы. По мнению 
надзорного ведомства, следователи СКР допустили 
ряд нарушений УПК, а также не указали мотивы пре-
ступления и не проверили алиби бизнесмена. Сам 
рыбопромышленник настаивает, что стал жертвой 
оговора и вымогательства, в том числе со стороны 
сотрудницы Следственного комитета России (СКР), 
которая требовала у него €2 млн прямо в СИЗО,  
а сейчас находится в международном розыске.  
Дело возвращено в СКР для доследования.

Материалы уголовного дела в отношении 57-летне-
го Юрия Тузова и шести его предполагаемых сообщ-
ников московское главное следственное управление 
(ГСУ) СКР направило в прокуратуру для утверждения 
обвинительного заключения в конце июня. Однако 
и. о. прокурора города старший советник юстиции 
3-го класса Олег Манаков вынес постановление о воз-
врате дела следователю для дополнительного рассле-
дования и «устранения выявленных недостатков». По 

данным источников „Ъ“, перечисление недоработок 
следствия в документе заняло шесть страниц.

Первое нарушение, посчитал прокурор, было допуще-
но следствием уже на стадии возбуждения уголовного де-
ла о похищении человека и вымогательстве (ст. 126 УК РФ 
и ст. 163 УК РФ). Изначально по нему проходили несколь-
ко конкретных фигурантов и некие «неустановленные ли-
ца». Однако следователь СКР Марина Слезкина, вопреки 
требованиям закона, не стала выделять материалы в отно-
шении последних в отдельное производство. Кроме того, 
следователи, по мнению надзорного органа, не отработа-
ли должным образом факты подделки документов (ст. 327 
УК РФ) и грабежа (ст. 161 УК РФ), фигурировавшие в деле. 
Наконец, прокурор Манаков подчеркнул, что СКР не ука-
зал мотив, которым мог руководствоваться господин Ту-
зов, организуя приписываемое ему похищение человека, 
а кроме того, не было должным образом проверено предо-
ставленное им и его защитой алиби. В результате уголов-
ное дело было возвращено во второе управление по рас-
следованию особо важных дел ГСУ СКР по Москве. По не-
которым данным, следователи уже вынесли постановле-
ние о возобновлении предварительного следствия.

Напомним, что один из ведущих российских рыбо-
промышленников был задержан в конце 2017 года по об-

винению в похищении гендиректора ООО «Лоджистикс-
Москва» Павла Сурина и вымогательстве у него крупной 
суммы. По версии потерпевшего, его выманили из офи-
са на Спартаковской улице, вывезли за город, где под уг-
розой расправы заставили подписать отказ от финансо-
вых претензий на 400 млн руб. Сам господин Тузов утвер-
ждал, что у него не было повода похищать оппонента, так 
как финансовый спор, возникший из-за векселя, он уже 
выиграл в арбитраже, а потому у него отсутствовали мо-
тивы организовывать преступление. Бизнесмен также 
настаивал, что все происшедшее являлось инсцениров-
кой, а у него самого имеется алиби: когда организатор по-
хищения якобы встречался со своими подельниками, на 
самом деле рыбопромышленник находился в самолете, 
что подтверждено справкой «Аэрофлота». Господин Тузов 
через своих представителей утверждал, что его уголовное 
дело было инициировано с целью отъема у него бизнеса 
и денег. Кстати, его слова были подтверждены в ходе про-
верки бизнесмена на полиграфе.

Как сообщал „Ъ“, расследование дела господина Тузо-
ва сопровождалось громким скандалом. Сотрудники ФСБ 
установили, что следователь СКР Марина Слезкина непо-
средственно в СИЗО «Бутырка» потребовала у предприни-
мателя €2 млн в обмен на изменение ему меры пресече-

ния на домашний арест и непривлечение к уголовной от-
ветственности его сына. Сообщники госпожи Слезкиной 
были задержаны при получении части взятки и уже осу-
ждены. Сама же следователь уволилась и успела скрыть-
ся за границей, после чего ее объявили в международный 
розыск. Интересно, что именно недостатки, допущенные 
следователем Слезкиной, и были отмечены в постанов-
лении прокурора о возвращении дела в СКР. Сама же суть 
обвинения осталась прежней.

Защита господина Тузова, который много месяцев про-
вел в СИЗО и лишь недавно после резкого ухудшения здо-
ровья был переведен под домашний арест, настаивает на 
прекращении его уголовного преследования. Адвокат Ма-
рина Ярош особо подчеркнула, что ее клиент уже пробыл 
в следственном изоляторе и под домашним арестом в об-
щей сложности более 18 месяцев, которые по УПК являют-
ся предельным сроком. «Дело возобновлено, но Юрий Ва-
сильевич, несмотря на то что пересидел все сроки, так и не 
освобожден»,— подчеркнула госпожа Ярош, напомнив, 
что ее подзащитный является одновременно и обвиняе-
мым, и потерпевшим — по делу Марины Слезкиной, и оба 
эти дела находятся в производстве следователей из одного 
и того же отдела столичного управления СКР.

Сергей Сергеев

У рыбопромышленника не проверили алиби
Дело Юрия Тузова вернули из прокуратуры следствию

Арест главы строительной компании «Норманн» Владимира Смирнова (слева) 
пришедшие в суд дольщики встретили аплодисментами
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Как следует из материалов дела,  
подполковник Коваленко, желая  
создать мнимое благополучие, устно 
приказал своим бывшим заместителям 
списать с учета воинской части узлы  
и агрегаты автомобильной техники  
с целью сокрытия недостачи
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Главными причинами возникно-
вения рака большинство росси-
ян называют состояние окружаю-
щей среды, курение, нездоровое 
питание и плохую наследствен-
ность, следует из данных опро-
са ВЦИОМа. Существующие ме-
тоды лечения рака респонденты 
считают слишком дорогими и не-
эффективными. Это мнение рас-
ходится с позицией экспертов, 
считающих, что при своевремен-
ной диагностике рака его эффек-
тивное лечение возможно с по-
мощью иммунотерапии.

Хотя россияне сталкиваются с он-
кологическими диагнозами в своем 
окружении довольно часто, некото-
рые их представления о существую-
щих методах лечения неверны. Та-
кие выводы можно сделать из сов-
местного исследования ВЦИОМа и 
ассоциации онкологических паци-
ентов «Здравствуй!». У большинства 
россиян, согласно опросу, есть родст-
венник или знакомый, которому ста-
вили онкологический диагноз. Чаще 
всего об этом говорили представите-
ли женской аудитории (76%), люди в 
возрасте от 35 до 44 лет (76%) и от 45 
до 59 лет (76%). Наиболее часто они 
сталкивались с раком молочной же-
лезы, раком желудка и раком легко-
го. Среди тех, кто никогда не сталки-
вался с этим заболеванием у других 
(27%), преобладают мужчины (35%) и 
молодежь в возрасте 18–24 лет (49%). 
Только 4% опрошенных признали на-
личие такого диагноза у себя.

Большинство россиян (56%) счи-
тает все виды рака трудноизлечи-
мыми. Треть (27%) выделяет отдель-
ные особо тяжелые виды заболева-
ния — рак крови и рак легкого. При 
этом более половины респондентов 
(52%) ничего не знают о таком мето-
де лечения, как иммунотерапия. В то 
же время они показали осведомлен-
ность по части факторов, влияющих 
на развитие этого заболевания. Так, 
по их мнению, риск возникновения 
и развития онкологических заболе-
ваний повышают плохая экология 
(67%), курение (36%) и нездоровое пи-
тание (36%), а также плохая наследст-
венность (30%). Еще 23% считают, что 
увеличить риск онкозаболевания 
может употребление алкоголя.

Поскольку опрос был приурочен 
к Всемирному дню борьбы с раком 
легкого (1 августа), россиянам также 
задали вопросы отдельно и про это 
заболевание. По мнению респонден-
тов, именно оно занимает первое ме-
сто по распространенности среди 
мужчин (39%), опережая рак предста-
тельной железы (30%) и рак желудка 
(24%). Женщины, по мнению росси-
ян, болеют раком легкого гораздо ре-
же (8%). Большинство россиян (72%) 
считают лечение рака легкого слиш-
ком дорогим и в связи с этим недо-
ступным большинству пациентов. 
При этом около половины опрошен-
ных (48%) придерживаются мнения, 
что в настоящее время отсутствуют 
эффективные методы лечения, спо-
собные излечить это заболевание. 

При этом 74% россиян уверены, что 
при диагностике рака легкого на 
ранних стадиях это заболевание лег-
че поддается лечению.

Отметим, что, по данным Мин-
здрава, именно рак легкого находил-
ся на первом месте по числу впервые 
выявленных случаев (42 на 100 тыс. 
населения) в 2018 году. Всего же в 
прошлом году было выявлено 425 
случаев всех видов рака на 100 тыс. 
населения (624,7 тыс. в абсолютных 
цифрах). Рак легкого, как и предпо-
лагают респонденты, чаще встреча-
ется у мужчин (48 тыс. новых случа-
ев), чем у женщин (13 тыс.). Смерт-
ность среди пациентов с этим диаг-
нозом составляет 49% в течение пер-
вого года после постановки на учет 
— выше этот показатель только у 
больных с раком пищевода (59%).

Как отмечает замдиректора по 
лечебной работе НМИЦ онкологии 
им. Н. Н. Блохина Минздрава про-
фессор Константин Лактионов, эф-
фективному лечению рака легко-
го мешает в первую очередь то, что 
в 70% случаев его обнаруживают уже 
на поздних стадиях. По его словам, 
сейчас в России стала доступна им-
мунотерапия. «Иммуноонкологиче-
ские препараты — это прорыв в ме-
дицине, кардинально меняющий 
подходы к лечению рака — они уси-
ливают естественную способность 
иммунной системы бороться с опу-
холью»,— рассказал он. Эти лекар-
ства позволяют продлить жизнь при 
распространенном раке легкого — в 

отдельных группах каждый третий 
пациент получает возможность про-
жить пять лет и более.

Анастасия Мануйлова

Госавтоинспекция впервые раскрыла пол-
ные данные о стационарных и мобильных 
комплексах фиксации нарушений на россий-
ских дорогах. Речь идет о более чем 16 тыс. 
камер. Сервис был запущен после того, как 
президент Владимир Путин в ходе заседания 
Госсовета по безопасности дорожного дви-
жения призвал не скрывать места установки 
камер от граждан. Данные будут очень полез-
ны разработчикам приложений и навигато-
ров, говорят эксперты.

ГИБДД России вчера запустила новый интерак-
тивный сервис, опубликовав на сайте карту с до-
рожными камерами. Пользователям предлагает-
ся выбрать интересующий регион, после чего вы-
падает список комплексов с адресами и располо-
жение их на карте. Каждой камере дается описа-
ние: номер, адрес и виды фиксируемых наруше-
ний. В ряде случаев приводится информация и 
о модели прибора. Пока сервис работает в режи-
ме тестирования, пояснили в Госавтоинспекции. 
При смене места дислокации комплекса инфор-
мация будет обновляться. В данный момент на до-
рогах России функционирует более 16 тыс. камер, 
включая 3,8 тыс. мобильных «треног».

Решение о запуске сервиса принято по ито-
гам заседания Госсовета по безопасности движе-
ния, которое проходило в конце июня. Тогда пре-
зидент Владимир Путин впервые затронул тему 
фиксации нарушений с помощью камер. «Цель их 
установки — снижение аварийности и травматиз-
ма на дорогах, сохранение жизни людей,— зая-
вил президент.— Не нужно эти камеры, особенно 
на опасных участках, специально скрывать и пря-
тать. В этом случае происходит подмена смысла 
всех этих мероприятий: вместо того чтобы дисци-
плинировать водителей, их просто подводят под 
штраф, а это не самоцель, это только средство до-
стижения нужного нам результата». Столичные и 
подмосковные власти оперативно отреагирова-
ли на требование главы государства, опубликовав 
адреса и координаты региональных комплексов 
на своих ресурсах (сайты Центра организации до-
рожного движения Москвы и минтранса Москов-
ской области). Вслед за регионами полный спи-
сок камер представила и ГИБДД России.

Водители сегодня уже получают информацию 
о камерах из приложений («Яндекс.Карты», «Ян-
декс.Навигатор», Google Maps и т. д.). При этом, 
как правило, используются неофициальные све-
дения о комплексах. Пользователи «Яндекс.Нави-
гатора», например, сами наносят метки на карты, 
которые потом перепроверяются и превращают-
ся в предупреждения о зонах контроля. Сейчас в 
«Яндекс.Навигаторе» имеются данные о более чем 
20 тыс. комплексов. «Практическая ценность но-
вого сервиса в том, что теперь есть официальный 
первоисточник сведений о местах расположения 
камер, который могли бы использовать откры-
тые сервисы и разработчики приложений,— по-
яснил „Ъ“ координатор движения „Синие ведер-
ки“ Петр Шкуматов.— Для удобства работы с сер-
висом ГИБДД нужно опубликовать перечень ка-
мер в машиночитаемом формате». При этом сами 
водители вряд ли будут пользоваться картой Го-
савтоинспекции, особенно во время вождения, 
считает господин Шкуматов. «Опубликованный 
ГИБДД список изучаем и планируем использовать 
наряду с другими источниками»,— заявили „Ъ“ в 
пресс-службе «Яндекса».

«Я за любую доступную информацию о каме-
рах, поскольку они должны быть средством про-
филактики, а не наказания и сбора денег,— го-
ворит первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков.— Как будет ра-
ботать новый сервис, насколько он будет удобен 
водителям — покажет время». Публикация спи-
ска камер спровоцирует рост числа нарушений, 

считает первый зампред комитета Госдумы по 
транспорту Виталий Ефимов. «Когда мы не знаем, 
где стоит камера, мы соблюдаем закон, правила 
дорожного движения,— заявил он.— А когда нас 
информируют, что сейчас будет проверка, мы не-
медленно снижаем скорость до установленного 

предела, а дальше опять гоним как хотим». Очень 
важно, чтобы ГИБДД регулярно и оперативно об-
новляла данные, отмечает эксперт по системе 
фиксации нарушений Григорий Шухман. Кроме 
того, говорит он, непонятен правовой статус сер-
виса: «Означает ли отсутствие обозначения места 
установки камеры на сервисе то, что она стоит не-
законно и доказательства с нее должны считаться 
полученными с нарушениями закона?»

Иван Буранов

Дивизия камер ГИБДД 
рассекречена
Все 16 тысяч точек их дислокации раскрыты для водителей

В середине июля в третий раз были 
объявлены несостоявшимися аук-
ционы на закупку одного из основ-
ных препаратов для ВИЧ-инфици-
рованных — ламивудина. На торги 
снова не вышли поставщики из-за 
низких цен, установленных Мин-
здравом. Общественное движение  
«Пациентский контроль», назвав 
ситуацию беспрецедентной, обра-
тилось к премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву с просьбой 
обеспечить срочное проведение 
аукционов и снять ограничения для 
участников. Представители фар-
мацевтического рынка говорят,  
что ситуация была «абсолютно про-
гнозируема еще в начале года».

Движение «Пациентский контр-
оль» (объединяет людей, затронутых 
проблемой ВИЧ) направило обраще-
ние Дмитрию Медведеву, указав на 
«беспрецедентную ситуацию в обес-
печении лекарственными препара-
тами»: в 2019 году в рамках централи-
зованных закупок Минздрава РФ три-
жды не состоялись торги на препарат 
ламивудин из-за отсутствия заявок от 
поставщиков. Такая ситуация сложи-
лась впервые после централизации 
закупок препаратов для пациентов 
с ВИЧ в 2017 году (см. „Ъ“ от 29 мая). 
Ламивудин является одним из ос-
новных препаратов, закупаемых для 
ВИЧ-инфицированных, он входит 
практически во все схемы лечения.

В 2018 году Минздрав закупил бо-
лее 244,3 тыс. годовых курсов этого 
препарата в разной дозировке, всего 
же в 2018 году с учетом закупок, сде-
ланных регионами, было приобрете-
но более 251,2 тыс. курсов. В 2019 году 
было закуплено только 16,4 тыс. кур-
сов ламивудина дозировкой 150 мг, 
последующие закупки более 201 тыс. 
курсов ламивудина дозировкой 300 мг 
так и не завершились. Производители 
объясняли отказ от участия в торгах 
низкой максимальной ценой контрак-
тов. После срыва торгов в мае в Мин-
здраве РФ сообщали, что запасов этого 
препарата в РФ хватит еще на пять ме-
сяцев. «Пациентский контроль» напра-
вил запросы во все регионы РФ, полу-
чены ответы от 31 региона. В них сооб-
щается, что в ряде регионов запасы на 
исходе: в одном их хватит до середи-
ны августа, в трех — до конца августа, 
в семи — запас до конца сентября. При 
этом в Тульской области ламивудина 
нет уже в течение нескольких месяцев 
— врачи указывают это в справках, вы-
даваемых пациентам. На сайт pereboi.
ru (проект «Пациентского контроля») с 
жалобами на отказы в выдаче препара-
тов за полтора месяца обратились бо-
лее 30 пациентов из этого региона.

«Отсутствие данного препарата мо-
жет привести к выработке лекарствен-
ной устойчивости вируса ВИЧ и неэф-
фективности лечения,— говорят пред-
ставители движения.— В плане-графи-
ке Минздрава РФ данных о повторном 
объявлении аукционов нет». Таким 
образом, делают они вывод, даже если 
аукционы будут объявлены в ближай-
шее время, поставки в регионы нач-
нутся только к концу года, «что грозит 
глобальным дефицитом ламивуди-
на». Активисты просят господина Мед-
ведева «принять меры для стабилиза-
ции ситуации с лекарственным обес-
печением ВИЧ-инфицированных гра-
ждан РФ»: на время проведения заку-
пок поручить Минздраву РФ решить 
вопрос о перераспределении запасов 
между субъектами РФ, провести закуп-
ки ламивудина в кратчайшие сроки, 
рассмотреть возможность отмены ог-
раничений и запретов допуска участ-

ников к аукционам или провести за-
купку у единственного поставщика. 
Также «Пациентский контроль» про-
сит поручить ФАС провести расследо-
вание на предмет возможного сговора 
производителей и поставщиков лами-
вудина по факту их отказа участвовать 
в торгах, а также проверить обоснован-
ность формирования начальной мак-
симальной цены контрактов на лами-
вудин в аукционах Минздрава РФ.

Напомним, проблема начальной 
цены уже поднималась в начале го-
да: в феврале ОНФ обращался в Мин-
здрав и ФАС, заметив, что с начала го-
да в ряде регионов каждая четвертая 
закупка препаратов была объявлена 
несостоявшейся из-за отсутствия зая-
вок со стороны поставщиков. Одной 
из основных причин игнорирования 
предпринимателями торгов называ-
лось занижение начальной (макси-
мальной) цены контракта, процедура 
расчета которой утверждена прика-
зом Минздрава РФ. Также в ОНФ обра-
тили внимание на запущенную с 1 ян-
варя систему референтных цен, «кото-
рые официально нигде не публикова-
лись и не обсуждались с производите-
лями и другими участниками рынка».

«После обращения ОНФ было сове-
щание в Минздраве с участием вице-
премьера Татьяны Голиковой,— рас-
сказал „Ъ“ гендиректор Ассоциации 
российских фармацевтических про-
изводителей Виктор Дмитриев.— Па-
циентские организации и произво-
дители обратили внимание, что при 
нынешней системе мы останемся без 
лекарств». «Ситуация была абсолют-
но прогнозируема,— отметил экс-
перт.— Необходимо отменить прика-
зы, которые определяют максималь-
ную начальную цену контракта, и от-
талкиваться от реалий жизни, так как 
производство лекарства должно быть 
как минимум рентабельным. А сегод-
ня мы видим убыточность: не выхо-
дят на торги, так как никто не хочет се-
бе в минус работать». Он отметил, что 
в начале года цены на препараты бы-
ли занижены «примерно на 80%», с ка-
ждыми последующими торгами они 
могут повышаться примерно на 10%, 
в результате чего торги могут состо-
яться «в лучшем случае к концу года».

В распоряжении „Ъ“ есть ответ ме-
дицинского ведомства одному из па-
циентов из Тульской области, в кото-
ром говорится, что госконтракт на по-
ставку ламивудина находится «в ста-
дии заключения».

В Минздраве России „Ъ“ сообщи-
ли, что 25 июля «было проведено со-
вещание с потенциальными постав-
щиками ламивудина в дозировке 
300 мг, на котором причиной неуча-
стия в аукционах в первую очередь 
было названо отсутствие необходи-
мого количества препарата на рын-
ке»: «Принято решение о дроблении 
лотов, ближайший аукцион будет объ-
явлен в августе 2019 года». По инфор-
мации ведомства, на начало июля в 
22 субъектах товарных запасов хвата-
ло на один—три месяца, в 21 субъекте 
— от четырех месяцев до года: «Сред-
ний товарный запас препарата лами-
вудин 300 мг по субъектам РФ состав-
ляет 2,1 месяца, ламивудин 150 мг — 
3,6 месяца». Также проведено пере-
распределение препарата «из Самар-
ской и Тверской областей в Москву, 
из Ненецкого автономного округа — 
в Алтайский край, из Забайкальского 
края в Республику Тыва, из ХМАО — в 
Тюменскую область»: «Таким образом 
ряд субъектов РФ обеспечены в объе-
ме одно-двухмесячной потребности».

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированным 
не помогают аукционы
Пациенты просят премьера 
скорректировать цены  
на препарат ламивудин

К О Н Т Е К С Т
В  М О С К О В С К О Й  О Б Л А С Т И  З А Р А Б О Т А Л О  
2 0 0  Н О В Ы Х  О Б Ъ Е К Т И В О В  Н А  Д О Р О Г А Х

На дорогах Подмосковья заработало 200 новых дорожных камер, сообщил вчера министр транспорта и дорожной инфраструк-
туры Московской области Алексей Гержик. Новые комплексы фиксируют нарушения по ходу движения, считывая задний номер. 
Власти развернули по ходу движения еще 150 ранее установленных камер. Решение о «перенастройке» принято из-за роста 
аварийности по вине мотоциклистов, пояснили в минтрансе Подмосковья. Контролировать скорость движения мотоциклов, 
напомним, можно только по заднему номеру. С апреля по июнь 2019 года зафиксировано 89 ДТП с участием мотоциклов, в ко-
торых погибло 13 человек и ранено 84 человека, что на 14% больше, чем годом ранее. Такие данные приводят в минтрансе.

Камеры фиксируют не только нарушения скоростного режима, но и проезд на красный свет, движение по обочине и встречной 
полосе, отметил Алексей Гержик. С учетом новых камер в Подмосковье теперь работает более 1,3 тыс. стационарных и 200 пере-
движных комплексов фотовидеофиксации. 353 камеры фиксируют нарушения всеми видами транспорта на трассах М1 «Бела-
русь», М4 «Дон», М5 «Урал», М7 «Волга», М9 «Балтия», Пятницком, Волоколамском, Щелковском и Носовихинском шоссе.

Напомним, в Московской области систему фотовидеофиксации обслуживает компания «МВС Груп» в рамках концесси-
онного соглашения с региональными властями. За каждый вынесенный и оплаченный штраф компания получает 233 руб. 
В первом квартале 2019 года «МВС Груп» получила из бюджета 500 млн руб. в рамках концессии, в 2018 году — 3,1 млрд руб.

Иван Буранов

Раку приписана неизлечимость
Россияне знают о факторах риска,  
но не о методах лечения онкологических заболеваний

Местоположение всех дорожных камер 
ГИБДД раскрыла после замечания  
президента Владимира Путина 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Владимир Зеленский  
выведен из-под обстрела

Решение о перемирии, которое 
по состоянию на 31 июля действова-
ло уже десять дней, он назвал очень 
важным.

«Оно выполняется. Режим тиши-
ны наступил. Да, есть определенные 
выстрелы, но этого не избежать. А се-
рьезных провокаций и жертв не бы-
ло — и это плюс. Это был самый спо-
койный период на линии соприкос-
новения за пять лет»,— отметил рос-
сийский представитель. Он добавил, 
что были разведены силы и средства 
противостоящих сторон в Станице 
Луганской (процесс начался в июне). 
Этого, подчеркнул господин Грыз-
лов, не удавалось добиться на протя-
жении нескольких лет.

Он также сообщил, что на следую-
щем заседании ТКГ, намеченном на 
21 августа, будут определены точные 
даты повторного разведения сил в 
населенных пунктах Петровское и 
Золотое. Разведение там ранее про-
изошло, но потом украинские воен-
ные вернулись на позиции. Теперь 
его предстоит повторить. «Петров-
ское и Золотое обсудили. На следу-
ющем заседании будут намечены 
даты разведения»,— сказал Борис 
Грызлов.

Минское заседание ТКГ продол-
жило наметившуюся тенденцию. Во-
круг Донбасса, который давно и регу-
лярно поставлял в основном плохие 
новости, теперь формируется скорее 
положительный информационный 
фон. Особенно урожайным на пози-
тив выдался июль.

Конфликт в регионе 11 июля 
впервые обсудили президенты РФ и 
Украины Владимир Путин и Влади-
мир Зеленский: последний позво-
нил российскому коллеге. А уже 12 
июля в Париже встретились совет-
ники лидеров стран «нормандского 
формата» (России, Украины, Фран-
ции и Германии). Москву там пред-
ставлял Владислав Сурков, а Ки-
ев — Вадим Пристайко. На париж-
ской встрече обсуждалась необходи-
мость выполнения минских согла-
шений. И, судя по тому, что 17 июля 
ТКГ согласовала перемирие, которое 
все теперь называют большим успе-
хом, переговоры в столице Франции 
прошли конструктивно.

На создание положительного ин-
формационного фона на украин-
ском направлении работает и Мо-
сква. От российских официальных 
лиц в адрес Киева раньше раздава-
лись в основном обвинения. Теперь 
же если они и ругают украинскую 
власть, то бывшую — экс-президен-
та Петра Порошенко и его команду. 
На новое руководство Украины воз-
лагаются осторожные надежды.

«Состоявшиеся в минувшее вос-
кресенье парламентские выборы 
на Украине подтвердили наличие в 
обществе запроса на перемены, от-
ход от конфронтационной внутри- и 
внешнеполитической риторики, ко-
торую старательно навязывало пре-
дыдущее украинское руководство. 
Результаты свидетельствуют о сохра-
няющемся желании простых укра-
инцев приблизить мир на юго-вос-

токе страны»,— говорил постпред 
России Александр Лукашевич на за-
седании постоянного совета ОБСЕ в 
Вене 25 июля.

Борис Грызлов 31 июля в Минске 
эту новую официальную линию над-
ежд продолжил. Комментируя „Ъ“ 
ситуацию в соседней стране, он зая-
вил: «На данный момент изменилась 
ситуация в государстве Украина. Ее 
граждане в ходе голосований на пре-
зидентских и парламентских выбо-
рах отправили в небытие прежние 
правящие круги страны, в большин-
стве своем сказали „нет“ партии вой-
ны и агрессивному национализму и 
„да“ мирному процессу». Надеемся, 
отметил господин Грызлов, что те-
перь минские соглашения, включая 

реализацию особого статуса Донбас-
са, станут планомерно воплощаться.

Сложно сказать, как долго Москва 
будет придерживаться неконфликт-
ного подхода к новой украинской 
власти. Особенно если учесть, что 
представитель Украины в политиче-
ской подгруппе контактной группы 
Роман Бессмертный не так давно за-
явил, что никакого особого статуса 
для Донбасса не будет, и призвал не 
продлевать принятый по этому по-
воду закон.

Это тревожит представителей не-
признанных республик. Представи-
тель ЛНР Владислав Дейнего, не от-
рицающий прогресса в вопросах 
разведения сил и перемирия, ком-
ментируя в беседе с „Ъ“ слова госпо-

дина Бессмертного, назвал эту пози-
цию «попыткой украинской сторо-
ны подвергнуть ревизии свои поли-
тические обязательства».

Киев, говорит господин Дейне-
го, подверг сомнению свой же за-
кон об особом статусе, принятый в 
2014 году, и вообще пытается под-
вергнуть сомнению трактовку «фор-
мулы Штайнмайера». Формула, авто-
ром которой является экс-глава МИД 
ФРГ, а ныне президент Франк-Валь-
тер Штайнмайер, напомним, пред-
полагает вступление в силу закона 
об особом статусе Донбасса после 
проведения там выборов, которые 
должны быть признаны ОБСЕ чест-
ными и свободными.

Владимир Соловьев, Минск

Представитель России в контактной группе по урегулированию ситуации на востоке Украины  
Борис Грызлов подтвердил, что договоренность о перемирии выполняется. «Это был самый 
спокойный период на линии соприкосновения за пять лет»,— заверил он   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Корея метает копии «Искандеров»
Ким Чен Ын подталкивает Дональда Трампа вернуться к переговорам

Две оперативно-тактические ракеты были 
запущены в среду утром с территории КНДР 
в сторону Японии. Это уже четвертый за по-
следние три месяца подобный запуск. Од-
новременно с этим агентства Reuters и AP 
сообщили, что на прошлой неделе амери-
канские и северокорейские дипломаты тай-
но встретились на границе двух Корей, обго-
ворив условия новой встречи лидеров США 
и КНДР. Провалившийся февральский сам-
мит Дональда Трампа и Ким Чен Ына в Ханое 
поставил под угрозу дальнейшую стабилиза-
цию обстановки на Корейском полуострове, 
и нынешними пусками Пхеньян дает амери-
канскому президенту понять, что надо вер-
нуться за стол переговоров.

Как заявили власти Южной Кореи, две се-
верокорейские ракеты были запущены 
в 5:06 и 5:27 по местному времени из района го-
рода Вонсан на восточном побережье КНДР. Они 
пролетели около 250 км в направлении Японии, 
достигнув в верхней точке траектории высоты 
30 км, и упали в море. В Южной Корее по этому 
поводу собрали внеочередное заседание Совета 
безопасности, по итогу которого администрация 
президента выпустила осуждающее, но довольно 
осторожное заявление. «Члены совета выразили 
сильную озабоченность запусками, которые мо-
гут негативно повлиять на усилия по установле-
нию мира на Корейском полуострове»,— говорит-
ся в заявлении.

Нынешние запуски уже четвертые за послед-
ние три месяца. Предыдущие были проведены 
4 и 9 мая, а также 25 июля — в ходе всех них ис-
пытывались оперативно-тактические ракеты. 
30 июня в Пханмунджоме, на границе, разделяю-
щей Северную и Южную Кореи, произошла встре-
ча между лидерами двух корейских государств 
и президентом США Дональдом Трампом, на ко-
торой была достигнута договоренность активи-

зировать переговоры между Вашингтоном и Пхе-
ньяном, застывшие на мертвой точке после фев-
ральского саммита в Ханое. Тогда, напомним, сто-
роны не смогли договориться о сроках и процеду-
ре ядерного разоружения Пхеньяна и снятия с не-
го санкций ООН и США. Вашингтон тогда потре-
бовал немедленной полной и проверяемой дену-
клеаризации как обязательное условие для про-
должения переговоров, что северокорейскую сто-
рону не устроило.

Как сообщили вчера агентства Reuters 
и AP, на прошлой неделе в Пханмунджоме прош-
ла тайная встреча дипломатов из США и КНДР. 
Стороны договорились о возобновлении рабочих 
контактов и обсудили возможность организации 
нового саммита. Проведенные вчера испытания 
указывают на то, что Вашингтон и Пхеньян пока 
не пришли к согласию относительно устраиваю-
щего обе стороны формата переговоров.

Запуск ракет особенно негативно был воспри-
нят в Министерстве обороны Южной Кореи. Ми-
нистр Чжон Кён Ду заявил: «Логично будет рассма-
тривать Северную Корею как врага, если она нам 
угрожает и провоцирует нас». Напомним, что в по-
следней «Белой книге по обороне», опубликован-
ной в январе, Сеул не стал называть КНДР «вра-
гом». Это часть политики нынешнего президен-
та страны Мун Чжэ Ина, направленной на созда-
ние атмосферы доверия между странами, которая, 
на его взгляд, может помочь стабилизации обста-
новки на полуострове.

Между тем в мире развернулась дискуссия отно-
сительно типа ракет, запускаемых КНДР. По всей 
видимости, это новейшие твердотопливные опе-
ративно-тактические ракеты KN-23, впервые пока-
занные на параде 8 февраля 2018 года. По оценкам 
южнокорейских и американских военных специ-
алистов, ракеты имеют дальность до 420 км и вы-
соту верхней точки траектории до 50 км. Они запу-
скаются с мобильной установки и внешне очень 

напоминают аэробаллистические ракеты россий-
ского комплекса «Искандер-М». «Есть опасения, 
что эти новые ракеты подобны российским „Ис-
кандерам“, то есть могут совершать маневрирова-
ние на конечном участке траектории»,— сообщил 
министр Чжон Кён Ду, добавив, что противоракет-
ная оборона страны готова отразить этот вызов.

Маневрирование на конечном участке траек-
тории позволяет ракете после возвращения в ат-
мосферу атаковать цель под углом 90 градусов, что 
обеспечивает большую возможность преодоле-
ния средств ПВО и ПРО противника.

Напомним, с ноября 2017 года КНДР не испы-
тывает ракеты средней и большой дальности, 
эти испытания всякий раз вызывали возмуще-
ние в регионе и мире. 25 мая советник президен-
та США по национальной безопасности Джон Бол-
тон заявлял, что «КНДР, безусловно, нарушает ре-
золюцию ООН» запусками даже тактических ра-
кет, но президент Дональд Трамп настроен более 
благодушно. «Северная Корея запустила несколь-
ко маленьких ракет, которые вызвали беспокой-
ство у некоторых моих людей и у кое-кого еще, 
но не у меня»,— заявлял он тогда.

КНДР своими испытаниями намекает США 
на то, что ее терпение небезгранично и Вашинг-
тону лучше вернуться за стол переговоров и сми-
риться с тем, что полного разоружения Пхеньяна 
ждать не приходится, считает эксперт ASAN Insti-
tute for Policy Studies Го Мён Хын. «Цикл провока-
ций КНДР был успешно остановлен в конце 2017 
года,— сообщил „Ъ“ эксперт.— Нынешними огра-
ниченными испытаниями Ким Чен Ын показыва-
ет Дональду Трампу, что, если переговоры не воз-
обновятся, одно из его главных внешнеполитиче-
ских достижений в виде остановки ядерно-ракет-
ных тестов КНДР может быть потеряно. Что чувст-
вительно для американского президента в период 
предвыборной кампании».

Михаил Коростиков
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мировая политика
АСЕАН повела себя 
экономично
Министры региона  
встретили Сергея Лаврова  
как «стратегического партнера»

Отношения России и Ассоциа-
ции стран Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) перешли на уровень 
стратегического партнерства, 
что выражается как в росте това-
рооборота, так и в «повышении 
уровня координации на между-
народной арене». Об этом зая-
вил в среду глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, выступая в Бангкоке 
на министерском совещании 
Россия—АСЕАН.  Министры стран 
Юго-Восточной Азии, в свою 
 очередь, заверяли в своей го-
товности развивать экономичес-
кое партнерство с РФ.  Правда, 
то же самое они говорили и всем 
остальным гостям, в том  числе 
госсекретарю США Майклу 
 Помпео и неделю назад возгла-
вившему МИД Великобритании 
Доминику Раабу. Удалось ли тай-
цам сдержать обещание «быть 
хорошими хозяевами», выяснял 
в Бангкоке корреспондент „Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Церемония открытия министер-
ской встречи АСЕАН началась с ис-
полнения гимна этой организа-
ции. «Мы осмеливаемся мечтать 
и хотим поделиться этим. Вместе — 
для АСЕАН»,— спели а капелла трое 
мужчин, после чего слово взял пре-
мьер Таиланда Прают Чан-Оча. По-
приветствовав гостей на родине 
ассоциации (она была образована 
в 1967 году на встрече в Бангкоке), 
он отметил: «АСЕАН не может до-
стичь своих целей в одиночку, нуж-
но активизировать диалог с партне-
рами и странами, расположенными 
за пределами региона». К единству 
призвал и выступивший следом гла-
ва МИД Таиланда Дон Праматвинай. 
После чего на сцену вышли все гла-
вы делегаций стран АСЕАН и скре-
стили руки, наглядно демонстрируя 
то самое единство.

Тем временем в пресс-центре кру-
тили видеоролик о том, как группа 
детей готовится к приходу гостей. 
«Когда приглашаешь кого-то домой, 
надо прибраться, приготовить осо-
бые блюда и, конечно, встретить го-
стей с улыбками. Мы воодушевле-
ны, потому что Таиланд — председа-
тель АСЕАН. И мы обещаем быть хо-
рошими хозяевами»,— говорили де-
ти. После этого они точно так же, как 
и министры, брались за руки и улы-
бались на камеру.

Гостей в Бангкок действитель-
но съехалось немало. Помимо засе-
дания глав МИДов десятки стран—
членов АСЕАН здесь прошли встре-
чи участников Регионального фо-
рума по безопасности («десятка» + 
17 партнеров) и Восточноазиатско-
го саммита («десятка» + восемь парт-
неров). Помимо Сергея Лаврова сре-
ди гостей были, например, госсе-
кретарь США Майкл Помпео и глава 
МИД Великобритании Доминик Ра-
аб, для которого поездка в Таиланд 
стала первым зарубежным визитом 
в новой должности. «Слишком дол-
го наша торговля была сфокусирова-
на на Европе. Надо расширять гори-
зонты»,— заявил он перед вылетом 
в Бангкок. Между тем глава МИД КНР 
Ван И в своем выступлении на засе-
дании Китай—АСЕАН нарисовал та-
кую масштабную картину постоянно 
крепнущего торгово-экономическо-
го сотрудничества Пекина со страна-
ми Юго-Восточной Азии, что у всех 
прочих могло возникнуть опасение, 
что им места может и не хватить.

На торгово-экономических отно-
шениях были сфокусированы и хо-
зяева. «Приоритет председательст-
ва Таиланда — возрождение эконо-
мики АСЕАН,— заявил „Ъ“ эксперт 
клуба „Валдай“, старший научный 
сотрудник Сингапурского инсти-
тута международных отношений 
О Эй Сан.— В последние годы АСЕАН 
как совокупность экономик регио-
на показывала неплохие результаты 
по сравнению со многими странами 
мира. Но все не так хорошо, как бы-
ло, например, десять лет назад, ког-
да АСЕАН была одним из двигателей 
экономического развития».

Надежды на прорыв связывают 
с Всесторонним региональным эко-
номическим партнерством (ВРЭП), 
договор о создании которого плани-
руется подписать до конца года. К со-
глашению, предполагающему созда-
ние крупнейшей в мире зоны сво-
бодной торговли, должны подклю-
читься страны АСЕАН, Австралия, 
Индия, Китай, Новая Зеландия, Юж-
ная Корея, Япония. Объем ВВП по-
тенциальных участников ВРЭП оце-
нивается в $49,5 трлн (около 39% 
от общемирового). В июне в рамках 
саммита АСЕАН заместитель пресс-
секретаря правительства Таиланда 
генерал Вирачонг Сукхонтхапати-
пак отмечал, что подписание доку-
мента «станет одним из важнейших 
механизмов сохранения и укрепле-

ния экономик стран блока и помо-
жет еще теснее связать экономи-
ческое развитие АСЕАН с другими 
странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона и мира, будь то сотрудниче-
ство с Евразийским экономическим 
союзом (ЕАЭС), США и другими стра-
нами Америки или Евросоюзом».

Напомним, что еще в конце 2015 
года Владимир Путин выдвинул 
свою интеграционную инициати-
ву — Большое евразийское партнер-
ство, в котором бы приняли учас-
тие ЕАЭС, АСЕАН и Шанхайская ор-
ганизация сотрудничества (ШОС). 
С тех пор Москва регулярно при-
зывает к реализации инициативы, 
однако пока все ограничивается 
разговорами.

Зато сотрудничество в форма-
те Россия—АСЕАН развивается до-
вольно успешно. Сергей Лавров, от-
крывая в среду министерское со-
вещание Россия—АСЕАН, напом-
нил, что это первая встреча после 
того, как на прошлогоднем сам-
мите в Сингапуре было объявлено 
о «повышении уровня отношений 
до стратегического партнерства», 
и добавил, что «стороны оператив-
но, без раскачки приступили к вы-
полнению» договоренностей, до-
стигнутых лидерами, и поставлен-
ных ими задач. Как следствие, то-
варооборот между РФ и странами 
АСЕАН по итогам 2018 года вырос 
на 6,8% и достиг $19,6 млрд.

Но планы сторон куда более ам-
бициозны. В докладе Группы вид-
ных деятелей Россия—АСЕАН, кото-
рый был представлен еще в 2016 го-
ду, в качестве одной из задач стави-
лось увеличение к 2025 году товаро-
оборота до $100 млрд. О Эй Сан зая-
вил „Ъ“, что Россия и АСЕАН должны 
удвоить усилия и попытаться выйти 
за пределы традиционных отраслей 
сотрудничества, например активнее 
поддерживать контакты на уровне 
малых и средних предприятий. Сер-
гей Лавров между тем дал понять, 
что этот процесс уже идет. «Уплотня-
ется практическая кооперация — от-
крываются новые перспективные 
направления, успешно реализуют-
ся совместные взаимовыгодные 
проекты»,— заявил он на вчераш-
нем совещании, не став утомлять 
коллег перечислением конкретных 
примеров.

Помимо экономики в числе при-
оритетов стороны также называют 
углубление координации по ключе-
вым международным и региональ-
ным проблемам (Сергей Лавров вче-
ра повторил фразу, которую исполь-
зовал днем ранее на переговорах 
с тайскими коллегами,— о «совпа-
дении подходов» к решению акту-
альных проблем), а также активи-
зацию совместных усилий по про-
тиводействию новым вызовам и уг-
розам, включая антитеррор. В этом 
плане может быть полезна одобрен-
ная на июньском саммите АСЕАН 
в Бангкоке инициатива Our Eyes 
(«Наши глаза»), предполагающая об-
мен странами ассоциации стратеги-
ческой информацией о терроризме 
и других видах угроз. В планах так-
же, как отмечали в июне в Совбезе 
РФ, подписание Москвой и страна-
ми АСЕАН меморандумов по кибер-
безопасности и о взаимопонимании 
при сотрудничестве в сфере борьбы 
с чрезвычайными ситуациями. Раз-
витию антитеррористической коо-
перации, добавляют в МИД РФ, «бу-
дет способствовать организация 
в Индонезии российско-асеанов-
ского семинара по обмену опытом 
противодействия иностранным тер-
рористам-боевикам, представляю-
щим угрозу как для России, так и для 
стран Юго-Восточной Азии». Будет 
что рассказать российским специа-
листам и по поводу обеспечения без-
опасности крупных спортивных ме-
роприятий — на июньском самми-
те было объявлено о желании стран 
АСЕАН совместно провести чемпио-
нат мира по футболу 2034 года.

Развивается взаимодействие 
и в военной сфере. Так, в сентябре 
в Таиланде на базе центра подготов-
ки королевских военно-морских сил 
пройдет тренировка многонацио-
нальных пунктов управления, учас-
тие в которой примут и представите-
ли Восточного военного округа РФ. 
Она станет этапом подготовки к пра-
ктическим антитеррористическим 
учениям стран АСЕАН и партнеров 
по диалогу, которые состоятся в Ки-
тае в ноябре. В программе — десан-
тирование с вертолетов, трениров-
ка альпинистских навыков, осво-
бождение «заложников» и уничто-
жение взрывных устройств. И всем 
этим придется совместно занимать-
ся военным из России, Китая и стран 
АСЕАН, в том числе и тех, которые 
обвиняют Пекин в подрыве регио-
нальной безопасности.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21521,53 (–187,78)
РТС 1360,04 (+7,15)
FTSE 100 7586,78 (–59,99)

DAX 30 12189,04 (+41,8)
DJIA* 27212,36 (+14,34)
NASDAQ Composite* 8288,60 (+14,98)

*На 19:24.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.08.19
Австралийский доллар 43,7135
Английский фунт 77,1026
Белорусский рубль 31,1648
Датская крона* 94,6794

Доллар США 63,4172
Евро 70,7355
Индийская рупия** 92,0791
Казахский тенге** 16,4966

Канадский доллар 48,2444
Китайский юань* 92,1052
Норвежская крона* 72,3602
СДР 87,2310

Сингапурский доллар 46,3102
Новая турецкая лира 11,4598
Украинская гривна* 25,3276
Шведская крона* 66,2819

Швейцарский франк 64,0190
Японская иена** 58,4140
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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СБП стартовала наполовину
Принимать платежи юрлицам банки могут, а отправлять их — нет

С 1 августа российские банки, подклю-
ченные к системе быстрых платежей, 
должны начать в массовом порядке те-
стовые переводы платежей по QR-коду. 
При этом банк «Русский стандарт» под-
ключил первого клиента, который тео-
ретически может принимать платежи 
по новой технологии. Однако в реаль-
ности такая операция будет недоступ-
на еще какое-то время, поскольку бан-
ков, сертифицированных на отправку 
денег по QR-коду, в России пока нет.

До 31 июля банки—участники СБП долж-
ны были выбрать несколько клиентов-юр-
лиц, на которых будут испытывать пилот-
ный проект по приему платежей с помощью 
QR-кода. О такой необходимости говорилось 
в письме, которое банки получили в мае. В 
течение августа они должны будут провести 
пилотные проекты по внедрению новой си-
стемы платежей. Директор по развитию ин-
новационных сервисов Национальной сис-
темы платежных карт Дмитрий Колесников 
отметил, что «в России клиенты банков—
участников СБП смогут проводить такую оп-
лату быстро и безопасно непосредственно 
из мобильного приложения своего банка».

Банк «Русский стандарт» еще 6 июня на 
Петербургском международном экономи-

ческом форуме показал на кофейном авто-
мате, как будут проходить такие операции. 
«Появление нового сервиса c2b-переводов 
по QR-коду через СБП значительно снизит 
издержки для торгово-сервисных предпри-
ятий и является еще одним каналом безна-
личных расчетов наряду с картами»,— уве-
рена директор департамента эквайринга 
банка «Русский стандарт» Инна Емельяно-
ва. При этом для первого клиента банк вы-
брал платежи с использованием статиче-
ского QR-кода.

• Использование статического QR-кода — 
наиболее простое решение. Код представля-
ет собой реквизиты счета заведения, и его до-
статочно просто распечатать и повесить 
на стену. Для оплаты клиенту надо его от-
сканировать смартфоном и вписать сум-
му платежа. Альтернативный вариант — 
динамический QR-код, который каждый раз 
формируется заново и содержит не толь-
ко реквизиты продавца, но и сумму плате-
жа. Этот вариант требует заметно больше 
усилий для внедрения, и компании, подклю-
ченные с использованием такого QR-кода, ско-
рее всего, появятся ближе к концу августа.
По словам руководителя департамента 

эквайринга ВТБ Алексея Киричека, в настоя-
щее время банк уже подключился к тестовой 

среде НСПК, а «для участия выбрана крупная 
федеральная сеть». При этом «пилот» будет 
проводиться с использованием динамиче-
ского QR-кода. По мнению господина Кири-
чека, этот вариант будет «наиболее удобен и 
востребован торгово-сервисными предпри-
ятиями». В банке «Открытие» для пилотно-
го проекта выбрали «небольшие точки про-
даж в Москве с неширокой номенклатурой 
товаров», рассказал директор департамента 
эквайринга банка Александр Дынин. По его 
словам, одновременно тестируются «и ста-
тический, и динамический QR-коды». Пром-
связьбанк также будет проводить «пилот» на 
небольших клиентах — ТСП и ресторанах 
быстрого питания. «„Пилоты“ проводятся 
последовательно, сначала статический QR, 
далее — динамический»,— говорит замести-
тель директора департамента электронного 
бизнеса СМБ ПСБ Никита Хомутов. В ПСБ от-
мечают, что прошли «сертификационное те-
стирование как по отправке денег по СБП, 
так и на получение их ТСП».

Парадокс ситуации с первым клиентом 
заключается в том, что банк «Русский стан-
дарт» получил сертификат на прием плате-
жей, а сертификата на отправку платежей у 
него нет, как, впрочем, и у остальных. Источ-
ник на банковском рынке, знакомый с ситу-

ацией, сообщил „Ъ“, что для того, чтобы не 
возникло дисбаланса на рынке, Банку Рос-
сии имело бы смысл потребовать от участ-
ников СБП получать сразу два сертификата 
— на отправление и на получение платежей 
по QR-коду. Ведь банки прежде всего заинте-
ресованы в получении платежей. И эта про-
блема уже проявилась в СБП при переводах 
между физлицами.

Но это не единственная проблема. По 
мнению Александра Дынина, банкам пред-
стоит решить задачу онлайн-интеграции 
АБС (автоматизированная банковская сис-
тема) с ядром системы, отвечающей за связь 
с СБП. «Пожалуй, самое сложное и дорогосто-
ящее — это реализация динамического QR-
кода на устройствах типа кассы и POS-терми-
нале»,— считает начальник отдела развития 
цифровых платежных сервисов ПСБ Ольга 
Алексюк. А Алексей Киричек назвал главны-
ми задачами реализацию «удобного, эргоно-
мичного интерфейса формирования и ото-
бражения QR-кода на стороне предприятия, 
а также максимально производительной 
роллаут-технологии на десятки и сотни ты-
сяч юрлиц». В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Максим Буйлов, 
Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Бизнес положили на стапель
Правительство заставит компании строить суда в РФ

Правительство собирается загрузить 
российские верфи, обязав бизнес ис-
пользовать суда местной постройки 
для некоторых видов деятельности, 
в том числе перевозок энергетических 
грузов по Севморпути и каботажных 
перевозок. В последнем случае созда-
ется угроза обновления речного флота 
и судов «река-море», поскольку крите-
рии признания такой продукции рос-
сийской сейчас невыполнимы. При 
этом правительство получит право 
и самостоятельно смягчать эти требо-
вания для некоторых отраслей и даже 
отдельных проектов. В результате, счи-
тают собеседники „Ъ“, в худшем поло-
жении окажутся небольшие игроки, 
которые не смогут добиться для себя 
исключений.

Правительство может получить право 
определять отдельные виды работ, выпол-
нять которые можно будет только с помо-
щью построенных в России судов. Речь идет 
о каботажных перевозках грузов и пассажи-
ров, разведке и разработке минеральных 
ресурсов в водах и на шельфе РФ, морских 
перевозках и хранении углеводородов на 
Севмпорпути. Соответствующие поправки к 
Кодексу торгового мореплавания были одо-

брены 31 июля на заседании правительства. 
По словам премьера Дмитрия Медведева, из-
менения нужны для поддержки российских 
верфей, которые «загружены в лучшем слу-
чае наполовину».

Как уточняется в тексте законопроекта 
(есть у „Ъ“), поправки не имеют обратной 
силы, и уже заключенные контракты не бу-
дут затронуты. При этом, хотя и сейчас неяс-
но, на какие именно виды деятельности бу-
дет распространено новое регулирование, 
правительство дополнительно получит воз-
можность по своему усмотрению разрешать 
использование иностранных судов.

Поправки разработал Минпромторг, ко-
торый хотел еще с 2019 года ввести запрет 
на перевозку нефти, газа и угля по Севмор-
пути иностранными судами (см. „Ъ“ от 22 
марта 2018 года). В министерстве отметили, 
что Госдума рассмотрит законопроект в осен-
нюю сессию. За подобные инициативы всег-
да выступала Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК). В прошлом году гла-
ва ОСК Алексей Рахманов отмечал, что такие 
изменения «автоматически означают боль-
ше заказов».

Жестким противником прошлой редак-
ции законопроекта был НОВАТЭК (см. „Ъ“ 
от 25 октября 2018 года). Но в итоге компа-

ния согласилась строить свои газовозы для 
проекта «Арктик СПГ-2» на дальневосточной 
«Звезде». В НОВАТЭКе „Ъ“ сообщили, что, 
хотя и поддерживают развитие отечествен-
ного судостроения, нужно обратить внима-
ние на «вопрос своевременного исполне-
ния российскими судостроителями взятых 
на себя обязательств». Так, в начале 2016 года 
по заказу НОВАТЭКа был подписан контракт 
на строительство танкера Arc7 «Юрий Кучи-
ев» на верфи ОСК со сроком поставки в 2018 
году, однако сроки «неоднократно сдвига-
лись верфью в одностороннем порядке и до 
настоящего момента судно заказчику не пе-
редано». Поэтому, считают в НОВАТЭКе, вер-
фи должны подтвердить возможность надле-
жащего исполнения обязательств по строи-
тельству судов и «только после этого можно 
рассматривать введение ограничений».

Источники „Ъ“ уверены, что крупные 
компании смогут получить разрешения пра-
вительства использовать суда иностранной 
постройки. При этом способность верфей 
обеспечить потребности российских проек-
тов на СМП неочевидна, отмечает глава кон-
сультационного центра «Гекон» Михаил Гри-
горьев: «Если у „Газпром нефти“ ситуация 
благополучная, а у НОВАТЭКа близка к раз-
решению, то своевременное строительство 

флота для „Восток Ойл“, „Востокугля“ и „Се-
верной звезды“ находится в состоянии нео-
пределенности».

Согласно законопроекту, чтобы судно 
считалось построенным в РФ, оно должно 
соответствовать определенным требовани-
ям (они указаны в 719-м постановлении). Эта 
увязка больше всего беспокоит российские 
судоходные компании, работающие на реч-
ных судах и судах «река-море» (см. „Ъ“ от 16 
октября 2018 года). Источник „Ъ“ в отрасли 
отмечает, что смежники российских верфей 
не производят компоненты, необходимые 
для признания судна российским по 719-
му постановлению. С ним согласен и дру-
гой источник „Ъ“: с 1 июня нужно использо-
вать не менее восьми позиций из подготов-
ленного Минпромторгом перечня оборудо-
вания, но сейчас таких серийных образцов 
практически нет. Уже есть прецедент, когда 
из-за разногласий в трактовке 719-го поста-
новления компания отказалась от заказа на 
десять судов, хотя под это уже были найде-
ны средства, добавляет собеседник „Ъ“: ино-
странным компаниям для локализации обо-
рудования в РФ нужны экономические усло-
вия и объемы заказа, которые российские 
верфи не могут обеспечить.

Анастасия Веденеева

У ведущих промысел на арен-
дованных судах компаний мо-
гут возникнуть сложности с до-
ставкой продукции. Управле-
ния Россельхознадзора требуют 
указывать в сопроводительных 
документах собственника суд-
на, который выступает произ-
водителем, а не владельца квот 
и улова. Это противоречит за-
кону «О рыболовстве», преду-
предила Ассоциация добытчи-
ков минтая (АДМ) главу Мин-
сельхоза Дмитрия Патрушева. 
Проблема может стоить отра-
сли $450 млн. 

Президент АДМ Алексей Буглак 
уведомил главу Минсельхоза Дмит-
рия Патрушева о противоречиях 
приказов министерства, регулиру-
ющих оформление ветеринарных 
сопроводительных документов, и 
закона «О рыболовстве» 29 июля. 
Копия письма есть у „Ъ“. Проблема 
касается компаний, ведущих про-
мысел на арендованных судах по 
договору тайм-чартера, которые пе-
рерабатывают улов в море. Как го-
ворится в письме, в данном случае 
собственником улова и изготовлен-
ной из него продукции выступает 
предприятие, которому принадле-
жит квота на вылов, а производите-
лем — судовладелец. В коносамен-
те (устанавливает право собствен-
ности на товар) и транспортном со-
проводительном документе в ка-

честве грузоотправителя и грузо-
получателя также указывается соб-
ственник квоты и улова. Но управ-
ления Россельхознадзора требуют, 
чтобы, в соответствии с приказами 
Минсельхоза, грузоотправителем и 
грузополучателем в системе «Мер-

курий» был указан производитель 
продукции, то есть владелец судна.

Требование противоречит зако-
ну «О рыболовстве», который обя-
зывает доставлять уловы и произ-
веденную из них продукцию дер-
жателей квот, указывают в АДМ. В 

приложении к письму отмечается, 
что рыбопромышленники стремят-
ся оформлять документы на продук-
цию в соответствии с федеральным 
законом. Текущая же ситуация мо-
жет привести к затруднениям при 
движении партий, простою груза, а 
также грозит финансовыми потеря-
ми российским рыбопромышлен-
никам, беспокоятся в АДМ. Алек-
сей Буглак просит Дмитрия Патру-
шева внести изменения в приказы 
Минсельхоза, а до этого обеспечить 
владельцам квот возможность офор-
млять сопроводительные докумен-
ты на переработанную на судне про-
дукцию в порту РФ от своего име-
ни. В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
письмо АДМ пока не поступило.

По словам Алексея Буглака, ак-
туальность вопроса усилилась с 1 
июля 2019 года, когда завершил-
ся переходный период по исполь-
зованию «Меркурия». Но у компа-
ний уже возникали проблемы с си-
стемой. В 2018 году были сбои по 
определению владельца судна и 
данных об освидетельствовании 
судна на предмет поставки рыбной 
продукции в третьи страны, гово-
рит господин Буглак. Он опасает-
ся, что несогласованность в требо-
ваниях грозит сбоями при отгруз-
ках продукции как на внутренний, 
так и на внешние рынки.

По оценкам источника „Ъ“ в отра-
сли, ситуация ставит под угрозу по-

ставки около 300 тыс. тонн продук-
ции. Возможные убытки рыбопро-
мышленников из-за сбоев могут до-
стичь $450 млн, подсчитал глава ин-
формационного агентства по рыбо-
ловству Александр Савельев. В Рос-
рыболовстве заверили, что сложно-
сти с оформлением ветеринарных 
сертификатов на уловы носят еди-
ничный характер. В Россельхознад-
зоре на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Гендиректор одного из крупней-
ших добытчиков минтая и сельди 
Русской рыбопромышленной ком-
пании Глеба Франка Федор Кирса-
нов подтвердил, что проблема су-
ществует. Предложения АДМ топ-
менеджер поддержал, отметив, что 
учетные системы государственных 
контрольных органов необходимо 
совершенствовать. Управляющий 
ГК «Доброфлот» Александр Ефремов 
говорит, что компания сталкивает-
ся с подобными сложностями при 
промысле сайры и иваси. По его сло-
вам, уловы обрабатываются на спе-
циальных судах-производителях 
сторонних компаний и правильно 
оформить передачу рыбы в море не-
возможно. Задача сама по себе аб-
сурдна, подчеркивает господин Еф-
ремов, по сути, приказы Минсель-
хоза ограничивают право рыбаков 
распоряжаться уловами до достав-
ки на берег.

Алексей Полухин, 
Анатолий Костырев

«Позитивный» опыт операторов свя-
зи, практикующих принудительное 
подключение платных услуг с недол-
гим льготным периодом, для отказа 
от которых нужны действия со сторо-
ны абонента, перенимают банкиры. 
Причем, в отличие от операторов свя-
зи, кредитные организации предпо-
читают дарить «подарки» незаметно.

Например, одна моя подруга не-
давно оформила кредитку Тинь-
кофф-банка, при подписании до-
кументов от страховки она отказа-
лась. Но через неделю получила от 
банка пуш-сообщение о подключен-
ной услуге страхования. Как выясни-
лось, несмотря на ее явное нежела-
ние, банк ей подключил страховку 
принудительно. Правда, бесплатно 
на 90 дней. Но, как пояснили в даль-
нейшем в колл-центре банка, если в 
течение 90 дней страховку не отклю-
чить, то она автоматически станет 
платной.

При этом информация о страхов-
ке приходит в виде пуш-сообщения, 
которые не сохраняются и на забло-
кированном экране телефона вид-
ны частично, их легко не заметить. 
Например, после рассказа я полезла 
в свой мобильный банк и также об-
наружила подключенную страховку, 
причем по заблокированной кредит-
ке. Может быть, пуш-сообщение и 
было, однако я его явно не заметила.

Обладателям зарплатных дебето-
вых карт тоже не стоит расслаблять-
ся. Например, моя другая знакомая 
собственноручно отключила в мо-
бильном банке ВТБ платную услугу 
получения СМС, однако недавно об-
наружила, что они вновь подключе-
ны. Как следует из письменного отве-
та банка, услугу СМС ей банк подклю-
чил бонусом бесплатно на 45 дней. 

Сами банкиры предсказуемо уве-
ряют, что «ничего никому не навязы-
вают». Например, в Тинькофф-банке 
заверили, что, если клиент отказы-
вается от страховки, представитель 
банка может предложить воспользо-
ваться услугой бесплатно в течение 
нескольких месяцев, а клиент может 
оказаться. В ВТБ пообещали, что бу-
дут автоматически продлять бонус-
ный период каждые 45 дней и списа-
ния комиссии за СМС не будет. Одна-
ко вериться в это с трудом.

Остается надеяться, что наивных 
клиентов банков своевременно вы-
тащит из мышеловки ЦБ. Там „Ъ“ 
сообщили, что вне зависимости от 
льготного периода банк обязан полу-
чить у клиента согласие на подклю-
чение платной услуги, проинформи-
ровать об условиях ее использова-
ния, в том числе по окончании льгот-
ного периода. В ЦБ негативно оцени-
вают практику подключения допу-
слуг, отказ от которых требует от кли-
ента каких-либо действий, и обеща-
ют ее пресекать.

Однако пока позиция ЦБ — лишь 
слова и обещания, а клиентам банка 
остается самим отлеживать «бесплат-
ные» услуги, чтоб не попасть в хи-
трую банковскую мышеловку.

обсудить 
kommersant.ru/12661

правила  
игры

Банки стали прину-
дительно подключать 
клиентам временно 
бесплатные допол-
нительные услуги, 
 узнать о которых 
можно порой лишь 
по окончании 
 льготного периода

не может отключить  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

Рыба застревает в море
С поставками продукции могут возникнуть перебои
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,423трлн руб. ● 41,40

«Траст», намеривающийся рас
продать непрофильные активы 
на 30 млрд руб., начал избавлять
ся от них. Банк продал X5 Retail 
Group два объекта недвижимо
сти на севере Москвы. Но ритей
леры вряд ли станут активны
ми покупателями заложенного 
имущества, так как сети прекра
тили агрессивную экспансию. 
Вся надежда на компании, спе
циализирующиеся на спекуля
тивных сделках. 

«Траст» закрыл сразу две сделки по 
продаже объектов недвижимости на 
севере Москвы X5 Retail Group, сооб-
щил источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
ций. По его словам, речь идет об объ-
екте площадью 4,8 тыс. кв. м на Дмит-
ровском шоссе и о здании площадью 
7 тыс. кв. м на улице Милашенкова. В 
пресс-службе банка и в Х5 подтверди-
ли эту информацию, отказавшись об-
суждать детали сделок. 

Между тем, по информации собе-
седника „Ъ“, объекты приобретены 
компанией под супермаркеты «Пе-
рекресток» за 1 млрд руб. Эту сумму 
руководитель направления стрит-
ритейла CBRE Юлия Назарова счи-
тает справедливой. «Для подобных 
объектов средняя сумма составляет 
100 тыс. руб. за 1 кв. м»,— говорит она. 
У директора департамента рынков не-
движимости Accent Capital Дмитрий 
Хлебников иное мнение: «Учитывая 

удачную локацию объектов (они на-
ходятся в пешей доступности от стан-
ций метро.— „Ъ“), сумма сделки в 
1 млрд руб. кажется несколько ниже 
рыночного уровня».

На базе «Траста», который перешел 
под контроль ЦБ, был создан банк не-
профильных активов. «ФК Открытие» 
в 2018 году передал в «Траст» активы 
на 438 млрд руб. Еще 110 млрд руб. 
планировал внести Бинбанк. В янва-
ре 2019 года «Ведомости» сообщали, 
что «Траст» выставил на торги активы 
совокупной стоимостью более 30 мл-
рд руб. Недавняя продажа двух объек-
тов розничной группе X5 — один из 
этапов массовой распродажи достав-
шегося «Трасту» имущества.

«Траст» также реализует активы, 
доставшиеся от башкирской рознич-
ной сети «Матрица» (сейчас она на-
ходится в процессе банкротства). По 
сообщению пресс-службы банка, в 
Уфе было продано четыре объекта се-
ти общей площадью 18 тыс. кв. м: на 
проспекте Октября, улицах Менде-
леева и Сагита Агиша, а также на Ин-
дустриальном шоссе. Сейчас в пор-
тфеле «Траста» осталось семь объек-
тов «Матрицы» общей площадью 
49 тыс. кв. м в Уфе, Уфимском районе 
и Самаре, их планируется выставить 
на торги до конца текущего года.

«Траст» собирает заявки и от потен-
циальных покупателей складского 
комплекса (37 тыс. кв. м) в Рамонском 

районе Воронежской области. Там на-
ходится один из распределительных 
центров X5 Retail Group. В банке го-
ворят, что за счет наличия якорного 
арендатора объект может представ-
лять интерес для инвесторов. Член со-
вета директоров JLL Наталия Тишен-
дорф оценивает стоимость комплек-
са в 850–900 млн руб.

Розничные сети едва ли будут стре-
миться приобретать такие объекты в 
собственность, особенно учитывая 
текущую макроэкономическую ситу-
ацию и отсутствие агрессивной экс-
пансии ритейлеров в регионы, счита-
ет Дмитрий Хлебников. Впрочем, про-
должает он, можно фиксировать то-
чечные случаи приобретения объек-
тов недвижимости ритейлерами в си-
лу необходимости занять определен-
ные зоны или желания открыть флаг-
манские магазины. Сети, как прави-
ло, предпочитают снимать помеще-
ния под свои магазины и склады, но 
из-за ограниченного предложения 
по аренде объектов больших площа-
дей многие ритейлеры, в том числе 
продуктовые, готовы рассматривать 
выкуп недвижимости, соглашается 
Юлия Назарова. В любом случае, до-
бавляет господин Хлебников, реали-
зация «Трастом» непрофильных акти-
вов в первую очередь может быть ин-
тересна компаниям, специализирую-
щимся на спекулятивных сделках.

Халиль Аминов

«Траст» освобождает площади
Банк продал недвижимость X5 Retail Group

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), контролируемые 
группой компаний (ГК) «Регион», 
продали на бирже принадлежа
щие им доли в Объединенной 
вагонной компании (ОВК), полу
чив почти 10 млрд руб. Эти НПФ 
проходят период «внутренней 
 санации» и избавляются от ак
тивов, доставшихся в наследст
во от прежних собственников. 
Сделка по ОВК существенно 
 повысит ликвидность активов 
пенсионных фондов «Региона», 
отмечают эксперты.

За две минуты на Московской бир-
же 31 июля продано 23 млн акций 
ОВК (около 19,8%). Средневзвешен-
ная цена составила около 425 руб. Об-
щий объем торговли бумагами в эти 
минуты превысил 9,7 млрд руб.— это 
максимальный объем сделок в один 
торговый день за всю публичную 
историю эмитента.

Столь крупными пакетами акций 
ОВК владели НПФ «Открытие» и фон-
ды, входящие в периметр ГК «Реги-
он». У УК «Менеджмент-консалтинг», 
управляющей средствами пенсион-
ных накоплений НПФ «Открытие» 
(принадлежит банку «ФК Открытие», 
БФКО), находится пакет в 24,3% ак-
ций ОВК. В марте и июне глава БФКО 
Михаил Задорнов заявлял, что фонд 
«Открытие», чтобы уложиться в ре-
гуляторные нормы, действительно 
планирует продажу части принадле-
жащего ему пакета, однако он гово-
рил о меньшем объеме и отмечал, что 

порядка 10%, «наверное, останется на 
самом пенсионном фонде» (цитата по 
«Прайм»), а остальные будут переда-
ны либо банку, либо другой структу-
ре группы. В НПФ «Открытие» не от-
ветили, продавали ли они свои ак-
ции 31 июля.

В июне и июле несколько источ-
ников, близких к фондам, входящим 
в пенсионный дивизион ГК «Регион», 
говорили, что именно НПФ этой ГК 
планируют «в ближайшем будущем» 
закрыть сделку по продаже принад-
лежащих им акций ОВК. В середине 
мая вагоностроитель сообщал, что у 
УК «Регион Траст», управляющей пен-
сионными накоплениями и резерва-
ми НПФ «Будущее», «Нефтегарант», 
«Телеком-союз», «Социальное разви-
тие» и «Образование» (все входят в 
пенсионный дивизион группы «Реги-
он»), сконцентрировано 19,9% акций 
ОВК, 31 июля компания сообщила о 
незначительном — на 0,1 процентно-
го пункта — увеличении доли этой УК 
(23,3 млн штук акций).

Большинство фондов, входящих в 
пенсионный дивизион ГК «Регион», 
активно избавляются от активов, сре-
ди которых много долевых инстру-
ментов, приобретенных прежним ме-
неджментом (см. „Ъ“ от 22 апреля). На-
пример, в конце прошлого года НПФ 
«Будущее» продал большую часть па-
кета акций «Росгосстраха» (см. „Ъ“ от 
28 января), а в первом квартале из-
бавился от остатков его бумаг. О том, 
что и в этот раз продавцом выступили 
именно фонды пенсионного дивизио-

на ГК, рассказали два собеседника „Ъ“, 
знакомые с положением дел в УК «Ре-
гион Траст». В фондах «Региона» и са-
мой группе не ответили на запрос „Ъ“.

Возможным покупателем могли 
выступить структуры банка «ФК От-
крытие» или банк «Траст» (оба при-
надлежат ЦБ), предполагал бывший 
сотрудник НПФ, входящих в пенси-
онный дивизион «Региона». «Траст» 
недавно стал владельцем 5,7% акций 
ОВК, принадлежавших «Открытие 
Холдингу», как говорил представи-
тель холдинга, «по отступному в счет 
задолженности» перед банком. Если 
сделка 31 июля прошла с БФКО и 
«Трастом», то их суммарная доля зна-
чительно превысила 30%, что может 
потребовать обязательной оферты 
для остальных миноритариев. В «Тра-
сте» и в «ФК Открытие» отказались от 
комментариев.

За последнее время часть задол-
женности, которая в основном скон-
центрирована на «Трасте» и БФКО, ре-
структурирована, говорил гендирек-
тор НПФ «Открытие» Михаил Мото-
рин (см. „Ъ“ от 16 апреля) и подтвер-
ждали собеседники „Ъ“, знакомые с 
ситуацией в ОВК. Впрочем, отмеча-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов, несмотря на 
улучшившееся положение ОВК, фон-
ды ГК «можно поздравить, поскольку 
они существенно повысили ликвид-
ность своих активов, что соответству-
ет стратегии этих НПФ на ребаланси-
ровку их портфелей».

Илья Усов

ОВК осталась  
без «Будущего»
Пенсионные фонды ГК «Регион»  
избавились от вагоностроителя

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сбербанк в случае получения у 
него пенсии по кредитам наличны-
ми снижает ставку на один процент-
ный пункт. По словам старшего ви-
це-президента ВТБ Юлии Деменюк, 
пенсионерам предлагаются льгот-
ные ставки и специальные условия 
обслуживания.

В ближайшее время ВТБ и Сбер-
банк планируют также включиться 
в борьбу за предпенсионеров. «В за-
конодательстве люди, выходящие на 
пенсию через пять лет, выделены от-
дельной группой, Сбербанк готовит 
для таких клиентов, а их в банке семь 
миллионов, специальные предложе-
ния»,— пояснили в пресс-службе бан-
ка. «ВТБ разрабатывает комплексное 
предложение для клиентов предпен-
сионного возраста,— сообщила го-
спожа Деменюк.— Люди пред- и пен-
сионного возраста зарекомендовали 
себя как аккуратные плательщики и 

активные вкладчики, поэтому неуди-
вительно, что банки начинают более 
активно конкурировать за этот кли-
ентский сегмент».

Эксперты отмечают, что при вы-
страивании грамотной коммуника-
ции с предпенсионерами есть боль-
шая вероятность, что человек захочет 
обслуживаться в банке и с выходом 
на пенсию. «Традиционно обслужи-
вать пенсионеров была прерогати-
ва Сбербанка, а сейчас между банка-
ми за эту категорию развернется ак-
тивная борьба,— ожидает управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.— По большому 
счету Почта-банк собирается забрать 
часть аудитории у Сбербанка, и для 
него это выполнимая задача еще и 
по причине большой сети офисов по 
соседству с Почтой России, куда це-
левая аудитория приходит регуляр-
но, и из-за предложения более заман-
чивых условий, чем у конкурента». В 
настоящее время Сбербанк распола-

гает сетью около 14 тыс. подразделе-
ний, Почта-банк — более 18 тыс. то-
чек  обслуживания.

Вместе с тем, по оценке главного 
экономиста «ПФ Капитала» Евгения 
Надоршина, особую выгоду от про-
грамм предпенсионеры вряд ли по-
лучат. «Сомневаюсь, что по таким ак-
циям соотношение цены привлече-
ния и ожидаемой доходности с кли-
ента значимо отличается от других 
маркетинговых акций, нацеленных 
на сопоставимые аудитории,— гово-
рит он.— А как эти программы транс-
формируются в деньги для граждан, 
большой вопрос, особенно с учетом 
градуирования по ставкам». При 
этом банк, добавляет эксперт, несмо-
тря на достаточно высокие по ры-
ночным меркам проценты на оста-
ток средств на счете, получит допол-
нительные стабильно поступающие 
деньги, стоимость которых будет вы-
годнее, чем на межбанке.

Светлана Самусева

Банки выходят на предпенсию

Продолжающееся падение дохо
дов российских потребителей 
сделало более острожными ме
ждународные компании. За ян
варь—июнь 2019 года в страну 
вышли только 12 новых брен
дов, а компании впервые нача
ли выходить на рынок через 
корнеры и временные popup
магазины. Это позволяет про
тестировать спрос и миними
зировать риски.

За первые шесть месяцев 2019 го-
да на российский рынок вышло все-
го 12 международных розничных 
операторов, говорится в исследова-
нии Knight Frank. Темпы открытий 
снижаются с 2016 года. Для сравне-
ния: тогда в страну пришло 55 новых 
игроков, в 2017 году — 27 брендов, 
а годом позже — 23 марки. Больше 
всего новых брендов — 9 из 12 ма-
рок, вышедших в РФ в этом году,— 
работают в сегменте одежды, об-
уви и аксессуаров, например DKNY 
Sport, A Bathing Ape, Rains, Hackett и 
пр. Кроме того, в этом году свое fast-
casual-заведение Sanders Grill запу-
стила сеть быстрого питания KFC, 
на рынке также появился швей-
царский бренд часов Richard Mille 
и ювелирный Giovanni Raspini. Но-
вые бренды в основном работают в 
сегментах «выше среднего» и «пре-
миум», при этом как минимум треть 
новых игроков открываются в фор-
мате корнеров и временных pop-up-
магазинов, которые открываются на 
 короткий срок.

Тенденция выхода на рынок через 
временные форматы прослеживает-
ся в этом году впервые, отмечают ана-
литики, в 2018 году для запусков ис-
пользовались монобрендовые мага-
зины. Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank Ев-
гения Хакбердиева уверена, что с по-
мощью подобных форматов между-
народные компании минимизируют 
риски при выходе на новый рынок. 
При этом премиальный сегмент в 
России наиболее устойчив к кризис-
ным явлениям и падению покупа-
тельской способности, отмечает она.

По данным Fashion Consulting 
Group (FCG), в 2018 году оборот рос-
сийского fashion-рынка остался на 
уровне 2,36 трлн руб. Сегмент люксо-
вых товаров в 2018 году вырос на 5% 
и достиг 248 млрд руб.

Гендиректор FCG Анна Лебсак-
Клейманс говорит, что выходить на 
новые рынки в формате корнеров 
или pop-up-магазинов могут себе по-
зволить именно премиальные и люк-
совые бренды. Масс-маркет, с дру-
гой стороны, достигает рентабельно-
сти только за счет больших оборотов 
и требует открытия большого коли-
чества магазинов, указывает она. По 
словам госпожи Лебсак-Клейманс, 
формат pop-up позволяет оценить 
спрос, локацию и конъюнктуру рын-
ка, не вкладывая огромные средства. 
По данным управляющего партнера 
«Ванчугов и партнеры» Алексея Ван-
чугова, в «Атриуме» у Курского вокза-
ла в Москве одна из локаций в сегмен-

те островной торговли предлагалась 
в аренду за 650 тыс. руб. в месяц. Для 
сравнения: аренда 1 кв. м магазина в 
популярных московских торговых 
центрах достигает 180 тыс. руб. в год, 
подсчитали в Colliers International.

Pop-up-магазины активно осваи-
вают и уже работающие в стране ри-
тейлеры. В январе—июне 2019 го-
да более 20 брендов открыли свои 
точки в этом формате, что в два раза 
больше, чем годом ранее, говорится 
в исследовании Knight Frank. Среди 
них — Etro Home, Burberry, Uniqlo, 
Nespresso, Ulyana Sergeenko и пр. По-
пулярность pop-up-магазинов про-
слеживается по всему миру, «это от-
ражает запросы современных потре-
бителей — временные магазины со-
здают для покупателя эффект новиз-
ны, эксклюзивности и провоцирует 
на импульсивные покупки», расска-
зывает Анна Лебсак-Клейманс. По ее 
словам, формат выгоден и торговым 
центрам, позволяя стимулировать 
приток покупателей. Pop-up-магази-
ны способны создать ажиотаж среди 
целевой аудитории и повысить тра-
фик, согласны в сети универмагов 
«Стокманн».

В целом, отмечает Анна Лебсак-
Клейманс, интерес к российскому 
рынку со стороны иностранных иг-
роков продолжит падать на фоне сни-
жения покупательской активности. 
По данным Росстата, за первый квар-
тал 2019 года реальные доходы росси-
ян сократились на 2,3% год к году.

Никита Щуренков

Бренды подкрались из-за угла
Международная розница идет в Россию через корнеры

Сбербанк закрыл сделку по про
даже работающего в Турции 
DenizBank банковской группе 
Emirates NBD. По расчетам экс
пертов, как в стабильных валю
тах, так и по отношению к капи
талу он продал актив дешевле, 
чем купил.

DenizBank перешел в собствен-
ность арабской финансовой группы 
Emirates NBD, сообщил Сбербанк. За 
99,85% акций турецкого банка круп-
нейший российский банк выручил 
170,7 млрд руб., что по текущему кур-
су эквивалентно 14,9 млрд лир или 
$2,69 млрд.

Согласно исходному соглаше-
нию, заключенному в мае 2018 года, 
Сбербанк должен был получить дол-
ларовый эквивалент 14,6 млрд лир 
($3,18 млрд), а также определенный 
процент на покупную цену за период 
с 1 ноября 2017 года и по дату закры-
тия сделки. Тогда Сбербанк рассчиты-
вал выручить от сделки $3,4–3,8 млрд 
(см. „Ъ“ от 22 мая 2018 года).

Однако согласование со стороны 
различных регуляторов затянулось, 
поэтому в апреле 2019 года Emirates 
NBD и Сбербанк заключили новое 
соглашение, по которому Сбербанк 
вместо долларов получает 15,48 мл-
рд лир. Расхождение на 0,6 млрд лир 
между озвученной ранее ценой про-
дажи и итоговой выручкой в пресс-

службе Сбербанка объяснили „Ъ“ как 
расходами на ведение сделки, так и 
особенностями расчета курса (в банке 
уточнили, что сделку закрыли в дол-
ларах). Вместе с тем по новым услови-
ям Сбербанк забирал прибыль турец-
кого банка, но не получал процент 
на покупную цену. Таким образом, 
по обновленному соглашению цена 
сделки становилась больше в лирах, 
но меньше в долларах.

Сбербанк купил DenizBank в се-
редине 2012 года у франко-бельгий-
ской группы Dexia за 6,47 млрд лир 
($3,53 млрд). Тогда турецкий банк был 
оценен в 1,33 от капитала. Банк являл-
ся прибыльным, но глава Сбербан-
ка Герман Греф ранее пояснял, что из-
бавляется от этого актива только из-
за санкций. Исходя из нынешней це-
ны продажи, DenizBank оценивает-
ся в 1 капитал (по состоянию на 31 де-
кабря 2018 года). По отношению к ста-
бильному доллару цена продажи тоже 

оказалась ниже цены покупки. «В дол-
ларах убыток по сделке составил по-
рядка $800 млн»,— оценивает дирек-
тор по банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Людмила Кожекина.

Сам Сбербанк предпочитает оце-
нивать свои инвестиции в рублях. 
По его расчетам, он вложил 148 мл-
рд руб., что на 22,7 млрд руб. меньше, 
чем размер выручки от продажи. Ука-
занную валовую прибыль от сделки 
Сбербанк сможет использовать при 
формировании отчетности по рос-
сийским стандартам бухгалтерско-
го учета. По МСФО же из-за валютной 
переоценки на фоне обесценения ту-
рецкой лиры прибыль Сбербанка, 
по его предварительным расчетам, 
сократится на 70 млрд руб. «Отрица-
тельная валютная переоценка в раз-
мере 70 млрд руб. окажет влияние на 
финансовый результат группы в свя-
зи с выбытием DenizBank из состава 
группы в связи с особенностями бух-
галтерского учета,— поясняет Люд-
мила Кожекина.— При этом в капи-
тале группы эта переоценка уже учте-
на». Так, выбытие DenizBank снизит 
взвешенные по риску активы группы 
Сбербанка на 9% (около 2,9 трлн руб.), 
что приведет к росту достаточности 
базового капитала первого уровня 
более чем на 120 базисных пунктов, 
уточняют в Сбербанке.

Виталий Солдатских

Сбербанк вернулся из Турции
Он продал DenizBank дешевле, чем купил

170,7 миллиарда 
рублей
выручил Сбербанк  
от продажи DenizBank

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

За последний месяц на остроде
фицитном рынке железнодо
рожных колес произошло не
сколько крупных событий. 
 Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) сняла с Выксунско
го метзавода ОМК обвинения 
в завышении цен в 2017–2018 
годах, а Евразийская экономи
ческая комиссия (ЕЭК) приоста
новила действие антидемпин
говых пошлин для украинского 
«Интерпайпа». Что происходит 
с поставками цельнокатаных 
колес (ЦКК) и какова позиция 
регулятора „Ъ“ рассказала на
чальник управления контроля 
промышленности ФАС Нелли 
Галимханова.

— Вы провели расследование си-
туации на рынке ЦКК. Как вы по-
лагаете, требует ли ситуация 
вмешательства антимонополь-
ных органов?
— Ситуация на рынке ЦКК непро-
стая. Со второго квартала 2017 года 
мы наблюдаем существенный рост 
цен. Предварительный анализ ситуа-
ции показал, что на рынке действуют 
два крупных производителя, а повы-
шение цен на колеса в период со вто-
рого квартала 2017 года по второй 
квартал 2018 года опережало измене-
ние расходов, необходимых для про-
изводства и реализации товара. Эти 

факты послужили основанием для 
возбуждения дела по признакам уста-
новления монопольно высоких цен.

Недавно мы завершили расследо-
вание за 2017–2018 годы. Важно от-
метить, что ФАС вправе вмешаться в 
ситуацию и выдать соответствую-
щее предписание только в случае, 
если найдет в действиях монополи-
ста злоупотребление доминирую-
щим положением.

В результате расследования мы 
установили, что на рынке ЦКК еди-
ноличное доминирующее положе-
ние занимает один из производите-
лей — Выксунский металлургиче-

ский завод (АО ВМЗ), а рост цен в 
2017–2018 годах вызван ажиотаж-
ным спросом, превысившим произ-
водственные возможности россий-
ских производителей. Анализ дейст-
вий ВМЗ показал, что предприятие в 
2017–2018 годах работало в условиях 
максимальной загрузки производст-
венных мощностей, а также прово-
дило мероприятия по их увеличе-
нию, а цены ВМЗ в 2018 году были 
ниже импортной альтернативы «Ин-
терпайпа» и цен, сложившихся на 
вторичном рынке перепродаж.
— Однако недавно ФАС возбудила 
новое дело в отношении ВМЗ, при-

чем причина осталась та же — мо-
нопольно высокие цены на ЦКК.
— Тот факт, что предыдущее расследо-
вание завершено, не означает, что си-
туация стабилизировалась. Мы про-
должаем пристально следить за все-
ми участниками рынка, поскольку в 
текущей ситуации острого дефицита 
могут быть как случаи злоупотребле-
ния доминирующим положением, 
так и согласованных действий.

Именно такой мониторинг позво-
лил своевременно обратить внима-
ние на дальнейший рост цен и изме-
нение модели поведения ВМЗ. С 
апреля 2019 года компания стала 
продавать определенный объем ко-
лес по принципу конкурентных про-
цедур путем проведения одноэтап-
ного запроса предложений цен. Та-
кие процедуры привели к тому, что 
цены выросли в два раза по сравне-
нию с первым кварталом 2019 года, 
достигнув уровня 100 тыс. руб. за 
штуку. Конечно, действия компании 
привели к еще большей напряжен-
ности на рынке, в ФАС стали посту-
пать обращения потребителей с 
просьбой разобраться в ситуации. 
Так как существенных изменений в 
себестоимости мы не обнаружили, 
было принято решение о возбужде-
нии дела по признакам установле-
ния монопольно высокой цены.
— Будет ли ФАС добиваться пол-
ной отмены пошлин ЕЭК для «Ин-

терпайпа», чтобы устранить дуопо-
лию на российском рынке? И вооб-
ще, имеет ли эта дуополия место?
— На сегодняшний день речи о нали-
чии дуополии на российском рынке 
не идет. Проведенный ФАС анализ 
показал, что в 2017–2018 годах в усло-
виях дефицита и высоких цен на ко-
леса установленная антидемпинго-
вая пошлина в размере 34,22% не бы-
ла заградительной. Это подтвержда-
ется данными ввоза колес с террито-
рии Украины. Иными словами, на 
российском рынке уже долгое время 
присутствовали три участника: ВМЗ, 
«Евраз НТМК» и «Интерпайп». При-
чем доли последних в определенные 
периоды были сопоставимы по объе-
мам, а вот доля ВМЗ превышала их и 
составляла около 50% и более. Кроме 
того, в перспективе ожидается появ-
ление других игроков: это новый 
производитель из Казахстана ТОО 
«Проммашкомплект», также в 2019 
году была сертифицирована партия 
колес из Китая.

Антидемпинговые пошлины на 
стальные ЦКК действительно созда-
ют барьер для поддержания конку-
ренции на рынке, что идет вразрез с 
нацпланом. Более того, я считаю, что 
в условиях дефицита пошлина не 
имеет экономического смысла и мо-
жет только усугубить и так непро-
стую ситуацию, вызвав еще больший 
рост цен. Когда товара на рынке не 

хватает, потребители готовы платить 
цену даже с учетом высокой пошли-
ны, что нами и было установлено в 
ходе расследования. Поэтому ФАС не 
поддерживает подобные меры.

На днях коллегия ЕЭК временно 
приостановила действие пошлины 
на колеса «Интерпайпа». Такое реше-
ние не может не радовать, и я над-
еюсь, что это положительно скажется 
на ситуации. В то же время мы про-
должим работу по вопросу полной 
отмены пошлины.
— Нужен ли ценовой контроль на 
ЦКК в будущем?
— На мой взгляд, промышленные 
рынки, включая и рынок металлурги-
ческой продукции, не требуют госу-
дарственного регулирования цен.

Если говорить непосредственно о 
рынке ЦКК, то ценовой контроль до-
минирующего производителя ВМЗ 
просто не имеет смысла. Это не при-
ведет к решению проблемы дефици-
та и удовлетворению потребностей 
потребителей, а, наоборот, может 
его усугубить, создав дестимулирую-
щие условия для расширения мощ-
ностей, а также повышения эффек-
тивности и производительности те-
кущих производств.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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«Металлургические рынки не требуют госрегулирования цен»
Глава управления ФАС Нелли Галимханова о рынке железнодорожных колес

Согласно поручению Владимира 
Путина, Минэнерго и Минфин долж-
ны были до 20 июля подготовить фи-
нансово-экономическое обоснова-
ние льгот для него. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, утверждает, 
что Минфин «не видел» подобных 
документов, поэтому подготовка за-
конопроекта по льготам для Приоб-
ского сейчас не идет. Еще один собе-
седник „Ъ“ считает, что позиция пре-
зидента, возможно, касалась только 
целесообразности выдачи льгот, что 
не означает их немедленного полу-
чения. Минэнерго предлагает вы-
дать льготы с 2020 года, для чего за-
кон нужно принять до ноября.

«Газпром нефть» разрабатывает 
южную часть Приобского месторо-
ждения, «Роснефть» — северную, за-
пасы месторождений относятся к 

трудноизвлекаемым. «Роснефть» до-
была на нем 26 млн тонн нефти в 
2018 году, «Газпром нефть» — 
11,5 млн тонн.

Пример Приобского месторожде-
ния может стать показательным, по-
скольку до сих пор отрасль находи-
лась под впечатлением от решений 
2017 года. Тогда «Роснефть» получила 
для Самотлорского месторождения 
налоговый вычет на 35 млрд руб. в 
год на десять лет по причине его вы-
сокой обводненности, а прочие неф-
текомпании с подобными месторо-
ждениями, несмотря на их настой-
чивые просьбы, остались за бортом.

Неудивительно, что в этом году 
борьба за льготы для Приобского ме-
сторождения стала поводом для за-
очной полемики между руководите-
лями «Роснефти» Игорем Сечиным и 
«Газпром нефти» Александром Дюко-
вым. Господин Сечин утверждал, что 

на «Роснефть» приходится только 3% 
от общего объема льгот в отрасли, 
«если считать экспортные льготы». 
«Значительно больше — под 30% — 
получает „Газпром нефть“, их дого-
няет ЛУКОЙЛ и даже „Сургутнефте-
газ“»,— отмечал он. Господин Дюков 
парировал, заявляя, что «Газпром 
нефть» платит один из самых высо-
ких НДПИ в отрасли на традицион-
ных месторождениях, а размер льгот 
нужно сравнивать с учетом качества 
запасов: «То есть сравнивать яблоки 
с яблоками, а не яблоки с огурцами. 
Только после этого можно уверенно 
говорить, что кто-то недоплачивает, 
а кто-то переплачивает».

По мнению Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, решение о предо-
ставлении льгот для обеих компаний 
было бы справедливым, в противном 
случае их не надо давать никому.

Дмитрий Козлов

Бюджет поставлен перед трудным выбуром

Аналитический центр (АЦ) при правительстве, 
Минкомсвязь и Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) не смогли договориться о критериях 
предустановки отечественного софта на смартфо
ны, планшеты и компьютеры. Критике подвер
глась и сама идея создания специального реестра 
таких приложений. Минкомсвязь не собирается 
отказываться от идеи поддержать российских раз
работчиков, но готова искать другие варианты.

31 июля на совещании в АЦ представители Минком-
связи и ФАС обсудили с производителями техники и раз-
работчиками приложений инициативы по предустанов-
ке отечественного софта на смартфоны, планшеты и ком-
пьютеры. Как рассказали „Ъ“ участники совещания, по его 
итогам не удалось прийти к единому решению, ни одна 
предложенная инициатива не была принята.

Проект, который должен обязать производителей 
предустанавливать отечественный софт, разработала 
ФАС. Как сообщал „Ъ“ 29 июля, служба доработала доку-
мент с учетом поправок, предложенных Минкомсвязью. 
В частности, в согласованной концепции законопроек-
та говорится, что выбор отечественного ПО для пред-
установки фактически должен оставаться за потребите-
лями устройств исходя из экономической целесообраз-
ности и востребованности софта.

В ходе совещания АЦ предложил включить в реестр 
отечественных приложений для предустановки ино-
странных разработчиков, локализованных в России, 
рассказал „Ъ“ один из участников совещания. В частно-
сти, компания должна иметь в России юридическое ли-
цо и серверы, а приложение должно быть на русском 
языке. Также предлагалось рассмотреть вариант исполь-
зования существующего реестра для госзакупок софта. 
«Мы попытались выбрать критерии внесения в реестр, 
но дискуссия показала, что участники рынка не готовы 
предложить даже базовые критерии»,— отметила заме-
ститель руководителя АЦ Татьяна Радченко.

Минкомсвязь не поддержала идею создания реестра. 
«Мы не отказываемся полностью от гипотезы предуста-
новки российского ПО на смартфоны, но точно будем ис-
кать альтернативные методы поддержки российских 
производителей»,— заявил заместитель главы Минком-
связи Михаил Мамонов. Он также отметил, что сначала 
необходимо определить критерии таких производите-
лей, но пока их, как и критерии для реестра, установить 
не удалось. Минкомсвязь предложила крупнейшим ма-

газинам приложений рассмотреть, какие дополнитель-
ные варианты поддержки они могут дать, уточнил госпо-
дин Мамонов. По его словам, принципиальным также 
остается вопрос деактивации или полной удаляемости 
предустановленных приложений. Против идеи созда-
ния реестра высказался и представитель ФАС, сообщил 
источник „Ъ“. Ведомство опасается, что такая мера может 
стать дополнительным заградительным барьером на 
рынке. В пресс-службе ФАС на запрос не ответили.

Институт развития интернета (ИРИ) предложил кон-
кретный список альтернатив иностранным приложени-
ям. Как сообщили „Ъ“ в ИРИ, эксперты выделили 12 кате-
горий приложений, из которых аналоги найдены в девя-
ти. Так, в категории «Браузер/Поиск» в качестве аналогов 
иностранному софту предложены «Яндекс.Браузер», 
«Спутник» и «Рамблер», в категории «Электронная почта / 
web-сервис» — «Яндекс.Почта», «Почта Mail.ru» и myMail, в 
категории мессенджеров — ICQ; «ТамТам» и «Диалог», а 
среди платежных систем — Mir.Pay.

Если один из предложенных вариантов будет принят и 
появится реестр, разработка критериев попадания в него 
ничего не решит, а крупные игроки сохранят позиции, по-
лагает вице-президент по коммерции 2GIS Кирилл Кукар-
цев. «Если в каждой категории будет выбор из нескольких 
игроков, для нас ничего не изменится, потому что вендор 
все равно будет на коммерческих условиях договаривать-
ся с теми, кто предложит лучшие условия»,— поясняет он. 
Маленькие разработчики при этом не получат очевидных 
преференций, напротив, реестр может стать для них загра-
дительным барьером, поскольку введет новые критерии, 
рассуждает господин Кукарцев. Создание реестра ослож-
нит взаимодействие с государством малых и средних раз-
работчиков, а также создаст коррупционные риски, уве-
рен представитель РАТЭК (объединяет Apple, Samsung и 
др.) Антон Гуськов. «В таком случае конкуренция будет не за 
качество продукта, а за попадание в реестр»,— считает он. 

Если же будет решено предусмотреть в законопроекте 
так называемое окно выбора, когда пользователь может 
выбрать приложения в каждой категории на этапе перво-
го запуска устройства, это может не уменьшить, а, наобо-
рот, увеличить конкуренцию, отмечает ведущий анали-
тик Российской ассоциации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. «Сейчас у „Яндекса“ и Mail.ru Group уже 
есть договоры с отдельными производителями, а так поль-
зователь сможет выбирать»,— поясняет он.

Юлия Тишина, Валерия Лебедева

Российский софт предостановился
Смартфоны и компьютеры ждут решения чиновников

Российские операторы связи 
заинтересовались участием 
в программе tax free, преду
сматривающей возврат нало
га на добавленную стоимость 
(НДС) для иностранных тури
стов. В ближайшее время вер
нуть НДС можно будет после по
купок в 50 салонах «Вымпелко
ма», переговоры с операторами 
tax free ведет и МТС. Компании 
рассчитывают, что услуга при
влечет дополнительный поток 
клиентов, но пока электроника 
менее востребована среди ту
ристов, чем люксовая одежда 
и аксессуары.

«Вымпелком» вводит систему ком-
пенсации НДС для иностранных ту-
ристов в розничной сети «Билайн» в 
партнерстве с оператором tax free 
Global Blue, сообщили „Ъ“ в компа-
нии. Услуга будет доступна в 50 мага-
зинах в десяти городах из списка, ут-
вержденного Минпромторгом для ре-
ализации программы tax free к чем-
пионату мира по футболу 2018 года, 
включая Москву и Санкт-Петербург. 
«Турпоток в Россию стабильно растет, 
только в прошлом году нашу страну 
посетило более 30 млн гостей из дру-
гих стран, и в рознице мы ежегодно 
фиксируем рост количества ино-
странных покупателей»,— отметил 
исполнительный вице-президент по 
продажам и клиентскому сервису 
«Вымпелкома» Юрий Смагаринский.

Участием в программе заинтере-
совались и другие сотовые операто-
ры. МТС сейчас находится в перего-
ворах с операторами tax free, сооб-
щили в компании, где рассчитыва-
ют, что «услуга привлечет дополни-
тельный поток иностранных тури-
стов в офисы продаж». В планах «Ме-
гаФона» также есть внедрение tax 
free в салонах, в операторе пока из-
учают данные, напоминая, что пока 
система беспошлинной торговли ра-
ботает в России в пилотном режиме.

В Tele2, развивающем розничную 
сеть по модели франчайзинга, скеп-
тичны, полагая, что tax free сущест-

венно не повлияет на объемы про-
даж мобильных устройств в России.

В России закон о tax free вступил в 
силу с 1 января 2018 года. Покупате-
ли могут вернуть НДС (18%) с поку-
пок на сумму не менее 10 тыс. руб. 
Право на компенсацию имеют гра-
ждане стран, не входящих в Евразий-
ский экономический союз (Белорус-
сия, Армения, Казахстан, Киргизия). 
Пилотный проект рассчитан до кон-
ца 2019 года.

Ритейлер электроники «М.Ви-
део—Эльдорадо» запустил продажи 
по tax free еще в июне 2018 года в ре-
гионах, сейчас число магазинов 
группы с этой услугой достигло 34. 
По оценке компании, основным 
спросом у иностранцев пользуются 
смартфоны, на которые пришлось 
32% всего объема чеков tax free, 20% 
заняли аксессуары для планшетов и 
ноутбуков, 10% — ноутбуки, 9% — 
техника для дома и кухни, по 7% — 
камеры и планшеты. Средний чек 
при этом составляет 51 тыс. руб. 
Больше всего покупок по tax free в те-
чение 2018–2019 годов совершили 
граждане Турции, Израиля, Украи-
ны, Бразилии и Эстонии, отмечают в 
«М.Видео—Эльдорадо».

В ЦУМе иностранцы активно ис-
пользуют услугу tax free, их число 

растет с каждым месяцем, говорит 
представитель ритейлера. «Мы про-
гнозируем, что интерес к этому сер-
вису будет только расти, так как 
определяющие факторы для поку-
пок иностранцами в ЦУМе — это це-
на, которая с учетом вычета для них 
ниже, чем в Европе, и ассорти-
мент»,— указывает он. В ЦУМе боль-
ше половины иностранцев, офор-
мляющих tax free, из Китая, часто 
пользуются этим сервисом также 
туристы из США, Великобритании 
и Израиля.

В контексте увеличения турпото-
ка после успешного проведения 
ЧМ-2018 инициатива сотовых опе-
раторов может оказаться востребо-
ванна, считает гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Хотя смартфоны сейчас за-
нимают не самый крупный сегмент 
в структуре товаров, которые поку-
пают иностранцы в России, но, на-
пример, китайские туристы с tax 
free будут приобретать здесь техни-
ку Apple»,— полагает он. Наиболь-
шим спросом среди иностранцев в 
России, по его словам, все же поль-
зуются люксовые вещи и аксессуа-
ры, причем если в 2018 году сред-
ний чек в tax free составлял 90 тыс. 
руб., то в этом — уже 120 тыс. руб. 
Всего с апреля 2018-го по июнь 2019 
года по tax free было приобретено 
товаров более чем на 13 млрд руб., 
оценивает господин Бурмистров.

Электроника однозначно будет 
пользоваться спросом у туристов, 
уверен аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Например, 
Samsung, который востребован в 
Китае, по его словам, в России де-
шевле, Huawei и Honor здесь также 
брать выгоднее, поскольку они бо-
рются за долю рынка и часто устра-
ивают акции и скидки. В то же вре-
мя, указывает аналитик, пока услу-
га не будет распространена на всю 
сеть ритейлера, она вряд ли замет-
но повлияет на его продажи.

Юлия Тишина,  
Никита Щуренков

Туристам перезвонят по поводу НДС
Сотовые ритейлеры в России начали внедрять tax free
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Введение системы tax free 
увеличило товарооборот 

тех магазинов,  
где она была установлена, 

на 25%
— Антон Силуанов,

первый вице-премьер РФ,  
20 сентября 2018 года (ТАСС)
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первые лица

Продюсерская группа Yellow, 
Black & White (YBW), основанная 
бывшими кавээнщиками, года-
ми снимала сериалы и шоу для 
телеканала СТС, но около полу-
тора лет назад разошлась с парт-
нером и начала производить 
контент для конкурирующего 
холдинга «Газпром-медиа», где 
отвечает за наполнение телека-
нала «Супер». Генеральный про-
дюсер YBW Эдуард Илоян расска-
зал „Ъ“ о первых итогах запуска 
канала, поисках инвестора для 
видеосервиса Start и эффектив-
ности вложений в кинопрокат.

— Запуская «Супер», вы рассчиты-
вали, что к концу первого года ве-
щания по аудиторной доле он бу-
дет между «2х2» и «Пятницей» — 
то есть от 1,2% до 3,5%, судя по 
средним долям этих каналов в 
2018 году среди зрителей 14–44 
лет. Но «Супер» только на второй 
год перешагнул 1%. Как вам ре-
зультат?
— Перед нами стояла стратегическая 
задача закрепиться на стабильной 
доле 1% по России. По итогам июня 
2019 года в аудитории 14–44 мы во-
шли в топ-12 каналов по стране с до-
лей 2,1%, средняя доля по России и 
Москве стабилизировалась в районе 
1,5–2%. Все премьерные проекты — 
«ИП Пирогова», «Фитнес», «Вне игры», 
«Гранд» — оказались успешными и 
получили продолжение. На мой 
взгляд, наша команда достигла фено-
менальных результатов в запуске те-
леканала с нуля. Путь еще долгий, но 
дорогу осилит идущий.
— Растет ли рекламная выручка?
— Не могу раскрыть финансовые 
показатели, но, как видите, по доле 
мы уже опережаем план 2019 года. 
Выручка растет, «Супер» востребо-
ван у рекламодателей. Финансовые 
показатели соответствуют стратеги-
ческому плану, который ставил 
«Газпром-медиа».
— Пока максимальные цифры ка-
налу давали не оригинальные 
премьеры, а покупной украин-
ский проект «Сваты».
— Начнем с того, что наши ориги-
нальные премьеры уже начинают 
превышать показатели «Сватов». 
«Сваты» — семейный хит, который 
полностью соответствует программ-
ной политике канала. Безусловно, 
они дают цифры, это рентабельный 
кейс для нас. При этом мы стремим-
ся к тому, чтобы уже в 2020 году ори-

гинальные франшизы занимали 
100% сериального эфира канала «Су-
пер». В этом году канал покажет во-
семь новых проектов, в следующем 
— еще больше. Мы хотим добиться 
правильного баланса между закуп-
кой и оригинальным контентом.
— План по доле канала меняли по-
сле того, как не вышло задейство-
вать на «Супер» хиты, сделанные 
вами для «СТС Медиа» и выку-
пленные этим холдингом?
— Изначально была задача создать 
развлекательный канал для всей се-
мьи, который в среднесрочной пер-
спективе придет к доле 2,5–3%. Не-
смотря на то что год от года телесмо-
трение падает, мы верим в команду, 
которая работает над контентом для 
«Супер». В этом и есть наш азарт и ин-
терес, потому что мы уже достигли 
многого, создавали большие хиты на 
разных каналах, а дальше челлендж 
— сможем ли мы с нуля создать це-
лый канал? Вроде пока получается, 
мы амбициозные ребята, аппетит 
приходит во время еды. Если сейчас 
доля доходит до 2%, то в ближайшем 
будущем станет 3%. Мы в это верим.
— То есть стратегию не корректи-
ровали?
— Стратегия канала не может стро-
иться на библиотеке. Мы на 90% пола-
гались на сериалы, которые создадут 
наши продюсеры. Да, не случилось 
библиотеки, случилось другое. По су-
ти, то, что закрывают «Сваты», долж-
ны были закрывать эти наши старые 
проекты, но это временное решение, 
в противном случае мы превратимся 
в кабельный канал, который показы-
вает библиотечные тайтлы и зараба-
тывает стабильные, но небольшие 
деньги. Поэтому наш фокус — собст-
венный оригинальный контент. Сей-
час есть сформированный пул проек-
тов, которые мы покажем в ближай-
шие несколько лет.
— Из чего сейчас состоит биз-
нес YBW?
— У нас три основных направления. 
Для развития канала «Супер» была со-
здана студия «Супер Продакшн», ко-
торая принадлежит «Газпром-медиа». 
С 2018 года команда ключевых про-
дюсеров YBW эксклюзивно работает 
в интересах этой студии и телекана-

ла. Сама YBW продолжает занимать-
ся кинопродюсированием, а также 
развивает видеосервис Start, кото-
рый запустился полтора года назад.
— У YBW есть проекты для других 
каналов?
— У YBW нет. У Start есть несколько с 
«Первым каналом» и с «Россией 1».
— Запуская канал, вы заявили, 
что на ТВ теперь производите 
контент только для «Супер». Но 
получается, что по-прежнему ра-
ботаете и с другими вещателями.
— Это неверное утверждение. Нач-
нем с того, что творческие команды 
канала «Супер» и студии Start абсо-
лютно разные. При этом у Start есть 
обязательство first look оригиналь-
ных сериалов для телеэфира перед 

«Газпром-медиа». Таким образом, 
холдинг полностью контролирует 
телепремьеры, которые создает сту-
дия Start. Если холдинг отказывает-
ся, Start финансирует производство 
самостоятельно и владеет 100% прав.
— Допускаете, что когда-ни-
будь  опять будете что-то делать 
для СТС?
— На данный момент это невозможно 
в силу контракта с «Газпром-медиа».
— Генпродюсером «Супер» стала 
Ксения Собчак. В чем смысл на-
значения и за какие проекты она 
будет отвечать?
— Мы усилили команду. У Ксении 
есть экспертиза и большой опыт со-
здания успешных продуктов. Я уве-
рен, что ее появление на канале по-
зволит создавать уникальные и со-
бытийные проекты. Часть из них 
уже в активной стадии разработки.

— Сейчас многие крупные кана-
лы говорят, что надо идти в он-
лайн, и кто-то идет, но есть ли там 
заработок для производителя, со-
поставимый с телевизионным?
— Многие говорят, что у зрителя нет 
привычки платить за контент. Но на 
самом деле формула успеха проста: 
оригинальные премьеры на видео-
сервисе и борьба с пиратством сти-
мулируют привычку платить за оте-
чественный контент. На данный мо-
мент по количеству оригинальных 
киносериальных премьер лидируют 
Start и «ТНТ-Premier», но и другие 
коллеги потихоньку подтягиваются.
— Риторика про пиратство и него-
товность платить за контент зву-
чит столько лет, сколько существу-
ют легальные видеосервисы…
— Она будет вечной. Сейчас по Мо-
скве сложно ездить на электромоби-
лях, но в цивилизованном мире 
ездят, и очень много, через несколь-
ко лет и у нас можно будет. Есть трен-
ды, которые диктует глобальный 
бизнес. Digital-сериалы сильно отли-

чаются от телепроектов, они должны 
попадать в определенный нерв, в уз-
кую аудиторию, и чем больше таких 
проектов, тем больше аудитория бу-
дет стараться остаться на онлайн-сер-
висах, а не просто приходить точеч-
но на какое-то событие и убегать, от-
писываться, когда оно завершилось.
— Разве сейчас не так происходит 
— сериал запустился, люди под-
писались на платформу, посмо-
трели и отписались?
— У нас на Start после «Содержанок» 
90% людей продлились на второй ме-
сяц, из них 87% продлились на тре-
тий. Мы объявили, что проект про-
должается, кроме этого, они активно 
потребляют нашу оригинальную би-
блиотеку, смотрят «Бывших», «Луч-
ше, чем люди» и другое.
— «Содержанки» — проект оче-
видно высокобюджетный, и вы 
его показываете только в интер-
нете. Как такое можно отбить? 
Почему не продать купирован-
ную версию на телеканал?
— «Содержанки» не продаются. 
(Смеется.) Этот проект для нас стал 
как «Карточный домик» для Netflix 
— благодаря ему многие узнали 
про Start, сериал послужил драйве-
ром подписки и резко увеличил 
приток пользователей. Мы ощуща-
ем интерес со стороны больших 
брендов к нашим оригинальным 
сериалам, мы реализовали отлич-
ный кейс в «Лучше, чем люди» со 
Сбербанком, в «Содержанках» вы-
строилась целая очередь из потен-
циальных партнеров.

У нас есть стратегия генерировать 
библиотеку, которая пока не прода-
ется на телевидение. Мы стараемся 
создавать сериалы, у которых будет 
экспортный потенциал — «Лучше, 
чем люди» стал первым российским 
проектом в Netflix Originals, в бли-
жайший год-два мы планируем сде-
лать еще несколько таких.

— Сколько вы можете себе позво-
лить в год проектов уровня «Со-
держанок», чтобы интерес ауди-
тории не ослабевал?
— Никто в России не может позво-
лить большого количества таких 
проектов, потому что каждая серия 
делается как кино. За прошлый год 
их вышло немного. Это прежде всего 
наши «Лучше, чем люди», «Бывшие» 
и «Вне игры», а также сериалы «Газ-
пром-медиа» — «Домашний арест», 
«Звоните Ди Каприо». В этом году у 
нас вышли «Содержанки». Главный 
старт осени — «Шторм» Бориса Хлеб-
никова, который мы спродюсирова-
ли совместно с Mars Media. На раз-
ных стадиях производства находит-
ся более десяти проектов.
— Еще один украинский проект, 
«Слуга народа» с Владимиром Зе-
ленским в главной роли, какое-то 
время был доступен на Start, по-
том исчез. Почему?
— Мы не договорились по деньгам. 
Мы хотели весь пакет купить, но це-
на поднялась после интереса других 

сервисов. Спрос диктует предложе-
ние. У нас есть что показывать, про-
граммная политика Start укомплек-
тована на ближайшие два года.
— На запуске Start вы называли 
его главным событием для ком-
пании, а сейчас, говорят, ищете 
инвестиции для него.
— Запуск Start действительно стал 
главным событием нашей компа-
нии. Мы на протяжении полутора 
лет финансировали его за счет собст-
венных средств, и сейчас настал мо-
мент, когда мы готовы впустить парт-
нера-стратега, с которым сможем 
масштабировать сервис и продол-
жить международную экспансию. 
Наша платформа — это единствен-
ный в России национальный видео-
сервис, который показывает филь-
мы и сериалы на родном языке в лю-
бой точке мира. Это холдинг, вклю-
чающий видеосервис и студию. Кон-
солидированная выручка Start за 
2018 год составила более 800 млн 
руб., доходы от подписки не единст-
венный ее источник. За первое полу-
годие 2019 года выручка выросла бо-
лее чем в три раза и продолжает ра-
сти, более того — Start вышел на опе-
рационную безубыточность.
— Сколько у Start платящих под-
писчиков?
— На сегодняшний день 300 тыс. 
платящих в 174 странах мира ис-
пользуют подписку Start за 299 руб. 
в месяц.
— То есть в два раза меньше, чем 
«ТНТ-Premier» набрал за более ко-
роткий срок.
— У них и стоимость подписки в 2,5 
раза ниже. ТНТ — это бренд с боль-
шой лояльной аудиторией, которая 
за короткое время с помощью теле-
рекламы узнала про сервис. У нас по-
ка не было возможности рекламиро-
вать Start по ТВ.
— Еще до запуска Start YBW инве-
стировала в него 1 млрд руб. 
Сколько всего вы вложили в этот 
бизнес?
— Общие вложения в развитие про-
екта на конец 2019 года составят 2,3–
2,4 млрд руб. С учетом возврата за два 
года работы чистые инвестиции на 
данный момент — 1,4–1,5 млрд руб.
— С какой долей готовы рас-
статься?
— От 25% до 49%, не больше. Мы 
этим живем и управляем, мы это со-
здаем, мы должны быть в этом заин-
тересованы.
— Вы изначально предполагали, 
что рано или поздно понадобится 
инвестор?
— Конечно, мы понимали, что со-
инвестор понадобится, просто на 
начальном этапе не знали, что об-
ещать. Сказать людям: дайте мил-
лиард, мы будем регулярно делать 
классные сериалы и продавать это 
подписчикам, было бы неверно. 
В 2015 году многие говорили, что 
мы с ума сошли, ведь в России все 
можно посмотреть бесплатно. Поэ-
тому мы решили доказать самим 
себе и одновременно рынку, что 
это возможно.
— Предлагали ли вы увеличить 
долю «Газпром-медиа», у которого 
уже 26%?
— Мы общаемся более чем с тремя 
игроками и рассчитываем в этом го-
ду достичь договоренностей.

— Много ли у Start подписчиков 
за пределами России?
— Расскажу на примере статистики 
за последние полгода. За этот период 
нас смотрели в 174 странах. Около 
40% аудитории находится за предела-
ми СНГ, при этом показатель дли-
тельности просмотра у этих подпис-
чиков выше среднего. Это подтвер-
ждает изначальную гипотезу о цен-
ности сериалов и фильмов на род-
ном языке для соотечественников за 
границей. Основная сложность, с ко-
торой мы столкнулись,— высокая 
стоимость прямого привлечения 
подписчиков, поскольку приходить-
ся конкурировать с зарубежными иг-
роками. Поэтому стратегия развития 
русскоязычного сервиса вне СНГ по-
строена прежде всего на дистрибу-
ции подписки за счет расширения 
b2b-партнерств в таких странах, как 
Германия, Израиль, США, Испания, 
Великобритания. Основной b2c-фо-
кус сейчас внутри страны: внутрен-
ний рынок еще не освоен.
— Обсудим ваш кинобизнес. Рань-
ше YBW выпускали только коме-
дии, потом начались нетрадици-
онные для вас драматические 
проекты. Почему решили пойти в 
новые жанры?
— Появился Start, и под него мы за-
пустили проект «Завод», который 
стал самым кассовым фильмом в ка-
рьере Юрия Быкова. Дальше была 
экранизация романа Иванова «То-
бол», куда мы вошли как сопродю-
серы. Мы выпустим его одновре-
менно как восьмисерийный сериал 
совместно с «Первым каналом». 
Скоро выйдет фильм «Текст» по бес-
тселлеру Дмитрия Глуховского, 
спродюсированный Start совмест-
но с «Централ Партнершип». Мы не 
боимся экспериментировать с жан-
рами, но при этом продолжаем вы-
ступать поставщиками комедий. 
При поддержке канала «Супер» уже 

вышли пять комедий и суммарно 
собрали под 1,5 млрд руб. за про-
шедшие полгода. На Новый год пла-
нируем выпустить комедию для 
всей семьи «Холоп» — наш главный 
фильм этого года.
— Обычно продюсеры считают 
эффективность инвестиций в ки-
но по отдельным фильмам. Если 
проанализировать чуть шире, мо-
жете оценить отдачу на ваши ин-
вестиции в кино в целом, на круг?
— На круг наш кинопакет прибы-
лен. Если оценивать всю нашу рабо-
ту за пять лет, что мы занимаемся ки-
нопроизводством — сколько денег 
вложили, сколько дал Фонд кино, 
сколько фильмы собрали,— получа-
ются очень интересные цифры. На-
чиная с первых комедий «Кухня в Па-
риже», «Любит не любит» и так далее 
до «Трезвого водителя» суммарный 
бюджет на производство и выпуск с 
маркетингом 16 фильмов составил 
1,75 млрд руб. Из этой суммы Фонд 
кино предоставил невозвратных 
субсидий 458 млн руб. Еще было 
500 млн руб. возвратных, их я не учи-
тываю, мы их все вернули. Так вот, 
сборы наших картин в России и СНГ, 
без международных, продажи на те-
леканалы и в онлайн составили око-
ло 5 млрд руб. Не знаю статистику 
коллег, но видя сборы от кинопрока-
та, я думаю, мы одни из самых эф-
фективных продюсеров, потому что 
на взятые 450 государственных мил-
лионов собрали в 11 раз больше.
— После прошлогодних реформ в 
Фонде кино, где сменились струк-

тура руководства и исполнитель-
ный директор, для продюсеров 
что-то изменилось?
— Мы стали получать меньше денег. 
На съемки продолжения «Последне-
го богатыря» нам дали в два раза 
меньше субсидий: мы запрашивали 
200 млн руб., получили половину. На 
«Холопа» просили 60 млн руб. и полу-
чили ноль.
— Фонд объяснил эти решения?
— Нет. Это решение попечительско-
го совета, мы его уважаем.
— Какой смысл государству субси-
дировать продолжение «Последне-
го богатыря», уже хорошо зарабо-
тавшего со сборов в 1,7 млрд руб.? С 
прибыли можно профинансиро-
вать продолжение, разве нет?
— Мы являемся лидерами Фонда ки-
но и создаем большие фильмы, кото-
рые увеличивают долю российского 
кино в прокате. Первую часть «По-
следнего богатыря» посмотрело бо-
лее 7 млн человек в кинотеатрах, 
фильм является лидером по аудито-
рии в телевизионном новогоднем 
эфире, поэтому, запуская продолже-
ние с нашими партнерами, Disney и 
каналом «Россия 1», мы понимали, 
что необходимо удивлять зрителя. 
Для этого потребуется большее коли-
чество визуальных эффектов, новые 
сказочные персонажи и больше съе-
мочных экспедиций — бюджет зна-
чительно подрос. Мы рассчитывали 
и продолжаем рассчитывать на под-
держку Фонда кино.
— Вы уже общались с новым ки-
нофондом Романа Абрамовича?
— Мы всячески готовы поддержи-
вать инициативу Романа Аркадьеви-
ча, так как считаем, что коммерче-
ский фонд, основанный на частных 
инвестициях, необходим инду-
стрии. Обсуждаем несколько сов-
местных проектов.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Внутренний рынок еще не освоен»
Генеральный продюсер Yellow, Black & White Эдуард Илоян о сериалах и зрителях

Д О С Ь Е Y E L L O W ,  B L A C K  &  W H I T E  G R O U P

Основана в 2007 году экс-участниками команды КВН «Сборная РУДН» Эдуардом Илоя-
ном, Денисом Жалинским и Сангаджи Тарбаевым для производства развлекательного 
контента. В апреле 2007 года дебютное «YBW Show» вышло на канале КТК, Казахстан. 
В марте 2008 года на канале СТС компания запустила шоу «Цвет нации». К 2014 году 
контент YBW Group составлял 35% премьер канала СТС. В 2014 году группа выпусти-
ла два полнометражных фильма — «Кухня в Париже» и «Любит не любит», создала до-
чернюю компанию «Films Forever». К 2019 году было выпущено 16 лент с общим бюд-
жетом 1,75 млрд руб., сборами и доходами от продаж на ТВ и в онлайн 5 млрд руб. 
В октябре 2017 года запустила онлайн-кинотеатр Start. Выручка Start.ru за 2018 год со-
ставила более 800 млн руб. Подпиской кинотеатра пользуются 300 тыс. человек в 174 
странах. В январе 2018 года приобрела долю в кинопрокатной компании KinoKartina.
TV. С 2018 года эксклюзивно производит контент для телеканала «Супер», принадле-
жащего холдингу «Газпром-медиа». Доля аудитории канала — 2,1% среди зрителей 
от 14 до 44 лет. Самые известные проекты Yellow, Black and White Group — сериалы 
«Папины дочки», «Кухня», «Ивановы-Ивановы», скетч-шоу «Даешь молодежь!» и «6 ка-
дров», шоу «Уральские пельмени». Среди успешных фильмов — «Кухня в Париже», 
«СуперБобровы», «Гуляй, Вася!», «Кухня. Последняя битва», «Последний богатырь».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И Л О Я Н  Э Д У А Р Д  Р О Б Е Р Т О В И Ч

Родился 31 января 1983 года в Ереване. В 2004 году окончил экономический факуль-
тет Российского университета дружбы народов. Кандидат экономических наук. Один 
из основателей и директор команды КВН «Сборная РУДН». В 2006 году вместе с кол-
легами по команде основал продюсерскую компанию Yellow, Black and White. С 2007 
по 2012 год являлся исполнительным продюсером «СТС-Медиа». В качестве продю-
сера  дебютировал в 2009 году, выпустив комедийное скетч-шоу «Даешь молодежь!» 
на канале СТС. В 2010 году за вклад в телеиндустрию был принят в Академию рос-
сийского телевидения. В 2011 году выиграл премию ТЭФИ в номинации «Лучший 
продюсер» (шоу «Одна для всех»). С 2012 года — генеральный продюсер и председа-
тель правления  компании Yellow, Black and White. Генеральный продюсер таких про-
ектов, как «Кухня», «Последний из Магикян», шоу «Уральские пельмени», «Светофор» 
и других. В 2012 году выступил продюсером драматической ленты режиссера Викто-
ра Шамирова «Со мною вот что происходит». Генеральный продюсер фильмов «Кух-
ня в Париже», «СуперБобровы», «Страна чудес» и других. С 2018 года — генеральный 
продюсер телеканала «Супер».
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Мы не боимся экспериментировать 
с жанрами, но при этом продолжаем 
выступать поставщиками комедий

В 2015 году многие говорили,  
что мы с ума сошли, ведь в России  
все можно посмотреть бесплатно
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Центральный выставочный зал 
«Манеж» на Исаакиевской пло-
щади и московская галерея 
«Триумф» представили выстав-
ку группы AES+F (Татьяна Арза-
масова, Лев Евзович, Евгений 
Святский, Владимир Фридкес) 
«AES+F. Предсказания и откро-
вения». Это ретроспектива: Пе-
тербург увидел практически все 
знаменитые серии группы в на-
ивысшем качестве цвета, све-
та, звука, разрешения, печати 
и всего прочего, что составляет 
техническую сторону произве-
дений «аесов». В красоты и кош-
мары этого мира погрузилась 
Кира Долинина.

 Так много и сразу AES+F еще 
не выставляли. И это при том, что са-
мой группе уже больше 30 лет: пер-
вые буквы акронима собрали обла-
датели соответствующих трех фа-
милий в 1987-м, а Владимир Фрид-
кес присоединился к ним в 1995-м. 
Под выставку отдан весь Манеж, и 
место в нем распределено с редкой 
щедростью. Здесь не тесно ни огром-
ным панно, ни черным кубам с ви-
део, ни даже роскошному восточно-
му шатру, в котором запросто может 
улечься неплохой такой гарем. Над 
всем этим несутся неземные звуки 
оперы «Турандот», оформление ко-
торой в Театре Массимо в Палермо 
стало на сегодняшний день послед-
ней работой AES+F, и дух зрителя то 
воспаряет к райским вершинам, то 
сваливается на дно адовых мучений. 
Легкость пересечения границ между 
раем и адом тут необыкновенная, и 
дело не в православии, которое чи-
стилище не приемлет, а в том, что ав-
торское видение мира у AES+F по-
строено на смешении всего и вся — 
времен, народов, культур, религий, 

полов, возрастов: «Мы существуем в 
пространстве, где больше нет куль-
турных границ, где мифы и тради-
ции отделены от своих основ и суще-
ствуют вместе в современном вирту-
альном пространстве. Мир пережи-
вает культурный космос, где все по-

степенно смешивается. Наши рабо-
ты отражают эту новую реальность».

«Культурным космосом» видится 
«аесам» гламур. Собственно, это слово 
их преследует с самого начала, оно и 
хвала, и хула. В начале 1990-х все, что 
гладко и красивенько, казалось вызо-
вом. В этом смысле «аесы» были мос-
ковской параллелью питерского нео-
академизма, хотя идеологически раз-
ница велика. Новиковский пассеизм 
в густом замесе с футуристической за-

умью был ироничен и вел разговор 
о внутренних проблемах искусства. 
AES+F говорили о внешнем мире и его 
не жалели. Самым точным попадани-
ем в их анализе стал «Исламский про-
ект», который был начат в 1996-м и пу-
гал не пуганных еще зрителей исла-
мизацией западного мира: огромные 
мечети вырастали на площадях и не-
бесных линиях великих европейских 
и американских столиц с той же обяза-
тельной долей мультяшности, с какой 

в том же году туда же усядутся марси-
анские корабли Тима Бёртона в филь-
ме «Марс атакует!». Поддельный офис 
продавал сувениры и туры в эти прео-
бразованные будущим туристические 
точки. Непривычные к шуткам фото-
шопа, мы радовались чистоте склей-
ки и цинизму самой идеи. 9/11 все по-
ставило на свои места, а «Исламский 
проект» стал пророчеством и одним 
из самых востребованных россий-
ских художественных проектов что 

на Венецианских биеннале, что в уни-
верситетских диссертациях.

Больше в прорицателей «аесы» иг-
рать не рискуют, ограничиваясь ро-
лью диагностов. Их с каждым разом 
все более и более забористые фан-
тазии плутают в области подростко-
вых компьютерно-игровых подви-
гов («Action Half-Life» (2005–2006)); 
почти Дантовых путешествий по 
маршруту Ад—Рай—Чистилище, от 
пыточных камер до тошноты люксо-
вого курорта через стерильные зоны 
аэропорта («Последнее восстание» 
(2005–2007), «Пир Трималхиона» 
(2009–2010), «Allegoria Sacra» (2011)); 
их герои живут во всегда «Перевер-
нутом мире» (2015), а «Принцесса Т.» 
переселяется в Пекин 2070 года, в ко-
тором окончательно и бесповоротно 
победил техноматриархат.

Абсолютная, глянцевая, отфотошо-
пленная красота лиц и тел всех участ-
ников этих мистерий, включая неви-
данных чудищ и хвостатых путти, сби-
вает с толку. Могут ли так неприлично 
презентабельно выглядеть изображе-
ния, напрямую наследующие всему 
классическому искусству чохом: тут и 
Беллини, и Гойя, и средневековые бес-
тиарии, и гравюры жанра mundus in-
versus? AES+F считают, что вполне мо-
гут. И, более того, должны так выгля-
деть. Потому что это напрямую кор-
релирует со зрительским ожиданием 
роскошного видео, музыки-подсказ-
чика, клиповой картинки, что статич-
ной, что движущейся. Любящий про-
стые ходы питерский Манеж не мог 
не купиться на такое искусство и отра-
ботал эту свою слабость в данном слу-
чае честно, без извинительных реве-
рансов в сторону «высокого искусст-
ва». Ну и хитрые «аесы» всегда гораздо 
сложнее, чем то, что они делают, если 
смотреть на это мельком. Недаром 
первая и вторая «буквы» этой четвер-
ки — архитекторы, а третья — дизай-
нер. Играть с пространством и челове-
ком в нем — их профессиональная до-
блесть. И им явно еще не надоело.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Сон разума рождает красоты
Выставка группы AES+F открылась в Петербурге

В Петербурге  закончился 
V  Международный летний 
фестиваль искусств «Точка 
 доступа». Он проходил при под-
держке комитета по культуре 
и Фонда Прохорова и стал в этом 
году  одним из мероприятий Теа-
тральной олимпиады. С подроб-
ностями — Алла Шендерова.

 Уфестиваля в этом году три про-
граммы: основная, свободная и обра-
зовательная. В основной всего не-
сколько названий, но за каждым мо-
жет быть целое направление. Напри-
мер, суд над Гамлетом, придуманный 
швейцарцами Яном Дёйвендаком и 
Роже Барнатом, и адаптированный 
фестивалем для России спектакль 
«Пожалуйста, дальше» (подробнее о 
нем см. „Ъ“ от 24 июля). Или не про-
звучавший столь громко, но по замы-
слу не менее любопытный Jukebox 
французской группы Encyclopedie 
de la parole («Энциклопедия слова»).

С 2007 года группа занимается 
примерно тем же, чем советские и 
российские филологи, собиравшие 
фольклор и говоры в отдаленных се-
лениях. С той разницей, что филоло-
ги записывали и исследовали челове-
ческую речь, а актеры под руководст-
вом худрука Элиз Симоне и режиссе-
ра Жориса Лакоста ее воспроизводят. 
На сайте Encyclopedie есть любопыт-
ные видео — в них речь становится 
материалом для звуковых инсталля-
ций. Ее превращают в концерт для со-
листа, рояля и трещотки (Suite №3) 
или в кантату для пяти исполните-
лей (Suite №2).

Проект Jukebox — это стендап, где 
один актер (на «Точке доступа» им стал 
недавний выпускник СПбГАТИ Роман 
Михащук) исполняет функции «гово-
рящего органчика», или, если точнее, 
музыкального автомата из 1960-х. В 
его репертуаре — более 40 номеров, 
отобранных российскими исследо-
вателями, которые изучали речевой 
ландшафт Питера по разным источни-
кам, в том числе роликам в Youtube. 
Звуковое «меню» раздают сидящим 
в небольшом зале зрителям, они вы-
крикивают названия, а стоящий у пю-
питра артист воспроизводит их иног-
да с точностью диктофона, а иногда 
— передавая голосом звуковую пар-
титуру, а телом и мимикой — суть. И, 
кстати, именно такие «номера» ока-
зываются самыми интересными. Кто 
бы мог подумать, что таким смеш-
ным выйдет заказ в кафе (номер «До-
брый вечер, сударыня»), где официант 
принимает заказ на блин и приносит 

его после паузы. Главной становится 
именно пауза, когда актер танцует и 
кружится, перевоплощаясь в поспе-
вающий на сковороде блин. Или но-
мер «Выберите дальнейшее действие» 
— дело не в механическом голосе, а в 
том, что снующему по залу Роману 
Михащуку удается подключить к ра-
боте своего «банкомата» весь зал. Речь 
питерской уборщицы, глотающей 
половину слов, но почему-то решив-
шей провести экскурсию по извест-
ному кладбищу; авторская пешеход-
ная экскурсия по Невскому — все уз-
наваемо и потому смешно. Другое де-
ло, что, сидя в знаменитом питерском 
Политехе, ставшем одной из площа-
док «Точки доступа»,— в аудитории, 
где за спиной исполнителя висит ог-
ромная карта России и бывших союз-
ных республик, начинаешь думать о 
том, как интересно было бы, если бы 
параллельно с питерской речью зву-
чали, скажем, вологодская, или харак-
терные образцы московской с ее про-
тяжным «а», или любая другая. Неда-
ром же создатели спектакля рассказы-
вают о Jukebox в Африке, где в одном 
спектакле столкнули говоры предста-
вителей разных племен, у каждого из 
которых — свой французский.

Речь вообще стала одним из геро-
ев нынешнего фестиваля. Или, мо-
жет быть, так стало казаться после 
Jukebox. Вот, например, «Ковш» Сте-
пана Пектеева — проект свободной 
программы (с этого года у «Точки до-
ступа» появился свой «фриндж», при-
чем весьма обширный). Звуковая ин-
сталляция «Ковш» — путешествие по 

лютеранской церкви святых Петра и 
Павла. Это та самая Петрикирхе, в ко-
торой с 1963-го по 1993-й был устроен 
бассейн — чашу (ковш) бассейна при 
постсоветской реставрации храма пе-
рекрыли, но не ликвидировали, так 
что под полом молельного зала обра-
зовалась своеобразная «крипта». За-
всегдатаи фестиваля утверждают, что 
Петрикирхе уже использовалась для 
проектов «Точки доступа», однако на 
этот раз героями «Ковша» стали и са-
ми прихожане — члены лютеранской 
общины, видеобеседы с которыми 
стали частью спектакля. Слушая эти 
истории, понимаешь, что в большом 
Питере есть уникальное сообщество 
со своим голосом и, кстати, со своей 
особой речью, ведь среди членов об-
щины есть те, кто родился и вырос в 
Германии.

В образовательной программе в 
этом году новшество: кроме лекций 
от теоретиков и практиков европей-
ского театра появились еще и лабора-
торные занятия — для них по России 
отобрали 60 участников. По итогам 
лаборатории в пространстве Педаго-
гического университета имени Герце-
на показали три эскиза, и про один из 
них уже говорят, что хорошо бы прев-
ратить его в спектакль. Директор фе-
стиваля Филипп Вулах эти слухи не 
опровергает, эскизами доволен. Но на 
вопрос об их возможной судьбе, как и 
о том, продолжит ли фестиваль подоб-
ную практику на следующий год, от-
ветить пока не готов.

И тут, как ни крути, приходится 
сказать, что и будущее одного из са-
мых необычных российских фести-
валей на сегодня неясно. Вопрос о 
том, где, на каких площадках и на ка-
кие деньги пройдет следующая «Точ-
ка доступа», открыт.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Петербург вместо музыки
Jukebox и другие проекты фестиваля «Точка доступа»

В прокат выходит «Оленья кожа» 
(Le Daim) Кантена Дюпьё — ги-
брид черной комедии и экохор-
рора о том, как один человек ку-
пил винтажную замшевую кур-
тку и его жизнь после этого уже 
никогда не была прежней. Кон-
статируя обилие в текущем про-
кате фильмов о том, как пред-
меты одежды порабощают лю-
дей, Юлия Шагельман стала 
с опаской поглядывать на собст-
венный шкаф.

 Бородатый мужчина средних 
лет по имени Жорж (Жан Дюжарден) 
едет-поедет по гористой сельской 
местности в старенькой «ауди» под 
сладкозвучное дассеновское «Et si tu 
n’existais pas». На заправке он сдирает 
с себя пиджак и топит в унитазе. Впе-
реди его ждет нечто покруче — ку-
пленная с рук подержанная замше-
вая куртка с бахромой везде, в стиле 
киношных ковбоев и певцов кантри. 
Стоит это чудо итальянской кожевен-
ной промышленности €7500, у Жор-
жа есть только €7300, но прежний хо-
зяин куртки любезно делает скидку и 
даже присовокупляет в подарок руч-
ную цифровую видеокамеру. Жоржу 
куртка откровенно маловата, и вооб-
ще выглядит он в ней смешно, но зато 
чувствует себя на миллион и отправ-
ляется в этом «убийственном прики-
де» в новую жизнь.

Как выясняется дальше, героя 
бросила жена (да еще и заблокиро-
вала его банковский счет), и куртка, 
видимо, манифест кризиса средне-
го возраста, бюджетная версия крас-
ной спортивной машины. Жорж за-
селяется в стоящий на отшибе отель, 
и здесь его радость от покупки начи-
нает приобретать несколько тревож-
ный характер. Он разговаривает с 
курткой, и пройдет совсем немного 
времени, прежде чем куртка начнет 
ему отвечать.

В деревенском баре Жорж знако-
мится с официанткой Дениз (Адель 
Энель) и представляется ей киноре-
жиссером (камера-то у него есть). Де-
вушка — киноманка и монтажер-

любитель — так хочет работать в ки-
но, что верит (или делает вид) в аб-
сурдные истории о съемках филь-
ма в здешней глуши, продюсерах, за-
стрявших в Сибири и т. п. Тем вре-
менем куртка сообщает Жоржу, что 
хочет быть единственной курткой 
на планете и чтобы он был единст-
венным парнем в куртке, и тот по-
слушно отправляется выполнять 
этот план. Сначала предлагает наив-
ным деревенским носителям курток 
деньги якобы за съемки в кино и от-
нимает у них верхнюю одежду, по-

том переходит к более радикальным 
мерам, инструментом которых ста-
новится острая лопасть вентилято-
ра. Весь процесс он снимает на каме-
ру и отдает Дениз монтировать.

Режиссер, автор сценария и опе-
ратор картины Кантен Дюпьё ког-
да-то был музыкантом-электронщи-
ком и диджеем, выступавшим под 
псевдонимом Mr. Oizo, потом прио-
брел скромную кинофестивальную 
славу, снимая абсурдистское кино 
на стыке комедии и хоррора. Так, са-
мый известный его фильм «Шина» 
(2010) был про ожившую покрышку, 
которая убивала людей. В новой лен-
те людей убивает куртка, пусть и не 
собственными рука(ва)ми, а с помо-

щью Жоржа — своему стилю Дюпьё, 
таким образом, не изменяет.

В российском прокате «Оленья ко-
жа» пересеклась с фильмом британ-
ца Питера Стрикленда «Маленькое 
красное платье» (там людей убива-
ло, собственно, платье), и в ней так 
же можно при желании разглядеть 
сатиру на общество потребления. 
А еще, например, высказывание о 
том, как человек уничтожает при-
роду, а она начинает мстить (не зря в 
кадре все время мелькают олени, ко-
жа которых и идет на пошив безвкус-
ных курток), или о том, что время бе-
лых цисгендерных мужчин с их сим-
волами токсичной маскулинности 
закончилось, и все это, конечно, та-
кое «пост-пост, мета-мета». Самые 
смешные шутки в фильме связаны 
с кино — например, посмотрев пер-
вые записи Жоржа, Дениз находит в 
этих корявых расфокусированных 
кадрах псевдодокументальную сти-
листику и даже смысл: куртка, мол, 
это метафора закрытой оболочки, в 
которую одинокий человек прячется 
от жестокого внешнего мира. Кажет-
ся, лучшей пародии на современную 
кинокритику и не придумать.

Однако это тот случай, когда ре-
жиссер перешутил самого себя. Из 
его остроумного концепта вышла 
бы, пожалуй, забавная короткоме-
тражка, но полный метр, хоть и идет 
всего 77 минут, быстро исчерпыва-
ет сам себя и топчется на месте. Толь-
ко благодаря Дюжардену, который 
абсолютно органичен даже в самой 
бредовой обстановке, эта конструк-
ция не разваливается, но в ней не 
прибавляется ни глубины, ни ори-
гинальности (а вот если б куртка за-
ставила владельца не убивать, а, ска-
жем, сортировать мусор — то-то бы-
ло бы свежо!). Герой-то, конечно, в 
куртке, а вот его создатель, как ко-
роль из сказки, все-таки голый.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Курточка невозврата
На экранах «Оленья кожа» Кантена Дюпьё

Во французском спектакле 
«Jukebox» молодой актер 
Роман Михащук изображал 
речевые феномены Петер-
бурга всем телом 

Комедия не разваливается 
исключительно благодаря 
Жану  Дюжардену, который 
играет хозяина фасони-
стой куртки-убийцы

Авторское видение мира 
у AES+F построено на сме-
шении всего и вся: времен, 
народов, культур, религий, 
полов, возрастов 
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В прокат выходит американский фильм  
«Гив ми либерти» — комедия нравов, снятая  
режиссером-эмигрантом Кириллом Михановским

Куртка, мол, это метафора закрытой 
оболочки, в которую одинокий 
человек прячется от жестокого 
внешнего мира,— кажется,  
лучшей пародии на современную 
кинокритику и не придумать
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Тульский «Арсенал» в ответном матче  
второго квалификационного раунда Лиги Европы 
сыграет в гостях с бакинским «Нефтчи»
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ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Химки» 
добавили роста
Подмосковный клуб вернул Тимофея Мозгова

В Единой лиге ВТБ состоялся самый  
интригующий переход года. «Химки»,  
которые проводят очень мощную се
лек ционную кампанию, намекающую 
на стремление побороться с ЦСКА  
за статус флагмана отечественного  
баскетбола, заключили контракт с цент
ровым Тимофеем Мозговым, в молодо
сти уже выступавшим за подмосковную 
команду. Мозгов когдато считался яр
чайшей российской суперзвездой в сво
ем виде спорта, долго играл в НБА и даже 
стал чемпионом сильнейшей лиги, после 
чего подписал очень дорогой контракт 
с «ЛосАнджелес Лейкерс». Руководите
ли «Химок» не сомневаются, что Тимофей 
Мозгов сможет вернуть форму к старту 
сезона, несмотря на испортившую ему 
предыдущий сезон травму колена.

имки», которые три 
года подряд доходили до финала Единой 
лиги ВТБ, уступая в борьбе за золото ЦСКА, 
объявили о заключении контракта с центро-
вым Тимофеем Мозговым. Этот переход, без-
условно, является самым интересным среди 
всех, которые российские клубы осуществи-
ли к данному моменту нынешним летом, по 
ряду причин.

Речь идет об игроке с шикарным по оте-
чественным меркам бэкграундом. Высокий 
(его рост — 216 см) и мощный даже для свое-
го амплуа Мозгов превратился в одного из яр-
чайших персонажей европейского баскетбо-

ла в конце прошлого десятилетия именно в 
«Химках». Из этого клуба он попал в сборную 
страны (в ее составе игрок завоевал бронзу 
чемпионата Европы 2011 года и Олимпиады 
2012 года), а также совершил редкий для рос-
сийского баскетбола прорыв. Тимофей Моз-
гов оказался востребован в сильнейшей лиге 
мира, поиграв в ней за пять клубов. В НБА он 
попал в 2010 году и довольно долго высоко в 
ней котировался. Пиком американской ча-
сти карьеры Мозгова был переход в 2015 году 
из «Денвер Наггетс» в «Кливленд Кавальерс». 
С этой командой он дважды подряд добрал-
ся до финала чемпионата. В первом из фина-
лов «Кливленд» уступил «Голден Стейт Уорри-
орс», во втором — взял реванш. В чемпион-
ском составе Мозгов, правда, был не на веду-
щих ролях, в отличие от того, что проиграл 
финальную серию. Однако это обстоятельст-
во не повлияло на позицию «Лос-Анджелес 
Лейкерс», предложившего россиянину четы-
рехлетний суперконтракт на $64 млн.

Интригу в ситуации с Тимофеем Мозго-
вым рождает то, что происходило с ним по-
сле заключения этого договора. Он не добил-
ся статуса ключевого игрока ни в «Лейкерс», 
ни в «Бруклин Нетс», куда был обменян спу-
стя год. «Бруклин», в свою очередь, отдал 
Мозгова «Орландо Мэджик», но за эту коман-
ду центровому вообще не довелось сыграть. 
Весь предыдущий сезон он пропустил из-за 
травмы колена, а в начале июля «Орландо» 
объявил, что отказывается от услуг ветера-
на, которому недавно исполнилось 33 года.

Между тем генеральный директор «Хи-
мок» Павел Астахов рассказал „Ъ“, что пере-
говорный процесс с баскетболистом клуб 
инициировал «сразу после того, как появи-
лась возможность хотя бы подумать о возра-

щении Мозгова». Астахов дал понять, что не 
сомневается в том, что игрок, несмотря на 
проблемы со здоровьем, наберет форму. По 
его словам, «Химки» «внимательно следят» за 
процессом восстановления Мозгова, и, «ис-
ходя из той динамики, которая есть на теку-
щий момент», он должен быть готов к стар-
ту сезона. Астахов добавил, что, по его ощу-
щениям, Тимофей Мозгов «соскучился по ба-
скетболу и снова хочет играть». А тренер «Хи-
мок» Римас Куртинайтис, комментируя пе-
реход клубному сайту, отметил, что Мозгов 
«полон энергии, а мастерства у него доста-
точно, чтобы вспомнить, как он может иг-
рать». Сам же игрок подчеркнул, что неко-
торое время раньше уже играл под началом 
Куртинайтиса. «Общий язык точно найдем 
без проблем»,— сказал он.

Возвращение «Химками» Тимофея Моз-
гова было очередной составляющей уди-
вительно мощной селекционной кампа-
нии «Химок». До него они, сохранив лидера 
Алексея Шведа, успели заключить контрак-
ты с целой группой известных баскетболи-
стов вроде Сергея Карасева, Девина Букера, 
Дайриса Бертанса, Стефана Йовича, Джере-
ми Эванса. В смысле громкости совершен-
ных приобретений «Химки» явно превосхо-
дят пока ЦСКА. А их селекцию трудно интер-
претировать не иначе как серьезную попыт-
ку все же отобрать в будущем сезоне у дейст-
вующих победителей Евролиги звание луч-
шего клуба России.

Алексей Доспехов

Еще относительно недавно  
Тимофей Мозгов высоко  
котировался в НБА и выиграл  
титул чемпиона лиги в составе 
«Кливленд Кавальерс»  ФОТО AP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александра Поветкина вернули в Лондон
Свой следующий бой супертяж проведет против британца Хьюи Фьюри

Один из самых популярных рос
сийских боксеров — супертяже
ловес Александр Поветкин свой 
следующий бой проведет 31 ав
густа в Лондоне против британца 
Хьюи Фьюри. Фамилия соперника 
Поветкина известна в мире пре
жде всего благодаря его двою
родному брату — бывшему чемпи
ону мира Тайсону Фьюри. Однако 
и Хьюи Фьюри, несмотря на мо
лодость, уже имеет неплохой по
служной список, в котором есть 
и бои против топовых бойцов.

бое между Александром По-
веткиным и Хьюи Фьюри было объ-
явлено на пресс-конференции в Лон-
доне. Он состоится 31 августа на лон-
донской O2 Arena и будет основным 
событием «андеркарда» — «разогре-
вочной» части — крупного шоу. Его 

центральное событие — это матч 
за титул чемпиона мира по верси-
ям Всемирного боксерского совета 
(WBC), Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO) в легком ве-
се (до 61,2 кг) между украинцем Васи-
лием Ломаченко, входящим в трой-
ку лучших бойцов вне зависимости 
от весовой категории большинства 
неофициальных рейтингов, и бри-
танцем Люком Кэмпбеллом.

Для России поединок будет зна-
чительным событием. Александр 
Поветкин — чрезвычайно замет-
ная для отечественного профессио-
нального бокса фигура. На протяже-
нии примерно десятилетия он вхо-
дит в список наиболее востребо-
ванных с точки зрения телевизион-
ных рейтингов и упоминаний в ме-
диаресурсах российских спортсме-
нов, а в его «рекорде» всего два про-
игрыша. Оба — безусловным фронт-
менам супертяжелого веса, украин-
цу Владимиру Кличко в 2013 году и 
британцу Энтони Джошуа в 2018-м. 
Поветкину, правда, скоро исполнит-
ся 39 лет, и он уже говорил, что соби-
рается «плавно» завершать карьеру, 
но, скажем, в классификации супер-
тяжей ресурса BoxRec россиянин, 
несмотря на сентябрьское пораже-

ние нокаутом от Джошуа на лондон-
ском Wembley, располагается на пя-
том месте.

Его противник в этой же класси-
фикации гораздо ниже — 21-й. А по-
сетители боксерских форумов, не 
слишком пристально следящие за 
происходящим в этом виде, часто 
путают Хьюи Фьюри с двоюродным 
братом Тайсоном. Тайсон Фьюри — 
это действительно ярчайший пер-
сонаж современного бокса. Извест-
ность ему принесли и скандальные 
высказывания, и победа в 2015 году 
над казавшимся неуязвимым Влади-
миром Кличко, и последовавшая за 
ней дисквалификация за употребле-
ние допинга, и почти триумфальное 
возвращение на ринг, вылившееся в 
ничью с чемпионом WBC Деонтеем 
Уайлдером, и обретение безусловно-
го статуса бойца, претендующего на 
право сражаться за статус сильней-
шего среди супертяжей.

Про его такого же габаритного, 
ростом под два метра, кузена ниче-
го подобного не скажешь. Но это не 
означает, будто Хьюи Фьюри ничем 
не примечательный боксер. Для су-
пертяжа он очень молод, но в 24 года 
обладает солидным послужным спи-
ском. В нем 25 боев, в том числе не-
сколько топовых или близких к то-

повым по уровню. Хьюи Фьюри про-
играл дважды — и оба раза матерым 
бойцам. В 2017 году он уступил по 
очкам в бою за титул чемпиона WBO 
Джозефу Паркеру, а в 2018-м, сража-
ясь за претендентский статус Между-
народной боксерской федерации 
(IBF),— Кубрату Пулеву. При этом на-
до учитывать, что матч с Паркером 
был почти равным, и в первой его 
половине британец даже имел неко-
торый перевес, а в поединке с Пуле-
вым ему помешало сильное рассече-
ние, полученное во втором раунде.

«Размялся» перед встречей с По-
веткиным Хьюи Фьюри на еще од-
ном боксере с колоссальным опы-
том и внушительным бэкграундом. 
В середине июля он нокаутировал 
Сэмюэля Питера, сверстника Повет-
кина, в конце прошлого десятилетия 
владевшего поясом WBC.

В Британии все еще верят в пер-
спективы Хьюи Фьюри. Это доказы-
вает хотя бы такой факт: бой с Алек-
сандром Поветкиным будет для него 
первым после подписания на прош-
лой неделе контракта с промоутер-
ской компанией Matchroom Boxing, 
входящей в число наиболее амбици-
озных и активных игроков на бок-
серском рынке.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Бегунью  
придержали в суде
Кастер Семеня не сможет выступить 
на чемпионате мира

Двукратная олимпийская 
чемпионка Кастер Семе
ня не сможет выступить 
на стартующем в кон
це сентября в Дохе чем
пионате мира по легкой 
атлетике. Это вытека
ет из решения Федераль
ного суда Швейцарии, 
в котором Семеня пыта
ется опротестовать пра
вила Международной фе
дерации легкой атлетики 
(IAAF), предписывающие 
спортсменкам с аномаль
но высоким естествен
ным уровнем тестостеро
на принимать препараты, 
снижающие его концент
рацию. Во вторник суд от
менил свое же решение 
о временной приоста
новке применения оспа
риваемых Семеней пра
вил IAAF. Впрочем, точку 
в противостоянии южно
африканской спортсмен
ки и легкоатлетической 
федерации пока ставить 
рано. Кастер Семеня по
обещала продолжить 
борьбу за отмену дискри
минационного, по ее мне
нию, правила.

лимпийская чем-
пионка Лондона-2012 и Рио-
де-Жанейро-2016 в беге на 
800 метров (лондонское зо-
лото было присуждено Се-
мене в 2017 году после дис-
квалификации россиянки 
Марии Савиновой) все же 
не сможет принять участие 
в стартующем 27 сентября 
в Дохе чемпионате мира по 
легкой атлетике. Это стало 
следствием решения Феде-
рального суда Швейцарии, 
в производстве которого на-
ходится иск Семени против 
IAAF. Федерация постанови-
ла, что спортсменки с ано-
мально высоким естествен-
ным уровнем тестостерона 
могут выступать в женских 
соревнованиях только при 
условии, что будут прини-
мать препараты, снижаю-
щие концентрацию мужско-
го гормона. В июне швей-
царский суд после обраще-
ния в него Семени предпи-
сал приостановить приме-
нение правил IAAF, чем от-
крыл южноафриканке путь 
к участию в мировом пер-
венстве. Однако теперь суд 
пересмотрел свое решение 
и снял ограничения на при-
менение регламента IAAF.

Кастер Семеня, коммен-
тируя решение суда, отме-
тила, что, хоть и расстрое-
на тем, что не выступит в До-
хе, не намерена прекращать 
борьбу как за свои права, так 
и за права спортсменок, по-

павших в похожую ситуа-
цию. Адвокат спортсменки 
Дороти Шрэмм добавила, 
что решение швейцарского 
суда сугубо «процедурное» и 
не означает, что иск Семени 
отклонен. «Мы продолжим 
борьбу. Исход гонки решает-
ся на финише»,— отметила 
госпожа Шрэмм.

Напомним, что активное 
противостояние Кастер Се-
мени и IAAF началось в 2018 
году, после того как федера-
ция одобрила новые прави-
ла допуска спортсменок к со-
ревнованиям. Хотя отноше-
ния между спортсменкой и 
федерацией всегда были не-
простыми. Еще в 2009 году, 
когда Семеня стала чемпион-
кой мира на 800-метровке, 
опередив ближайшую пре-
следовательницу на 2,5 сек., 
многие ее соперницы обра-
щали внимание на то, что 
она больше похожа на муж-
чину, чем на женщину.

Проведенная IAAF с при-
влечением медиков различ-
ных специальностей экс-
пертиза не позволила одноз-
начно установить, что Семе-
ня не является женщиной. 
Однако у нее была диагно-
стирована гиперандроге-
ния (синдром, при котором 
за счет повышенного содер-
жания мужских гормонов у 
женщин появляются харак-
терные для мужчин призна-
ки). В результате IAAF ини-
циировала научное исследо-
вание, в ходе которого под-
твердилось, что спортсмен-
ки с аномально высоким со-
держанием гормона преодо-
левали дистанции от 400 м 
до мили на 1,8–2,8% быстрее. 

Это и стало основанием для 
внесения в регламент IAAF 
положений, оспариваемых 
Семеней. По новым прави-
лам участницы соревнова-
ний должны не только быть 
женщинами по докумен-
там, но еще и уровень тесто-
стерона в их крови не дол-
жен превышать 5 нмоль/л 
согласно данным монито-
ринга за полгода, предшест-
вующие участию в соревно-
вании. У абсолютного боль-
шинства женщин показате-
ли тестостерона составляют 
0,12–1,79 нмоль/л. У мужчин 
после полового созревания 
уровень колеблется в диапа-
зоне 7,7–29,4 нмоль/л.

Решение IAAF вызвало не-
однозначную реакцию в ми-
ре. Многие спортсменки его 
приветствовали. Например, 
на сторону IAAF встала ле-
гендарная теннисистка и ак-
тивная сторонница ЛГБТ-со-
общества Мартина Наврати-
лова, которая заметила, что 
уравнивание спортсменок 
с аномально высоким со-
держанием мужских гормо-
нов с другими женщинами 
— «безумие и мошенничест-
во». Совет по правам челове-
ка ООН, в свою очередь, по 
предложению ЮАР принял 
резолюцию, осуждающую 
позицию IAAF. В резолюции 
говорилось, что государст-
ва должны обеспечить, что-
бы спортивные организа-
ции воздерживались от вне-
дрения практик, вынужда-
ющих спортсменок «прохо-
дить необязательные и уни-
зительные медицинские 
процедуры».

Александр Петров

«Х

О

О

Соперник 39летнего  
Александра Поветкина  
(на фото) по 37му бою  
в его профессиональной 
карьере Хьюи Фьюри  
на 15 лет моложе  
российского боксера   
ФОТО PA IMAGES VIA GETTY IMAGES

Кастер Семеня не намерена прекращать  
борьбу как за свои права, так и за права других  
спортсменок, попавших в похожую ситуацию      
ФОТО AFP
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